
СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Когда отечественный видеохостинг составит 
достойную конкуренцию YouTube?

Встретимся на RUTUBE

Сусанна Альперина, 
Владимир Емельяненко, 
Олег Капранов

В
ремя тормозящих 
санкций становится 
временем ускорения 
и надежд. Нет ли в 
подобном утвержде-
нии парадокса? Какие 
возможности теперь 
появляются у россий-
ских видеосервисов? 

В «РГ» собрались знающие толк 
в этой проблеме эксперты: 
Александр Моисеев, генераль-
ный директор Rutube, Давид Ко-
чаров, генеральный продюсер 
Rutube, Алексей Герман, кино-
режиссер, Урван Парфентьев, 
аналитик по информационной 
безопасности РОЦИТ, и Роберто 
Панчвидзе, управляющий ди-
ректор блогерского агентства 
Invite.

Вот «Роскосмос» объявил о 
том, что он переносит свой 
архив на Rutube, министер-
ство просвещения порекомен-
довало своим пользователям 
отечественную платформу. 
Кто еще? 

А Л Е К С А Н Д Р  М О И С Е Е В :  Сейчас на 
Rutube переходят многие. Прак-

тически все исполнительные 
органы власти и телеканалы 
перенесли к нам большую часть 
архивов. Мы максимально всем 
содействуем с точки зрения 
упрощения переноса контента, 
но это займет какое-то время. 

А вы готовы к такому перехо-
ду? Судя по опубликованным 
цифрам, в марте посещае-
мость Rutube увеличилась в 21 
раз. За одну неделю количе-
ство новых регистраций воз-
росло в пять раз!

АЛЕКСАНДР МОИСЕЕВ: В конце про-
шлого года мы обсуждали, куда 
планируем двигаться. И вся 
идеология Rutube строилась как 
подобие некоего «Дворца пио-
неров», где люди могли бы себя 

проявить. Мы это представляли 
как социальную лестницу. Не 
секрет, что Rutube — часть «Газ-
пром-Медиа Холдинга», круп-
нейшего в Восточной Европе 
медиахолдинга. Поэтому воз-
можности реализовать себя в 
Rutube колоссальны. 

Однако жизнь внесла свои 
коррективы. На платформу рез-
ко пришло много абсолютно но-
вых пользователей. И те цифры, 
которые мы ожидали получить 
к концу 2022 года, появились у 
нас в начале марта. Инфра-
структура теперь их догоняет.

Как изменилась аудитория и 
ее поведение после такого ро-
ста? Увеличилась глубина 
просмотров?

АЛЕКСАНДР МОИСЕЕВ: Увеличилась, 
причем в разы. Изменились си-
стемно две вещи. Показатель 
retention — возврат пользовате-
ля. В том числе, что крайне важ-
но, возврат следующего дня. То 
есть у нас практически каждый 
второй пользователь на следую-
щий день возвращается на плат-
форму. И значительно увеличи-
лось время, проведенное на 
платформе. Просмотр видео — 
это метрика достаточно специ-
фическая. В данном случае 
пользователь видит не только 
картинку, но и новую для себя 
платформу, он изучает ее.

Одним словом, не было бы сча-
стья, да несчастье срочно по-
могло. Как обновляется 
Rutube в эти дни?

ДАВИД КОЧАРОВ: Мы обновили ви-
зуальный интерфейс платфор-
мы, ее дизайн. Изменилось 
отображение сетки карточек 
видео, появились отметки вери-
фицированных каналов, авата-
ры и даты загрузки видео. На 
Rutube появилась кнопка «В 
ТОП», которая дает возмож-
ность проголосовать за видео и 
поучаствовать в его продвиже-
нии.

Конечно, мы вырабатываем 

и свою систему поощрений, так 
называемых «лайков». Она бу-
дет не похожа на ту, что есть на 
YouTube. Важное отличие: мы 
хотим снизить градус негатива, 
который есть в последнее время 
в интернете.  И поэтому на 
Rutube будут только положи-
тельные эмоции, лайки. Такие, 
на первый взгляд, мелочи на 
самом деле важны для авторов 
контента и вообще для всех, кто 
хочет общаться. 

Недавно вы упростили моде-
рацию контента. Как сейчас 
происходит процесс публика-
ции видео для верифицирован-
ных пользователей и для 
обычных? 

ДАВИД КОЧАРОВ: Любой пользова-
тель, который хочет завести 
свой канал на Rutube, должен 
зарегистрироваться. Регистра-
цию мы упростили, и она рабо-
тает. Следующий шаг — модера-
ц и я . М ы п р о с м а т р и в а е м 
контент, проверяя его на соот-
ветствие законам РФ. Партне-
рам и тем, кто отвеча-
ет  за  контент, мы де-
лаем верификацию.  
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Те  цифры, которые Rutube ожидал 
к концу 2022 года, появились  
уже в начале марта. 

А К Ц Е Н Т

На RUTUBE будут только положительные 
эмоции, лайки. Такие, на первый взгляд, 
мелочи на самом деле важны 
для авторов контента и вообще для всех, 
кто хочет общаться

Австралийский доллар 63,4725
Азербайджанский манат 49,0306
Армянский драм** 17,3077
Белорусский рубль 28,3231
Болгарский лев 46,9007
Бразильский реал 18,0537

Венгерский форинт** 24,6757
Вон Республики Корея*** 68,7326
Гонконгский доллар 10,6602
Датская крона 12,3316
Доллар США 83,352
Евро 91,7289

Индийская рупия* 10,9713
Казахстанский тенге** 17,6309
Канадский доллар 66,735
Киргизский сом** 97,2602
Китайский юань 13,0993
Молдавский лей* 45,4745

Новый туркменский манат 23,8149
Норвежская крона* 96,062
Польский злотый 19,7129
Румынский лей 18,5148
СДР 114,7732
Сингапурский доллар 61,4373

Таджикский сомони* 66,6816
Турецкая лира* 56,6681
Узбекский сум**** 73,0613
Украинская гривна* 28,351
Фунт стерлингов 109,3245
Чешская крона* 37,5612

Шведская крона* 88,6733
Швейцарский франк 89,9741
Южноафриканский рэнд* 57,3221
Японская иена** 68,0147

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.04.22
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900 самолетов, 
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летать за рубеж

Евгений Демихов 
придумал, как 
сделать томограф 
на 30 процентов 
дешевле

Ради чего Анна Богалий, 
двукратная 
олимпийская 
чемпионка, 
продала квартиру
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ПРОЕКТ За исполнение 
антироссийских санкций 
на территории нашей 
страны осудят по УК

Своим 
не вредят

Владислав Куликов

Российским предпринимателям, решившим соблю-
дать на территории нашей страны антироссийские 
санкции, будет грозить уголовная статья. Иными сло-
вами, на скамью подсудимых попадет тот, кто из стра-
ха перед Западом или по каким иным причинам вклю-
чит в личные «черные списки» соотечественников или 
компании из числа тех, кто находится под западными 
санкциями.

Соответствующий проект поправок в УК внесен в 
Госдуму группой депутатов и сенаторов. Инициатива 
уже поддержана правительством страны и Верховным 
судом. Как сообщил «РГ» один из авторов законо-
проекта, председатель Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и законодательству Павел 
Крашенинников, предлагается часть 2 статьи 201 Уго-
ловного кодекса Российской Федерации о «злоупо-
треблении полномочиями» дополнить нормой о дей-
ствиях, совершенных в целях исполнения решения 
иностранного государства о введении мер ограничи-
тельного характера против России.

«Ряд российских компаний, в том числе с госуча-
стием, по тем или иным причинам отказываются ра-
ботать с банками и предприятиями, которые уже по-
пали под санкции, из-за того, что «боятся» 
также под них попасть», — отметил Павел 
Крашенинников.

РЫНОК Продажи новых 
автомобилей упали на 40%

Сбились 
с курса

Андрей Полухин

Российский рынок новых легковых автомобилей в 
марте упал на 43% по сравнению с тем же периодом 
2021 года, сообщили в агентстве «Автостат». В январе 
и феврале динамика тоже была отрицательной, но сни-
жение составляло всего 12%. 

Аналитики называют несколько причин. Многие 
производители объявили о приостановке поставок ав-
томобилей на российский рынок после начала воен-
ной спецоперации на Украине, нарушились логистиче-
ские цепочки поставок комплектующих, что вызвало 
остановку конвейеров на ряде автозаводов в России. 
Кроме того, резкое снижение курса российского рубля 
в конце февраля — начале марта привело к подорожа-
нию новых автомобилей за месяц в среднем на 35-45%. 

Некоторые компании — например, АВТОВАЗ — успе-
ли дважды за месяц официально повысить цены. В ито-
ге ряд моделей Lada подорожал на 47%, Mitsubishi — на 
42%, Kia — на 39%, Mazda — на 35%. Другие вообще уб-
рали прайс-листы со своих сайтов и меняли стоимость 
автомобилей буквально каждый день — вместе со сче-
тами, выставленными дилерам за новые машины. 

Оригинально поступили в Geely. Партнеры бренда 
утверждают, что им отныне рекомендовали отслежи-
вать курс не доллара, а юаня. Впрочем, сама китайская 
компания, скорее всего, так поступала и прежде. 

Сейчас первый шок после заявлений об уходе части 
компаний прошел, а официальный курс рубля лишь на 
8% ниже, чем был 1 февраля. Но цены на авто-
мобили возвращаться к февральскому уров-
ню не спешат. 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯПрямая речь

Константин Богомолов

ЧЕХОВ  БЕЗ  ХАЙПА  И  ТОРГА

Люди, которые отменяют кого-то — живого или покойного, — они 
ведь отменяют нечто прекрасное, то, что питает в том числе и их 
самих, и их общество. Это какое-то странное оскопление себя, чле-
новредительство. Взять и отрубить себе часть своего сердца или 
души по каким-то причинам… Хотя нет причин, которые могут 
заставить тебя выбросить на свалку книжку Чехова. Их просто нет.
Впрочем, Чехова, Чайковского, Достоевского не убудет от того, что 
какой-то глупец в порыве ненависти ко всему русскому решил 
вычеркнуть их из своей жизни. Жаль, что прекрасные современ-
ные художники попадают под этот каток, лишаются возможности 
общаться со зрителями и слушателями. 
Но эта «детская болезнь левизны» уйдет. Протрезвеют. Самое 
важное, что сейчас нужно иметь людям культуры, да и всем 
людям — терпение. И еще я очень верю в заповедь — не унывай. И 
в великие пушкинские слова: «На свете счастья нет, но есть покой 
и воля». Воля, терпение и вера. Вот это главное. 

Дмитрий Литовкин

ПОЧЕМУ  НЕ  БЬЕМ  ПО  ШТАБАМ  
Михаил Швыдкой

ПЕРЕСЕЧЕНИЕ  ПАРАЛЛЕЛЬНЫХ 

Многие задаются вопросом: почему, уничтожая военную инфра-
структуру Украины, Российская армия не бьет по украинскому 
Генштабу и минобороны. Вспоминают операцию НАТО в Югославии, 
где один из первых ракетных ударов был нанесен как раз по воен-
ному ведомству в центре Белграда. На мой взгляд, проецировать 
ту тактическую схему на нынешнюю ситуацию нельзя. Наши гене-
ралы правильно отказались идти по натовскому пути. Наивно 
думать, что все нити военного руководства сходятся в Киеве — в 
том же минобороны или Генштабе. Любой военный вам скажет, что 
в особый период генералитет перемещается в заглубленные 
командные пункты. Местоположение таких ЗКП даже в мирное 
время держится в тайне. В военное — тем более. Можно, конечно, 
разбомбить несколько зданий в центре Киева. Но даст ли это жела-
емый с военной точки зрения эффект? Сомневаюсь. А вот ущерб 
городской инфраструктуре такие удары точно нанесут — чего, кста-
ти, наши генералы всячески избегают.

События минувших недель — это не случайный исторический зиг-
заг, но вступление в новый мир, где Россия выбрала свой соб-
ственный путь. Цена такого выбора всегда высока, но история дви-
жется своими путями, которые, как правило, трудно постижимы 
обыденным сознанием. 
Творческие рефлексии всегда загадочны и непредсказуемы. 
Наиболее значительные произведения, отражающие кульминацию 
той или иной эпохи, от реальных событий отделяет немалое время. 
Иногда и более полувека, — как известно, начав писать «Войну и 
мир» в 1863 году, Л.Н. Толстой завершил роман в 1869-м. 
Напоминаю об этом лишь для того, чтобы понятное желание 
немедленных художественных откликов на нынешние события не 
было оскорблено ремесленной поспешностью. К деятелям культу-
ры пришло понимание того, что они живут и творят в новой реаль-
ности. Но при этом важно помнить, что скверное искусство не вос-
питывает патриотов.  

Интервью с Константином Богомоловым — на с. 9 Мнение эксперта Дмитрия Литовкина — на с. 3 Колонка Михаила Швыдкого — на с. 9

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 апреля 2022
среда № 73 ( 8721 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ В России 
введут оборотные штрафы 
за утечки информации

Контроль 
данных

Олег Капранов

Минцифры предложило ввести оборотные штрафы 
для компаний, допускающих утечки данных пользова-
телей. По словам главы ведомства Максута Шадаева, 
нынешние меры не стимулируют бизнес нести расхо-
ды на установку необходимого оборудования.

«Последние 
массовые утечки 
говорят о том, что, 
конечно, те штра-
фы, которые мы в 
два раза увеличили, 
ситуацию карди-
нальным образом 
не спасают. Поэто-
му будем выхо-
дить с инициативой 
ввести оборотные 
штрафы для бизне-
са, который допу-
стил утечку персо-
нальных данных», — заявил Шадаев на расширенном 
заседании Комитета Госдумы по информполитике, ин-
формационным технологиям и связи.

Шадаев напомнил, что за рубежом штрафы исчис-
ляются десятками миллионов долларов. По его словам, 
сейчас бизнесу проще заплатить штраф, чем устано-
вить качественную защиту данных. 

«Да, есть репутационные издержки. Но, конечно, 
мы должны наказывать большим рублем», — сказал он.

Размер штрафа пока не определен, но он должен 
быть больше, чем сумма, которую необходимо потра-
тить на устройство инфраструктуры по защите дан-
ных, добавил Шадаев.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Новый пакет мер кабмина по поддержке экономики содержит 
около 20 инициатив

В помощь конвейеру
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин сообщил 
о готовности еще одно-

го пакета инициатив для под-
держки экономики. Их около 
20, и они охватывают несколь-
ко сфер.

Правительственная комиссия 
по повышению устойчивости 
российской экономики в усло-
виях санкций продолжает посту-
пательную работу по трансфор-
мации экономики страны, сни-
жению влияния западных санк-
ций и по мероприятиям на дол-
госрочную перспективу. Прора-
ботано уже около 200 предложе-
ний, напомнил глава кабинета 
министров вчера на очередном 
президиуме комиссии.

К заседанию министерства 
и ведомства подготовили но-
вый набор идей, всего око-
ло 20. Среди них есть меры по 
ускорению бюджетных проце-
дур, по налоговому стимулиро-
ванию, по поддержке конкрет-
ных отраслей. Последователь-
но принимаются решения по 
снижению административной 
нагрузки на бизнес, напомнил 
премьер.

Мишустин сообщил, что 
для промышленников упро-
стят процедуру подтвержде-
ния производства продукции 
в России. Срок действия новых 
заключений увеличен с года до 
трех лет. «А те документы, что 
уже сейчас на руках, продлева-
ются еще на год», — заявил пред-
седатель правительства. Все 
процедуры по оформлению за-
ключений переводятся в элек-

тронный формат: предприни-
матели, Торгово-промышлен-
ная палата и минпромторг смо-
гут это делать через Государ-
ственную информационную си-
стему промышленности.

Кроме того, правительство 
увеличивает финансирование 
разработок конструкторской 
документации на комплектую-
щие изделия для промышлен-
ности. В этом году предельный 

уровень софинансирования за 
счет субсидий от Агентства по 
технологическому развитию 
повышен с 80 до 100 процен-
тов. «Ресурсы будут выделяться 
в виде грантов до 100 миллио-
нов рублей», — рассказал Мишу-
стин. Это решение, по его сло-
вам, сэкономит разработчикам 
время и силы на поиск внебюд-
жетных источников софинанси-
рования, что должно позитивно 
отразиться на темпах прора-
ботки и реализации конструк-
торских идей. «Рассчитываем, 
что все эти меры помогут пред-
приятиям быстрее адаптиро-
ваться к новым условиям, уско-
рить процессы импортозаме-
щения и перестройку цепочек 
добавленной стоимости», — за-
ключил глава кабинета мини-
стров.  

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
одобрила 
законопроект 
о гражданстве

ПАСПОРТ БЕЗ 
ВОЛОКИТЫ
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии президентский законо-
проект о гражданстве. Иници-
атива упрощает его получение 
для 20 категорий.

Российское гражданство мо-
жет предоставляться лицам, ко-
торые владеют русским язы-
ком, знают историю РФ и осно-
вы национального законода-
тельства, обязуются соблюдать 
Конституцию и не представ-
ляют угрозу для безопасности 
и правопорядка.

При этом законопроек-
том предусмотрено сокраще-
ние числа требований более 
чем к 20 категориям лиц при 
приеме их в гражданство РФ. 
Речь, в частности, идет о гра-
жданах бывшего СССР и их де-
тях, участниках госпрограммы 
по добровольному переселе-
нию соотечественников, людях, 
близкие родственники кото-
рых живут в России и являются 
ее гражданами. Уточняется, что 
наличие у этих лиц иностранно-
го гражданства не может быть 
основанием для отказа в при-
знании их гражданами РФ.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил увеличить выпуск продуктов питания 
для внутреннего рынка

От поля до прилавка
Кира Латухина

Ц
ены на продукты пи-
тания в России мо-
гут быть ниже миро-
вых, внутренний ры-
нок полностью обес-
печен собственным 
производством по 
основным группам 
продовольствия. Об 

этом заявил президент на сове-
щании по развитию агропро-
мышленного и рыбохозяйствен-
ного комплексов. Владимир Пу-
тин указал увеличить выпуск и 
поставку на внутренний рынок 
качественных и доступных про-
дуктов, сократив зависимость от 
импортных закупок, и защитить 
граждан от скачков цен.

Вчера президент продолжил 
серию совещаний по ключе-
вым отраслям. На этот раз на по-
вестке — производство продук-
тов питания, все, что влияет на 
количество и качество товаров 
на полках и на цены. «Положение 
дел на глобальном рынке продо-
вольствия за последние два года 
заметно осложнилось», — отме-
тил Путин. «Ошибки в экономи-
ческой, энергетической, про-
довольственной политике раз-
витых стран привели к резкому 
росту цен на продукты питания 
во всем мире еще два года назад. 
И ситуация в последние недели 
только усугубляется», — оценил 
он. На фоне минимальных запа-
сов продовольствия в мире вво-
дятся новые санкции, блокиру-
ется работа предприятий и ло-
гистика поставок удобрений из 
России и Беларуси, перечислил 
президент. А производство удо-
брений на Западе падает из-за 
высоких цен на газ — что тоже ре-
зультат деятельности партнеров 
на Западе, заметил он.

«Ситуация в энергетической 
сфере ухудшается в результа-
те нерыночных, грубых мер, в 
том числе административно-
го давления на нашу компанию 
«Газпром» в некоторых евро-
пейских странах», — продолжил 
президент, отметив очередную 
попытку партнеров переложить 
свои ошибки в сфере экономи-
ки и энергетики на Россию и ре-
шать возникающие в этой связи 
вопросы и проблемы опять за 
наш счет. «Слышим уже и заяв-
ления официальных лиц о воз-
можной национализации неко-
торых наших активов. Ну, так 
мы далеко зайдем. Пусть никто 
не забывает, что это обоюдо-
острое оружие», — предупредил 
европейцев Путин.

Дефицит удобрений на гло-
бальном рынке неизбежен, сни-
зится и урожайность, спрогно-
зировал президент. При этом 
развитые государства путем 
финансовой эмиссии будут ста-
раться перекупить потоки про-
довольствия и обострят дефицит 
продуктов питания в беднейших 
регионах мира, подстегнут но-
вые волны миграции и загонят 
мировые цены на продукты пи-
тания еще выше, считает он.

Россия должна быть готова к 
такому сценарию: нужно мини-

мизировать негативные внеш-
ние эффекты для граждан, уве-
личить выпуск и поставку на 
внутренний рынок качествен-
ных, доступных по цене про-
дуктов питания, включая рыб-
ную продукцию, поставил за-
дачу Путин. «При этом страте-
гически важно сокращать зави-
симость отечественного АПК и 
рыбной отрасли от импортных 
закупок, причем по всей цепоч-
ке, что называется, от поля до 
прилавка», — добавил он. Следу-
ет также поставить четкие ори-
ентиры по импортозамещению 
семян, племенной продукции, 
витаминов, кормовых добавок 
и средств защиты растений.

Путин напомнил, что после 
введения санкций против Рос-
сии в 2014 году отечественные 
производители смогли восполь-
зоваться «окном возможно-
стей» в аграрном секторе и на-
брали серьезные обороты — 
при поддержке государства. За 
семь лет выпуск сельхозпро-
дукции в России увеличился на 
15 процентов, продуктов пи-
тания — более чем на четверть. 
«По основным группам продо-
вольствия наш внутренний ры-
нок полностью обеспечен соб-
ственным продовольствием, 

собственным производством, а 
по некоторым товарам, напри-
мер, подсолнечному маслу, зер-
ну мощности отечественных 
предприятий покрывают спрос 
с избытком, и возник очень хо-
роший экспортный потенциал», 
— отметил президент.

По итогам 2020 года Россия 
стала нетто-экспортером про-
дукции АПК: продает за грани-
цу больше продуктов питания 
и сельхозпродукции, чем поку-
пает. Поставки охватывают око-
ло 160 стран. И такого удалось 
добиться в том числе в условиях 
пандемии. В этом году на фоне 
глобального дефицита продо-
вольствия предстоит «рачи-
тельнее относиться к постав-
кам продовольствия за рубеж, 
а именно — внимательно отсле-
живать параметры такого экс-
порта в страны, которые ведут 
по отношению к нам явно враж-
дебную политику», поставил за-
дачу Путин.

Выросшие объемы произ-
водства позволяют обеспечить 
цены на продукты питания вну-
три России ниже, чем на миро-
вом рынке, заявил президент. 
«Продовольственная самодо-
статочность — это реальное кон-
курентное преимущество Рос-

сии, и оно должно работать в 
интересах наших граждан. Мы 
должны защитить их от перепа-
дов конъюнктуры, от скачков 
цен на глобальном рынке про-
довольствия», — потребовал он, 
указав правительству, что такая 
работа должна идти постоянно. 
Нужно держать на контроле 
снабжение горюче-смазочны-
ми материалами, семенами и 
племенной продукцией, у пред-
приятий должна быть возмож-
ность привлечь заемные сред-
ства в нужном объеме, также 
указал Путин. И следует увели-
чивать выпуск групп товаров, 
которые страна отчасти выну-
ждена закупать.

Задача для отрасли — в бли-
жайшие годы выйти на опере-
жающие темпы роста выше 
трех процентов в год. Для этого 
потребуется кратно увеличить 
объемы мелиорации, вовлечь 
в оборот новые земли и нара-
стить интенсивность использо-
вания. «И конечно, необходимо 
повышать доступность кредит-
ных ресурсов на модернизацию 
производств и обновление ры-
бопромыслового флота», — ука-
зал президент.

Безусловным приоритетом 
остается комплексное развитие 
сельских территорий, строи-
тельство автодорог и другой 
инфраструктуры, социальных 
объектов, современного жи-
лья, отметил он. «Очень важ-
но, чтобы люди, которые рабо-
тают на селе, кормят страну, 
жили в комфортных, современ-
ных условиях», — заключил Пу-
тин.  

Владимир Путин обсудил меры поддержки рынка продовольствия.

Михаил Мишустин: Для промышленников упростят процедуру подтверждения производства продукции.

А К Ц Е Н Т

Стратегически важно сокращать зависи-
мость отечественного агропрома 
и рыбной отрасли от импортных закупок

— Читайте также: В России запретили иностранное ПО 
на критической инфраструктуре 
rg.ru/art/2292719

Сейчас бизнесу 
проще заплатить 
штраф, чем 
установить 
качественную 
защиту данных

— Законопроект на сайте 
rg.ru/art/2239477

Между тем

Минцифры предлагает ввести мораторий на штрафы для 

бизнеса за отсутствие отечественного предустановленно-

го ПО на электронике, которая будет ввозиться в страну по 

схеме параллельного импорта. Министерство уже подгото-

вило соответствующее предложение для внесения измене-

ний в КоАП. Изменения не коснутся производителей тех-

ники — за ними сохранится обязательство по предустанов-

ке ПО.

Отечественное ПО предустанавливается на устройства 

с 1 апреля 2021 года. Мера была принята для поддержки 

отечественных разработчиков.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Михаил Мишустин упростил про-

цедуру государственной регистра-

ции медицинских изделий. Это 

позволит избежать их дефицита. 

Перечень медизделий, к которым 

будет применяться упрощенный 

порядок, определит специальная 

межведомственная комиссия. Но-

вая процедура позволит получить 

все необходимые документы в 

максимально короткие сроки. Для 

отдельных медизделий срок реги-

страции сокращен с 50 до 22 ра-

бочих дней, для других — до 5 ра-

бочих дней.

Официально

Глава правительства утвердил 

специальную кредитную про-

грамму поддержки системообра-

зующих организаций топлив-

но-энергетического комплекса. 

Они смогут получить льготные 

займы для поддержания текущей 

деятельности. Ставка таких 

займов не будет превышать 11 

процентов, а срок кредитования 

составит до 12 месяцев. Одно 

предприятие сможет получить до 

10 миллиардов рублей, группа 

компаний — до 30 миллиардов.

ТРАНСПОРТ Авиакомпании 
продолжат летать за рубеж 
на 193 самолетах 

Налетная погода

Александра Воздвиженская

Российским авиакомпаниям для перевозки 100 млн 
человек в этом году достаточно 670 самолетов, притом 
что в пассажирском сегменте сегодня в России работа-
ет почти в два раза больше — 1188 самолетов. Об этом 
сообщил глава минтранса Виталий Савельев на засе-
дании Комитета Госдумы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры.

После введения санкций в российском реестре 
было перерегистрировано около 900 воздушных су-
дов. «Оставить страну без самолетов нереалистично: 
нас просто вгоняют в тупик. Сейчас многие вопросы 
обсуждаем и пытаемся найти решения с лизингодате-
лями, с владельцами — каким образом нам рассчиты-
ваться, потому что наши авиакомпании в состоянии 
им платить, но все заблокировано, и мы просто даже не 
понимаем, как в этой ситуации себя вести. Самолеты 
мы оставили у себя — это очень важно», — подчеркнул 
Савельев.

Однако даже в таких условиях минтранс считает, 
что отечественные компании могут взять на себя обя-
зательства перевезти в этом году 90 млн пассажиров 
внутри страны, что сопоставимо с показателями про-
шлого года. За рубеж российские компании смогут 
перевезти 10 млн человек, для чего сформирован пул в 
размере 193 самолетов, из которых 148 — это SSJ 100, 
заключил Савельев.   

МЕДИА 
Минцифры распределило 
господдержку 
для печатных СМИ

Бюджет печати

Олег Капранов

Конкурсная комиссия минцифры завершила работу по 
распределению государственной поддержки в области 
печатных СМИ в 2022 году. Среди получателей субси-
дий — издания на национальных языках народов России, 
газеты и журналы для детей и юношества, издания для 
пенсионеров и ветеранов, научно-популярные, литера-
турно-художественные и культурно-просветительные 
журналы, а также федеральные и региональные газеты.

Всего в министерство поступило более двух тысяч 
заявок от периодических печатных СМИ, из них бо-
лее 1800 — заявки региональных изданий. Совокупный 
бюджет на поддержку социально значимых проектов в 
печатных СМИ на 2022 год составил 500,5 млн рублей.

Субсидии в общем объеме 405,5 млн рублей будут 
направлены 784 региональным печатным изданиям 
из 71 субъекта. Деньги предназначены на реализацию 
1143 социально значимых проектов.

Господдержку в объеме 95 млн рублей получат 95 
федеральных газет и журналов на реализацию 127 со-
циально значимых проектов по приоритетным направ-
лениям государственной политики.

Кроме того, в 2022 году субсидии федерального 
бюджета в объеме 48,1 млн рублей будут направлены 
на выпуск периодических изданий для инвалидов и ин-
валидов по зрению, в том числе с рельефно-точечным 
шрифтом Брайля.   

Конкретно

ПРЕЗИДЕНТ НАЗВАЛ ПЯТЬ МЕР 
ПОДДЕРЖКИ АГРАРИЕВ
В условиях разбалансировки глобального рынка продовольствия и бес-

прецедентного давления на российскую экономику важно минимизи-

ровать внешние негативные эффекты для граждан, подчеркнул прези-

дент. Ряд стран Запада в результате своей же политики столкнулись со 

скачками цен, наблюдается и дефицит продовольствия. «Эти проблемы 

наши так называемые партнеры попытаются экспортировать и к нам, в 

Россию», — отметил Владимир Путин. «И у нас есть все, чтобы не допу-

стить такого развития событий, а напротив — повысить доступность 

продуктов питания для наших граждан через нарастающие мощности 

российских предприятий, через увеличение поставок продовольствия 

на внутренний рынок, на прилавки российских магазинов», — сказал он.

Кроме постоянного мониторинга ситуации надо использовать весь ар-

сенал господдержки агропромышленного комплекса, обозначил прези-

дент и назвал пять главных мер.

Первое. Из госказны будет выделено дополнительно не менее 153 млрд 

рублей — прежде всего на льготные краткосрочные и инвестиционные 

кредиты.

Второе. При снабжении удобрениями потребности российских аграри-

ев должны быть в приоритете, лицензирования экспорта пока не будет, 

но «это не значит, что точку поставили навсегда»: вопрос обсудят в бли-

жайшее время. «Нет никакого желания наносить кому-то ущерб — надо 

просто внимательно со всем разобраться — и с логистикой, и со стра-

ховщиками», — пояснил Путин. «Это дефицит, сегодня его будут брать, с 

голоду никто не хочет умирать», — добавил он, подчеркнув, что решение 

нужно принимать исходя из интересов России.

Третье. Для снижения импортной составляющей в производстве отече-

ственной сельхозпродукции на поддержку центров семеноводства и 

селекции будет выделено не менее 5 млрд рублей.

Четвертое. Будет существенно увеличено собственное производство 

сельхозтехники — причем в сжатые сроки, правительство предусмотрит 

финансирование.

Пятое. К июлю должна быть скорректирована стратегия развития АПК 

и рыбохозяйственного комплекса в связи с новыми долгосрочными вы-

зовами. Обновленный документ включит исчерпывающий набор мер 

господдержки. Средства будут выделены в том числе на мелиорацию и 

вовлечение земель в сельхозоборот, а также на формирование новых 

направлений экспорта готовой продукции.
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Эта фотография сделана в момент нанесения российскими боевыми кораблями ракетного удара по военным объектам Украины. Залп произведен высокоточными комплексами большой дально-
сти «Калибр». Он достает вражеские цели, находящиеся за тысячи километров от кораблей. И бьет столь прицельно, что отклонение ракеты от цели не превышает считаных метров. Вот почему 
это мощное оружие в ходе специальной военной операции применяют, когда надо поразить особо важный объект. К примеру, вражеский штаб, скопление техники или аэродром противника. 

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ МОРПЕХИ ПОШЛИ В ПЛЕН ВСЕМ БАТАЛЬОНОМ

Юрий Гаврилов

В
чера вечером офици-
альный представитель 
Минобороны России 
генерал Игорь Кона-
шенков рассказал, что 
высокоточными авиа-
ракетами в районах на-
селенных пунктов Зо-
лочев и Чугуев уничто-

жен командный пункт подразде-
ления теробороны, хранилище 
ГСМ и завод по ремонту броне-
танковой техники.

Конашенков также проин-
формировал, что в течение дня 
оперативно-тактическая авиа-
ция ВКС России и ракетные вой-
ска поразили 33 военных объек-
та Украины. В их числе восемь 
пунктов управления, три тыло-
вых склада, а также 21 опорный 
пункт и районы сосредоточе-
ния боевой техники ВСУ. Наши 
средства ПВО сбили 5 ударных 
украинских беспилотников. 

По данным Минобороны 
России, всего с начала прове-
дения специальной операции 
украинские военные потеряли 
125 самолетов, 93 вертолета, 

403 беспилотника, 1981 танк и 
другие боевые бронемашины, 
854 орудия полевой артиллерии 
и миномета, а также 1876 воен-
ных автомобилей.

Есть новости из блокиро-
ванного нашими войсками Ма-
риуполя. Конашенков сказал, 
что утром 5 апреля была со-
рвана очередная попытка киев-
ского режима эвакуировать из 
города главарей запрещенно-
го в РФ и объявленного экстре-
мистским националистическо-
го батальона «Азов». Два укра-
инских вертолета Ми-8, пытав-
шихся прорваться к Мариупо-
лю со стороны моря, были сби-
ты из переносных зенитных ра-
кетных комплексов.

«Ранее мы неоднократно и 
по всем доступным каналам 
доводили киевскому режиму 
наши предложения о возмож-
ности выхода добровольно сло-
живших оружие подразделений 
украинских Вооруженных сил 
из Мариуполя, — напомнил Ко-
нашенков. — Во вторник в оче-
редной раз с 6 утра московско-
го времени украинским воен-
нослужащим предлагалось пре-
кратить боевые действия, сло-
жить оружие и выйти по согла-
сованному маршруту на под-
контрольную киевскому режи-
му территорию. Однако данные 
предложения киевским режи-
мом постоянно игнорируются».

Генерал сообщил, что с уче-

том незаинтересованности Ки-
ева в сохранении жизней своих 
военнослужащих Мариуполь 
будет освобожден от национа-
листов подразделениями рос-
сийских Вооруженных сил и До-
нецкой Народной Республики.

Вчера же стало известно, что 
в Мариуполе накануне сложили 
оружие сразу несколько сотен 
украинских военных. Глава Че-
ченской Республики Рамзан Ка-
дыров в своем телеграм-канале 
написал: «267 морпехов из 503-
го батальона (приписан к 36-й 
обрмп ВМСУ) в Мариуполе сда-
лись в плен российским Воору-
женным силам. Это очень пра-
вильный и осознанный выбор!»

Факт сдачи в плен морпехов 
подтвердил первый заммини-
стра информации ДНР Даниил 
Безсонов. Правда, по его сло-
вам, речь идет о военных из 501-
го батальона морской пехоты. 
По словам чиновника, это пол-
ный уцелевший численный со-
став подразделения. 

Так или иначе, но событие 
значимое. Оно позволит избе-
жать наших потерь в зоне ответ-
ственности этого батальона. И, 

конечно, не будет новых жертв 
среди мирного населения. 

К тому же сдача в плен тако-
го количества украинских мор-
пехов свидетельствует: даже 
профессионально подготовлен-
ные и морально «заточенные» 
военнослужащие ВСУ начина-
ют понимать бессмысленность 
сопротивления и предпочита-
ют жизнь статусу «мученика 
Мариуполя», обещанного ки-
евским режимом погибшим за-
щитникам города.

А еще решение морпехов мо-
жет подсказать выход тысячам 
солдат и офицеров ВСУ, кото-
рым грозит скоро оказаться в 
«котле» на Донецком направле-
нии. У окруженных там украин-
цев большого выбора не будет. 
Выйти из «котла» им никто не 
позволит. Ждать помощи от Кие-
ва бесполезно — это уже доказа-
ла ситуация в Мариуполе. Оста-
нется либо «героически» поги-
бать, либо сдаваться в плен.

А К Ц Е Н Т

Авиаудары в районах Золочева 
и Чугуева уничтожили командный пункт 
теробороны, хранилище ГСМ и завод 
по ремонту бронетанковой техники ВСУ

— За ходом специальной 
военной операции по защите 
ДНР и ЛНР следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ сообщили о подвигах 
трех российских офице-

ров, которые они совершили в 
ходе специальной военной опе-
рации на Украине. Всех их пред-
ставят к получению госнаград.

 Начальник штаба гвардии 
полковник Александр Шипов 
вскрыл расположение дивер-
сионно-разведывательной груп-
пы украинских националистов. 
Причем диверсанты имели на 
вооружении бронемашины и ар-
тиллерийские орудия.

Офицер вступил с против-
ником в бой. Наша группа нане-
сла упреждающий удар, отбро-
сив неонацистов в прилегающий 
лесной массив. Продолжая вести 
шквальный огонь по врагу, пол-
ковник позволил нашему запас-
ному командному пункту занять 
рубеж и укрепиться.  

В результате были подавлены 
три огневые точки артиллерии, 
уничтожено четыре боевые ма-

шины и до 20 националистов. Все 
атаки диверсионной группы про-
тивника были отбиты.  

Замначальника штаба под-
полковник Станислав Хохлов, 
возглавляя группу российских 
десантников, обеспечивал без-
опасность маршрута движения 
колонны наших войск. Продви-
гаясь ночью по лесополосе, офи-
цер обнаружил тщательно замас-
кированные фортификацион-
ные сооружения врага. Скрытно 
подобравшись, десантники ата-
ковали ничего не подозреваю-
щего противника. Боевики были 
обезврежены. Часть отчаянно 
сопротивлявшихся радикалов 
была уничтожена. При осмотре 
сооружений были найдены доку-
менты, раскрывающие положе-
ние и характер действий подраз-
делений противника.

«Благодаря действиям под-
полковника Хохлова удалось до-
быть ценные разведданные, со-
рвать готовящиеся в отношении 
российских войск провокации и 
обеспечить освобождение насе-

ленного пункта от нацформиро-
ваний», — рассказали в Минобо-
роны России.

 Замкомандира инженерно-
саперной бригады майор Игорь 
Ляпунов вместе с подчиненным 
выполнял разминирование. Об-
наружив отряд националистов, 
майор выстроил систему огня 
с учетом особенностей местно-
сти и определил сектора обстре-
ла. Под шквальным огнем про-
тивнику пришлось обороняться 
в течение четырех часов. С на-
ступлением темноты оставшие-
ся националисты предприняли 
попытку контрнаступления. «Но 
благодаря заранее сформиро-
ванным зонам сплошного много-
слойного огня, группа разми-
нирования майора Ляпунова не 
позволила взять себя в окруже-
ние и окончательно разгромила 
противника, взяв часть неонаци-
стов в плен. При этом удалось из-
бежать потерь среди нашего лич-
ного состава, а также сохранить 
вооружение и военную технику в 
боеспособном состоянии. 

Гвардии полковник Александр 
Шипов нанес упреждающий огне-
вой удар по группе диверсантов.

Подполковник Станислав Хохлов 
добыл ценные сведения о готовя-
щихся неонацистами провокациях.

Майор Игорь Ляпунов возглавлял 
группу разминирования. Встретив 
врага, вступил в бой и одолел его. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

МАРИУПОЛЬ ОТКРЫТ 
НА ВЫХОД. 
ДАЖЕ ДЛЯ БОЕВИКОВ
Иван Петров

Российские военные продолжат 
прикладывать все усилия, что-
бы обеспечить безопасность 
мирных жителей в Мариуполе. 
Именно в этом городе ведутся 
ожесточенные бои с остатка-
ми националистического полка 
«Азов» (запрещен в РФ). 

Боевики засели в подвалах 
завода «Азовсталь» и обстре-
ливают оттуда жилые кварта-
лы. Бойцы ДНР при огневой 
поддержке  наших военных пы-
таются «выкурить» их оттуда. . 
Отдельные бои идут еще и в чер-
те города. Войскам ДНР актив-
ную помощь оказывают воен-
нослужащие из Чечни. 

«Реагируя на гуманитарные 
инициативы Германии, Тур-
ции и Франции по эвакуации 
иностранных граждан и мир-
ных жителей из Мариуполя, 
российской стороной начиная 
с 31 марта 2022 года ежеднев-
но открываются гуманитарные 
коридоры из Мариуполя в Бер-
дянск и далее по двум направ-
лениям. Первое — наземным 
транспортом в Крым или Запо-
рожье (на подконтрольные Ки-
еву территории), второе — мор-
ским транспортом по избран-
ным направлениям», — сооб-
щил начальник Национального 
центра управления обороной 
(НЦУО) РФ генерал-полковник 
Михаил Мизинцев.

«Вместе с тем вынуждены 
констатировать, что полно-
стью организованная и подго-
товленная российской сторо-
ной гуманитарная операция по 
спасению мариупольцев и ино-
странцев была в очередной раз 

цинично сорвана. Оставшиеся 
в Мариуполе боевики нацфор-
мирований в течение всего пе-
риода действия «режима тиши-
ны» вели интенсивный огонь из 
минометов и крупнокалибер-
ных пулеметов по гумкоридо-
ру», — заявил генерал.

Отмечается, что, несмотря 
на сложившуюся ситуацию, РФ 
по просьбе Турции с 06.00 5 ап-
реля вновь открывает гумкори-
доры для спасения иностран-
ных граждан и мирных жителей 
из Мариуполя. А также готова 
обеспечить заход задействован-
ных в эвакуации судов  в порт 
Бердянск и выход из него.

«Учитывая тяжелейшую 
гуманитарную обстановку в 
контролируемых украинскими 
вооруженными формировани-
ями районах Мариуполя, а так-
же то, что разрозненные груп-
пы боевиков нацформирований 
не подчиняются официальному 
Киеву, Вооруженные силы РФ 
для спасения мирных жителей 
предлагают подразделениям 
ВСУ, батальонам теробороны 
и иностранным наемникам с 
06.00 (мск) 5 апреля прекратить 
боевые действия, сложить ору-
жие и выйти по согласованному 
с украинской стороной марш-
руту — в запорожском направ-
лении на подконтрольные Ки-
еву территории. Всем, сложив-
шим оружие, гарантируется 
сохранение жизни», — заявили 
в НЦУО.

Кстати говоря, вчера уполно-
моченный по правам человека в 
РФ Татьяна Москалькова сооб-
щила, что Россия и Украина об-
менялись пленными в формате 
86 на 86 человек. 

АРСЕНАЛ

«ТОР» — ОХОТНИК ЗА БЕСПИЛОТНИКАМИ 

Сергей Птичкин 

М
инобороны Рос-
сии опублико-
вало кадры уни-
чтожения бес-
пилотного лета-
тельного аппа-
рата  «Байрак-
тар» украинских 
националистов 

расчетом тактического зе-
нитного ракетного комплекса 
«Тор».

Как сообщается, в процес-
се несения боевого дежурства 
были обнаружены 20 воздуш-
ных целей. В результате гра-
мотных действий расчета зе-
нитно-ракетного комплек-
са «Тор» под командованием 
Сергея Пачёпки, все цели были 
взяты на сопровождение и уни-
чтожены. С среди них — 7 бое-
вых беспилотных летательных 
аппаратов (БЛА) «Байрактар». 
Это настоящий разгром цело-
го роя весьма дорогих беспи-
лотников, на беспрецедентную 
рекламу которых украинские 
военные повелись в прошлом 
году. Киев закупил в Турции де-
сятки «Байрактаров» и даже 
начал строить завод по их ли-
цензионному производству. А 
эффективность беспилотников 
оказалась близка к нулевой.

На вооружение зенитно-ра-
кетные комплексы «Тор» ста-
ли поступать в середине 1980-
х. За прошедшие годы комплекс 
многократно модернизиро-
вался, его сегодняшние версии 
— «Тор-М2» и «Тор-М2У» — по 
своим возможностям много-
кратно превосходят то, что 
пришло в войска более трид-
цати лет назад. Это единствен-
ный в мире зенитно-ракетный 
комплекс, который может ве-
сти своими ракетами прицель-
ный огонь на ходу. Как показа-
ли испытания, при скорости 25 
км/час в движении по проселоч-
ной дороге цели поражаются 
гарантированно. То есть «Тор» 
может прикрывать армейские 

колонны от ударов с воздуха на 
марше.

Кстати сказать, «научить» 
зенитно-ракетные комплек-
сы вести стрельбу с ходу оказа-
лось делом далеко не простым. 
Во всяком случае, ни один за-
рубежный ЗРК этого делать не 
умеет. А вот наши конструкто-
ры смогли решить, казалось бы, 
нерешаемую задачу. 

У этого ЗРК в одном корпусе 
— боевом модуле — размещены 
радар обнаружения целей, ра-
дар сопровождения целей и на-
ведения ракет, средства связи и 
управления, а также 8 готовых 
к пуску зенитных ракет. «Тор» 

способен даже без участия че-
ловека в автоматическом режи-
ме сканировать воздушное про-
странство и самостоятельно 
принимать решение на откры-
тие огня. Фактически это бое-
вой противовоздушный робот. 
Ничего подобного не выпускает 
ни один из мировых производи-
телей систем ПВО.

Высочайшая эффективность 
ЗРК «Тор-М2У» неоднократно 
демонстрировалась при обо-
роне базы Хмеймим в Сирии. 
Именно ракеты этого комплек-
са сбивали и сбивают основную 
часть беспилотников, пытаю-
щихся атаковать наши объекты 
на территории базы. 

Можно напомнить, что мощ-
нейшая противовоздушная обо-
рона с элементами ПРО, кото-

рую организовали американцы 
в Саудовской Аравии, не смогла 
отразить удары беспилотиков.

Достаточно примитивные 
беспилотники боевиков-хуситов 
нанесли эффективный и эффект-
ный удар по нефтеперерабаты-
вающему заводу Saudi Aramco в 
Саудовской Аравии. И это видел 
весь мир в прямом эфире.

А вот наши «Торы» удар дер-
жат. Теперь они работают и на 
Украине, уничтожая в том чис-
ле беспилотную роботизиро-
ванную авиатехнику против-
ника. Один зенитно-ракетный 
комплекс «Тор-М2У» несет во-
семь ракет, стартующих верти-

кально. Обеспечивает защиту от 
летательных аппаратов, переме-
щающихся со скоростью до 700 
м/с. Дальность гарантированно-
го поражения от 500 метров до 
12 км, по высоте — от 10 метров 
до 6 км.

Кроме упомянутых ЗРК, не-
давно на вооружение принят 
«Тор-М2ДТ». Он разрабаты-
вался специально для суровых 
условий Арктики. Устанавли-
вается на сочлененном гусе-
ничном шасси. Успешные испы-
тания проходит «Тор-М2КМ». 
Боевой модуль этого комплекса 
можно будет ставить на боевые 
корабли и гражданские суда для 
обеспечения их максимальной 
защиты от ударов с воздуха, в 
том числе противокорабельны-
ми ракетами. 

А К Ц Е Н Т

«Тор-М2У» несет восемь ракет, стартую-
щих вертикально, обеспечивает защиту 
от летательных аппаратов, перемещаю-
щихся со скоростью до 700 м/с. 
Дальность гарантированного поражения 
от 500 метров до 12 км  

ЗРК «Тор» любой модификации способны уничтожить и самолет, и самый современный беспилотник.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПОЧЕМУ НЕ БЬЕМ ПО ШТАБАМ
Дмитрий Литовкин, ответственный редактор 
«Независимого военного обозрения»:
— Сейчас наши люди нередко задаются вопросом: по-

чему, уничтожая военную инфраструктуру Украины, 

демилитаризируя эту страну, Российская армия не 

бьет по так называемым центрам принятия решений? 

В частности, по украинскому Генштабу и миноборо-

ны. Вспоминают операцию НАТО в Югославии, где 

один из первых ракетных ударов был нанесен как раз 

по военному ведомству в центре Белграда.

На мой взгляд, проецировать ту тактическую схему 

на нынешнюю ситуацию нельзя. Наши генералы со-

вершенно правильно отказались идти по натовскому 

пути. Важно знать, по каким объектам бить. Но не ме-

нее важно понимать, зачем это делать. Вот лично для 

меня совершенно очевидно, что Зеленский, фор-

мально оставаясь главнокомандующим вооруженны-

ми силами Украины или как это у них называется, в 

реальности армией уже не командует. Этим занима-

ются совершенно другие люди, причем вовсе необя-

зательно облеченные соответствующими должностя-

ми и юридическими полномочиями. И не факт, что ко-

мандуют они из Киева.

Тем не менее ход боевых действий свидетельствует, 

что единое управление действиями ВСУ все же осу-

ществляется.  С руководством нацбатами и батальо-

нами теробороны командование явно тоже взаимо-

действует. Однако наивно думать, что все нити воен-

ного руководства сходятся в Киеве — в том же мино-

бороны или Генштабе. Любой военный вам скажет, 

что в особый период генералитет перемещается в за-

глубленные командные пункты. Их, как правило, 

несколько. Местоположение ЗКП даже в мирное вре-

мя держится в тайне. В военное — тем более.

Можно, конечно, разбомбить несколько зданий в 

центре Киева. Но принесет ли это желаемый с воен-

ной точки зрения эффект? Cомневаюсь. А вот ущерб 

городской инфраструктуре такие удары точно нане-

сут — чего, кстати, наши генералы всячески избегают. 

К тому же не стоит забывать: когда требует обстанов-

ка и имеется соответствующая оперативная инфор-

мация, высокоточные удары наносятся. В том числе 

по военным объектам в Киеве. Достаточно вспо-

мнить, как в начале марта там уничтожили 72-й глав-

ный центр психологических операций, была выведе-

на из строя аппаратная вещания телевышки.

Про украинское телевещание стоит сказать отдель-

но. Точнее, ответить на другой волнующий россий-

скую общественность вопрос: почему наши военные 

и спецслужбы не пресекают льющиеся с украинских 

телеэкранов потоки пропаганды, лжи и фейков про 

положение на фронтах и Вооруженные силы РФ? 

Про технические возможности «вырубить» из эфира 

киевское ТВ пусть вам расскажут специалисты. На-

верное, такие способы имеются. Лично меня больше 

волнует другая сторона этой проблемы.

Очевидно, что создать вокруг Украины информаци-

онный вакуум в любом случае не получится. Переста-

нет вещать телевидение в Киеве и других крупных го-

родах страны, будут работать радиостанции. Заглу-

шишь их, информация потечет в соцсети. Она там и 

не прекращает гулять. Есть, в конце концов, сарафан-

ное радио, которому ни одни технологии не страшны. 

Важно, на мой взгляд, не купировать информацион-

ные потоки, а своевременно реагировать на появ-

ляющуюся там ложь. Профессионально, с цифрами и 

фактами на руках разоблачать ее. Распространять 

правдивую информацию о спецоперации, о неона-

цистской сущности киевского режима. Причем де-

лать это, в первую очередь, ориентируясь на россий-

ского телезрителя, радиослушателя, пользователя ин-

тернетом. Ну и на украинского, конечно, тоже. Этим 

уже активно занимаются и в минобороны, и в нашем 

МИДе, и в российском медиасообществе.

А что-то доказывать, пытаться объяснить амери-

канскому обывателю, обычным европейским гражда-

нам нам не позволят — до них такая информация про-

сто не дойдет. Это не значит, что российские дипло-

маты и эксперты должны прекратить выступать на 

различных международных площадках, в той же 

ООН, например. Пусть пытаются довести до коллег 

нашу точку зрения. Для этого любая возможность хо-

роша. Но главные усилия, полагаю, все же стоит со-

средоточить на собственной аудитории и тех, кто не 

поддался антироссийской истерии за рубежом. Ведь 

на США и Европе мир не заканчивается.

Подготовил Юрий Гаврилов.
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ПРОЕКТ В Ульяновск 
прибыл первый 
контейнерный поезд 
из Китая

Особый груз 

Алексей Юхтанов, «Российская газета», Ульяновск

Первый прямой контейнерный поезд из Чэнду с сы-
рьем и комплектующими для российских промышлен-
ных предприятий на днях встретили в Ульяновске. 

Состав находился в дороге 24 дня, но в дальнейшем 
время в пути сократят до двух недель. Грузы из КНР 
теперь будут поступать в Ульяновск, минуя перегру-
женные железнодорожные узлы. «Для предприятий, 
которые ищут сырье и комплектующие взамен ранее 
поставляемых из ЕС и Северной Америки, это очень 
важно. Сегодня вся логистика «легла» на Владивосток. 
Но транспортный коллапс заставляет задерживать 
грузы иногда до четырех месяцев», — рассказал руко-
водитель регионального центра «Мой бизнес» Руслан 
Гайнетдинов. 

По его мнению, альтернатива этому — прямые 
контейнерные поезда между провинциями КНР и 
регионами России. А потому проект логистическо-
го хаба на базе портовой особой экономической 
зоны (ПОЭЗ) «Ульяновск» выглядит очень актуально. 
На разгрузку состава уходит около половины дня.  

ТРЕНД Сантехника подорожает и станет проще

Сырье ушло в слив
Марина Трубилина

Р
оссийская сантехника мо-
жет подорожать в полто-
ра раза, а новых дизайнер-

ских решений в этой сфере бу-
дет появляться меньше, счита-
ют участники рынка.

Сейчас производство рако-
вин и унитазов серьезно ослож-
нилось из-за проблем с постав-
ками импортного сырья. В со-
став массы, из которой льют 
керамические изделия, вхо-
дит белая глина (каолин), кото-
рую многие заводы закупали на 
Украине, говорит председатель 
Ассоциации производителей и 
поставщиков сантехники Игорь 
Георги. Теперь производители 
вынуждены искать других по-
ставщиков. 

Каолин из Китая обходится в 
десять раз дороже, в результате 
себестоимость сантехники уве-
личивается на 45—50%, расска-
зал гендиректор Cersanit в Рос-

сии Юрий Ковтун на DIYForum. 
Если в будущем отладить логи-
стику, то китайский каолин бу-
дет стоить дешевле, но все рав-
но окажется в пять раз дороже 
украинского. 

В России есть и свои карье-
ры по добыче такой глины, но 
российские поставщики, пони-
мая, что спрос на их продукцию 
повышается, поднимают цены. 
Директор Ассоциации произво-
дителей керамических матери-
алов Альберт Попов отмечает, 
что в России ведется большая 
работа по изучению сырьевой 
базы и доработке технологий, 
но разработка новых карьеров 
— долгий процесс. Кроме того, 
встает вопрос ценообразова-
ния — около пяти лет назад, 
например, многие производи-
тели перешли на российское 
сырье, но позже из-за роста се-
бестоимости добычи (в частно-
сти, из-за подорожания карьер-
ной техники и логистики) рос-

сийская тугоплавкая и светло-
жгущаяся глина значительно 
подорожали, что вынудило ис-
кать альтернативные источни-
ки сырья. 

На это накладываются слож-
ности с логистикой — доста-
вить необходимые для произ-
водства керамики компонен-
ты из Европы морем или же-
лезнодорожным транспортом 
почти невозможно, а перевоз-
ки автотранспортом подоро-
жали в несколько раз, расска-
зал Ковтун. Поэтому произво-
дители собираются снижать 
объемы производства, чтобы 

«растянуть» имеющееся сырье 
и хотя бы не останавливать обо-
рудование, что в этой отрасли 
является большой проблемой. 

Доля импортной сантехники 
была не так велика, отмечают 
эксперты. Общий объем произ-
водимой в России санкерами-
ки покрывает все потребности 
страны, подчеркивает Попов. 
Часть продукции даже постав-
лялась на экспорт — как в стра-
ны ближнего зарубежья, так и в 
Европу (сейчас с этим сложно-
сти). 

Ни в одном сегменте рын-
ка сантехники нет монополии 

какого-либо производителя, 
поэтому российскому потре-
бителю не стоит опасаться, что 
в какой-то момент он не смо-
жет приобрести необходимую 
ему сантехническую продук-
цию, отмечает Георги. Однако 
цены будут расти. Небольшие 
компании могут уйти с рынка 
(это большей частью касается 
производителей не керамики, 
а смесителей), а ассортимент 
будет сокращаться. «У каждой 
компании есть линейки про-
дукции или отдельные модели, 
которые приносят основную 
часть выручки. Именно на них 
будет сделан акцент в то вре-
мя, как менее рентабельные 
модели будут сняты с произ-
водства. Эксперименты с но-
винками, неопробованными 
ранее на российском потреби-
теле, в ближайшее время смо-
гут позволить себе только са-
мые крупные игроки рынка», 
— говорит он.  

Сбились с курса

Пожалуй, единствен-
ной маркой, которая 
открыто сделала шаг 

назад, стала Chery со своим пре-
миальным суббрендом Exeed. 
В прайс-листах на их модели 
появились «прямые скидки». 
Например, на самый дорогой 
автомобиль в линейке — кроссо-
вер Exeed VX — дисконт состав-
ляет 220 тысяч рублей. Пробле-
ма лишь в том, что с февра-
ля цена этой машины выросла 
на 45—47% в зависимости от 
комплектации. То есть более 
чем на 1,5 млн рублей.

«С января 2021 года автомо-
били подорожали примерно на 
50—100% по всем маркам. Каж-
дый участник производства уве-
личил свою долю маржи», — по-
яснил природу ценообразования 
генеральный директор ГК «АВ-
ТОDОМ» Андрей Ольховский. 
Цены на автомобили в будущем 
снижаться не будут, считает он.

Стоимость автомобилей уже 
к лету может вырасти еще ми-

нимум на 30% от актуального 
на данный момент прайса, от-
мечает гендиректор сети сало-
нов Fresh Auto Денис Мигаль.

При этом сохраняется дефи-
цит машин в автосалонах. Как 
бы ни упал спрос на автомоби-
ли, но объем предложения сни-
зился еще сильнее. Сложности с 
логистикой заводы и дилеры ис-
пытывали еще в прошлом году. 
Теперь проблемы обострились. 

Впрочем, официально дефи-
цит подтверждают не все опро-
шенные дилеры. Быстрее дру-
гих расходятся самые деше-

вые и самые дорогие машины. 
«Складских запасов автомо-
билей, которыми сегодня рас-
полагают дилеры, хватит им на 
период от двух до пяти месяцев 
торговли», — отмечает директор 
«Авилон Мерседес-Бенц» Ренат 
Тюктеев. Стратегический запас, 
к примеру, моделей Mercedes-
Maybach представлен в том ко-
личестве, которое обычно про-
дается за месяц (около 25 ав-
томобилей), и этот объем тает 
на глазах, поясняет представи-
тель компании. По его данным, 
в среднем ценовом сегменте то-

варного запаса чуть больше. Од-
нако остановлены отгрузки ди-
лерам и поставлены на паузу ло-
кальные производства.

«Автомобили Lada и KIA на 
остатках есть, но в меньшей до-
ступности, чем обычно в дан-
ный сезон», — говорит дирек-
тор по развитию петербургской 
ГК «Прагматика» Александр 
Шапринский. В ГК «АвтоСпец-
Центр» в наличии пока доста-
точно автомобилей массового 
сегмента брендов Skoda, Kia, 
Nissan, Volkswagen, говорит 
гендиректор компании Андрей 
Терлюкевич. Также продолжа-
ются поставки китайских брен-
дов Geely, Chery, Haval, Exeed 
— от 40 машин каждой мар-
ки в наличии и на складе. Audi, 
Mercedes-Benz, BMW, Jaguar, 
Land Rover и Porsche — в среднем 
по 50 авто без учета резервов. 

В то же время ряд независи-
мых участников авторынка на-
мекает, что ситуация похожа на 
ту, что сложилась в супермар-

кетах с пресловутым сахаром. 
Продавцам, не уверенным в зав-
трашнем дне, не выгодно сразу 
сбыть все оставшиеся на скла-
дах автомобили. А часть клиен-
тов отсутствие машин в автоса-
лоне побуждает расставаться с 
последними деньгами.

Увы, на ближайшую перспек-
тиву позитивных прогнозов нет. 
«Продажи продолжат сокра-
щаться, и в апреле падение мо-
жет достигнуть 70% по отноше-
нию к 2021 году», — считает Ан-
дрей Ольховский. На авторынке 
обязательно «появятся новые 
модели и новые возможности, 
хотя и не так скоро, как хочется 
клиентам и дилерам», говорит 
Мигаль.  

Как бы ни упал спрос на автомоби-
ли, но объем предложения снизил-
ся еще сильнее.

А К Ц Е Н Т

Обстановка на авторынке похожа 
на ситуацию с сахаром, говорят экспер-
ты. Продавцы хотят придержать товар, 
а часть клиентов готовы платить больше

А К Ц Е Н Т

Глина из Китая обходится в десять раз 
дороже украинской, которую использо-
вали производители раньше

Как не допустить 
дефицита лекарств

На этой неделе состоялась 
встреча представителей фрак-
ции «Единая Россия» в Госду-
ме с председателем правитель-
ства в преддверии его отчета в 
парламенте. Особое внимание 
было уделено ситуации с ле-
карственным обеспечением 
граждан и медицинских учре-
ждений.

Еще несколько недель назад 
во многих аптеках наблюдал-
ся настоящий ажиотаж: люди 
скупали лекарства, опасаясь, 
что, во-первых, зарубежные 
производители могут прекра-
тить свои поставки в Россию, 
а во-вторых, из-за ослабления 
рубля резко поднимутся цены 
на медикаменты. Но сегодня мы 
видим, что рубль в значитель-
ной мере укрепился и ни один 
иностранный фармпроизводи-
тель не отказался от поставок в 
нашу страну.

Какой же будет ситуация на 
лекарственном рынке дальше?

Напомню, что более десяти 
лет назад был создан эффектив-
ный механизм регулирования 
цен на те лекарства, без кото-
рых нельзя обойтись: ежегод-
но правительство утверждает 
перечень жизненно необхо-
димых и важнейших лекар-
ственных препаратов, а затем 
государство регистрирует их 
предельную отпускную цену, 
а также оптовые и розничные 
наценки. Сейчас в этот пере-
чень входят более 40% лекар-
ственных средств, реализуе-
мых в аптеках. И благодаря су-
ществующему механизму цены 
на ЖНВЛП не изменились за 
последний месяц, несмотря на 
санкции.

Некоторые препараты, ко-
торые не входят в данный пере-
чень, подорожали, но сейчас 
цены постепенно возвращают-
ся к февральскому уровню од-
новременно с укреплением на-
циональной валюты.

Добавлю, что 60% лекарств, 
которые реализуются в ап-
теках, — это препараты отече-
ственного производства, курс 
доллара влияет на них в мень-
шей степени. При этом данные 
лекарственные препараты не 
менее эффективны, чем им-
портные. Иногда они даже ка-
чественнее и безопаснее, пото-
му что отечественные произ-
водители используют гораздо 
более современное оборудо-
вание, чем их западные кон-
куренты. Это связано с тем, 
что большинство российских 
фармпредприятий построены 
недавно — в последние 15 лет, на 
них применяются технологии, 
ничем не уступающие запад-
ным, и работают высококвали-
фицированные специалисты.

К сожалению, некоторые 
препараты, очень важные для 
людей, не выпускались в Рос-
сии до сегодняшнего дня. Но не 
потому, что не было соответ-
ствующих возможностей, а по-
тому, что иностранные произ-
водители, являющиеся патен-
тообладателями, не продавали 
лицензии на выпуск лекарств 
фармкомпаниям в нашей стра-
не. В нынешних условиях, когда 
есть определенный риск ухо-
да этих производителей с рос-
сийского рынка, мы приняли 
законодательные изменения, 
которые разрешают нам пре-
небрегать патентным правом 
и проводить принудительное 
лицензирование: федеральны-
ми органами исполнительной 
власти будут в принудительном 
порядке выдаваться лицензии 
на выпуск социально значимых 
препаратов. Мы не можем рис-
ковать жизнями и здоровьем 
наших граждан из-за того, что 
кто-то вводит санкции.

Также для предотвращения 
возможного дефицита лекар-
ственных средств было приня-
то решение об изменении пра-
вила государственных закупок 
лекарств. Теперь можно приоб-
ретать лекарственные препара-
ты у единственного поставщи-
ка в течение двух лет.

Кроме того, мы договори-
лись с правительством, что бу-
дет разрешен ввоз зарегистри-
рованных у нас лекарств в им-
портной упаковке. Раньше тре-
бовалась обязательная упаков-
ка на русском языке, но в сего-
дняшней ситуации это стало 
препятствием для вывода неко-
торых лекарственных препара-
тов на российский рынок.

Планируются и другие меры 
по обеспечению доступности 
лекарств для наших граждан. 
Мы обязательно продолжим 
взаимодействовать с прави-
тельством по этому чрезвычай-
но важному для всех направле-
нию.   

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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— Все новости 
российского авторынка — 
в спецпроекте «Автопарк» 
rg.ru/auto
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БИЗНЕС Банки будут 
активнее выдавать 
льготные кредиты

Увеличат 
обороты

Евгений Гайва

Российским банкам нужно активнее включаться в про-
грамму льготного кредитования малого и среднего 
предпринимательства (МСП), заявил министр эконо-
мического развития Максим Решетников. Пока креди-
тование идет не так, как хотелось бы.

Во время антиковидных ограничений банки вклю-
чались в запуск специальных программ по поддержке 
бизнеса довольно быстро, а сейчас лишь шесть органи-
заций из 100 начали выдавать малому бизнесу льгот-
ные кредиты на пополнение оборотных средств. «Это, 
конечно, нас не устраивает», — сказал министр и по-
обещал активизировать работу с банками. 

Кредитные организации осторожничают, пояснил 
он. Но и для бизнеса ставка по кредитам на пополнение 
оборотных средств в 15% достаточно ощутимая. Она 
была поднята после повышения ключевой ставки Цен-
тробанком. При этом объем субсидирования банков 
также увеличен с 3 до 9,5%, отметил глава минэконом-
развития. 

Зато удалось оперативно запустить другую меру 
поддержки бизнеса — мораторий на плановые и вне-
плановые проверки. Уже приостановлено и отменено 
более 200 тыс. проверок, отметил Решетников. На про-
шлой неделе в целом по стране прошло 3 тысячи про-
верок, в восемь раз меньше, чем за тот же период 2021 
года. То есть этот мораторий действительно работает, 
подчеркнул министр. 

Еще одна мера касается упрощения расчетов за им-
портируемые товары и услуги. Лимит предоплаты по 
транспортным, логистическим услугам по просьбам 
бизнеса увеличен с 30 до 100%.   При этом нужно смот-
реть, из какой страны компания. Если она из недруже-
ственной страны, перевод средств в недружественную 
страну запрещен, отметил Решетников. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В России запустили сервис «Производственная кооперация и 

сбыт». Он призван помочь малому и среднему бизнесу найти 

партнеров и наладить продажи произведенной продукции.  

Сейчас в реестре собраны данные почти 9 тысяч компаний, 

перечень будет расширяться.  Сторона спроса представлена 

витриной закупок малого объема по 223-ФЗ, где через еди-

ный интерфейс можно найти закупки до 500 тысяч рублей из 

30 источников, включая электронные торговые площадки и 

интернет-магазины заказчиков. По словам генерального ди-

ректора Корпорации МСП Александра Исаевича, рынок заку-

пок малого объема сегодня оценивается примерно в 250 

млрд рублей в год.«В кризисных условиях участие в таких за-

купках — это возможность для малого бизнеса наладить до-

полнительный канал сбыта своей продукции или услуг. Одно 

из главных преимуществ закупок малого объема — по ним 

максимально упрощены все формальные требования к участ-

никам. Это позволяет без проблем участвовать в них даже 

предпринимателям-новичкам», — отметил Исаевич.

Подготовил Олег Капранов

— Предприятия, пострадавшие от санкций, 
защитят от банкротства и чужих исков 
rg.ru/art/2294404

НЕДВИЖИМОСТЬ Льготная 
ипотека в Сбербанке 
стала дешевле

Ниже потолка

Александра Воздвиженская

Сбербанк опустил ставку по льготной ипотеке ниже 
12% и повысил максимальный размер ипотечного кре-
дита во всех регионах. Теперь минимальная ставка по 
ипотеке в новостройке составляет 11,7%.

В банке уточнили, что все уже поданные заявки на 
ипотеку в рамках госпрограммы «Господдержка 2020» 
будут обновлены автоматически, если только клиент 
сам не выйдет на сделку в течение 6 апреля, чтобы за-
фиксировать ранее одобренные условия. 

«Все заявки будут автоматически обновлены под 
новые условия льготной ипотеки: процентная ставка, 
максимальная сумма кредита, первоначальный взнос 
и статус заявки будут доступны в личном кабинете он-
лайн на Domclick.ru. Новую заявку на льготную ипоте-
ку клиенту подавать не нужно», — объяснили в банке.

Также кредитная организация увеличит макси-
мальную сумму ипотечного кредита для Москвы, Под-
московья, Ленинградской области и Санкт-Петербур-
га по льготной программе с 3 млн до 12 млн рублей, а 
для остальных российских регионов — с 3 млн до 6 млн 
рублей. Размер минимального первоначального взно-
са теперь установлен на уровне 15% стоимости недви-
жимости. 
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ПРОЕКТ Иностранные 
граждане не смогут 
в России нанимать 
суррогатных матерей

Откажут 
в рождении

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, 
запрещающий иностранным гражданам использовать 
в нашей стране институт суррогатного материнства. 
Проще говоря, пользоваться у нас услугами суррогат-
ных матерей. Соответствующая инициатива внесена в 
Госдуму группой законотворцев — депутатами и одним 
сенатором. 

Как подчерки-
вают разработчи-
ки проекта, в поле 
зрения российских 
правоохранителей 
не раз попадали 
случаи торговли 
детьми, рожденны-
ми суррогатными 
матерями для ино-
странных граждан 
и даже гибели таких 
детей. Во время пан-
демии бывало, что 
иностранные папы 
и мамы вообще бросали детей, рожденных от суррогат-
ных матерей  в России. 

«В период действия связанных с пандемией 
COVID-19 ограничений на перемещение между госу-
дарствами в следственные органы вновь поступил ряд 
сообщений о нахождении на территории Российской 
Федерации без родителей и без надлежащего присмот-
ра и ухода младенцев, рожденных суррогатными ма-
терями, связанных в том числе с их гибелью, и призна-
ках торговли людьми в отношении данных детей», — 
рассказывают авторы проекта.

Правительство, поддержав в целом проект, выска-
зало к документу серьезные замечания, их учтут.  

Своим 
не вредят 

Очевидно, продолжил председатель комитета 
Госдумы по государственному строительству 
и законодательству Павел Крашенинников, 

что одна из целей иностранных санкций — дестабили-
зация внутренней экономики России, «сталкивание 
лбами» отечественных компаний друг с другом.

«Для недопущения ухудшения экономической си-
туации внутри страны мы предлагаем внести поправ-
ки в УК РФ. Такую меру мы считаем обоснованной», — 
подчеркнул он.

Согласно предлагаемым нормам, исполнение санк-
ций в Российской Федерации будет наказываться 
штрафом в размере до 1 миллиона рублей или в раз-
мере дохода осужденного за период до пяти лет, либо 
принудительными работами на срок до пяти лет с ли-
шением права занимать определенные должности на 
срок до трех лет. За данное правонарушение также бу-
дет предусмотрено лишение свободы на срок до 10 лет 
с лишением права занимать определенные должности 
на срок до трех лет.

«Введение и 
соблюдение санк-
ций иностранными 
государствами или 
союзами иностран-
ных государств 
— это ответствен-
ность этих госу-
дарств и союзов, а 
также их должност-
ных лиц. Однако 
если кто-то внутри 
Российской Федера-
ции решит ограни-
чивать права и сво-
боды граждан Российской Федерации, юридических 
лиц, органов или организаций, то такие лица должны 
нести уголовную ответственность», — подчеркнул Па-
вел Крашенинников.

Таким образом, российские правоохранительные 
органы не будут заводить дела на иностранных полити-
ков и предпринимателей. Но когда наши сограждане, в 
том числе предприниматели, начинают играть по пра-
вилам недружественных стран, мы вправе задаваться 
вопросами. И вправе предъявлять претензии тем, кто не 
хочет соблюдать российские законы и правила.

«Концептуальных возражений в части указанных 
мер уголовной ответственности не имеется, так как 
государство вправе устанавливать уголовную ответ-
ственность за общественно опасные деяния, кото-
рые причиняют существенный вред и не могут быть 
предотвращены с помощью иных правовых средств», — 
сказано в правительственном отзыве.

При этом правительственные эксперты выска-
зали ряд технических замечаний, которые должны 
быть учтены при доработке проекта в Госдуме. Ранее 
председатель Комитета Совета Федерации по консти-
туционному законодательству и государственному 
строительству Андрей Клишас сообщал, что законо-
проект также поддержан Верховным судом России. Се-
натор подчеркнул, что рассчитывает на оперативное 
рассмотрение поправок нижней палатой парламента. 
Напомним также, что недавно был принят закон, кото-
рый установил административную и уголовную ответ-
ственность за призывы к санкциям против российских 
лиц. Под него тоже попадают не иностранцы, а наши 
сограждане, сочувствующие чужой стороне.  

ПРАВО Заработали все нормы ответственности за дискредитацию нашей армии

Когда слова страшнее пули
Наталья Козлова

И
нформационная война 
против нашей страны 
становится все ожесто-

ченнее. Чтобы выстоять в ней, 
было принято несколько феде-
ральных законов. Часть из них 
заработала с 4 марта, а остав-
шаяся вступила в силу со вче-
рашнего дня.

Цель девятого вала фей-
ков, которых уже насчитали 
несколько миллионов, лежит на 
поверхности — подорвать авто-
ритет российских госорганов и 
армии. 

Сенатор Андрей Клишас про 
волну дезинформации сказал 
кратко: «Это уже, фактически, 
ведение информационной вой-
ны против нашего государства». 
Поэтому законодатели решили 
оперативно внести в наши за-
коны изменения, чтобы уста-
новить отдельную ответствен-
ность за такую ложь. Для этого и 
были сделаны недавние поправ-
ки в КоАП РФ и УК РФ.

Начнем с административной 
ответственности. 

Она наступит для граждани-
на за публичные действия, ко-
торые дискредитируют «испол-
нения государственными орга-
нами РФ своих полномочий за 
пределами территории России 
в целях защиты интересов стра-
ны и ее граждан». Подчеркнем — 
речь о таких действиях, в кото-
рых нет признаков уголовного 
преступления.

За что же можно получить 
административный штраф и 

какой? Заплатить придется за 
призывы к несанкциониро-
ванным мероприятиям, за со-
здание помех работе объектов 
жизнеобеспечения, транспор-
та и прочей социальной инфра-
структуры, кредитных органи-
заций, объектов энергетики, 
промышленности или связи.

 За все это гражданин запла-
тит до 100 тысяч рублей, долж-
ностное лицо — до 300 тысяч, а 
фирма — до одного миллиона. 
Стоит обратить внимание на 
статью 20.3.4 КоАП РФ. В ней 
— ответственность за призывы 
к иностранным государствам 
ввести или продлить против нас 
какие-либо ограничения. Для 
гражданина или юрлица такое 
закончится штрафом. Отдель-
ный человек получит  штраф до 
50 тысяч рублей, должностное 
лицо — до 200 тысяч, а фирме 
придется заплатить до полумил-
лиона рублей.

Самым частым нарушени-
ем закона стало размещение в 
соцсетях информации, которая 
дискредитирует нашу армию. 
Уточним, речь идет в том числе 
и о комментариях к чужим по-
стам на личной странице в соц-
сети. Это может быть какое-ли-
бо изображение с запрещенной 
символикой и призывами. К 
примеру — фото человека с пла-
катом с призывами против на-
шей власти.

Плохо закончится и разме-
щение у себя видеороликов, 
дискредитирующих россий-
скую армию. Причем неважно, 
сам человек этот ролик снимал 

или скачал его из интернета. На-
казать могут и за появление на 
странице пользователя ссылки 
на видеохостинг с информаци-
ей, поливающей грязью нашу 
армию. Наказуема и ложь про 
ее потери и просьба переслать 
эту картинку знакомым дальше.

По новым законам накажут 
и за выкрикивание оскорби-
тельных лозунгов в адрес на-
ших военных на улице, в ма-
газине, в метро или просто во 
дворе многоквартирного дома. 
Штраф будет и за одиночную 
протестную акцию или пикет с 
демонстрацией самостоятельно 
изготовленного плаката. Можно 
и без плаката — оскорбительная 
надпись на одежде также засчи-
тывается. Распространение ли-
стовок с дискредитирующей Во-
оруженные силы РФ информа-
цией или закрашивание крас-
кой баннера в поддержку армии 
России также наказуемо.

Даже если человек повесит 
на своем балконе плакат с гад-
кими словами о Вооруженных 
силах РФ — будет наказан ру-
блем. Оштрафовать могут и во-
дителя, разместившего на стек-

ле своего автомобиля такой же 
плакат. За все это уже начали 
наказывать. Правда, пока штра-
фы дают не самые высокие.

С 4 марта действует и уго-
ловная ответственность за пуб-
личные действия против нашей 
армии. Но, подчеркнем, уго-
ловные санкции применяются, 
если перечисленные в статье на-
рушения совершены человеком 
уже после того, как его наказы-
вали штрафом за то же самое в 
течение года.

Это значит, если штраф уже 
был, но человек снова повторя-
ет ложь или грязные инсинуа-
ции, то он по уголовной статье 
заплатит дороже — до 300 тысяч 
рублей. Или может отправить-
ся на срок до трех лет на прину-
дительные работы, или сесть на 
полгода.

Но если наступят серьезные 
последствия — вред здоровью, 
нарушение работы предприя-
тий жизнеобеспечения, штраф 
вырастет до миллиона рублей, а 
срок — до пяти лет.

В нашем Уголовном кодек-
се есть статья 207.3. Она кара-
ет за публичное распростране-

ние под видом достоверных со-
общений заведомую ложь. Так 
вот, она с 5 апреля дополнилась 
нормой об ответственности так-
же и за распространение вранья 
об «исполнении государствен-
ными органами РФ своих пол-
номочий за пределами терри-
тории России». Тут штраф до 1,5 
миллиона рублей либо колония 
на три года.

Если все это совершил че-
ловек с использованием своего 
служебного положения, либо 
это была группа людей, штраф 
достигнет пяти миллионов ру-
блей, а срок — до 10 лет. Те же 
санкции будут за доказатель-
ства якобы каких-то преступ-
лений, совершенных нашей ар-
мией, искусственно созданных 
либо из корысти, либо из поли-
тической, идеологической, ра-
совой, национальной или рели-
гиозной ненависти. А если пре-
ступление повлечет тяжкие по-
следствия, то вариантов не бу-
дет — только лишение свободы 
на срок от 10 до 15 лет. 

Наконец, уже месяц действу-
ет новая статья — 284.2 УК РФ. 
Она — про ответственность за 
призывы к иностранному госу-
дарству применить к нам санк-
ции или продлить те, что уже 
есть. Уже наказанный за это 
административно гражданин 
получит уголовную статью со 
штрафом до полумиллиона или 
принудительные работы до 3 
лет. А можно получить арест на 
полгода либо лишение свободы 
до 3 лет со штрафом в размере 
до 200 тысяч рублей.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Страны ЕАЭС ограничат экспорт зерна, 
подсолнечного масла и сахара

В поле зрения

Татьяна Карабут 

С
траны ЕАЭС (Рос-
сия, Армения, Бе-
ларусь, Казахстан, 
Кыргызстан) плани-
руют ввести единую 
квоту на экспорт 
зерна, подсолнеч-
ного масла и сахара. 
Это позволит гаран-

тировать продовольственную 
безопасность и отчасти стаби-
лизировать цены на товары.

Проект решения Коллегии 
Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) об ограниче-
ниях вынесен на обсуждение, 
которое должно закончиться 
18 апреля. Квоты на экспорт 
предлагается ввести в отноше-
нии пшеницы и меслина (смесь 
пшеницы и ржи), ячменя, куку-
рузы, масла подсолнечного и 
его фракций, а также сахара бе-
лого и сахара-сырца тростнико-
вого. Эти товары имеют «при-
оритетное значение в обеспе-
чении продовольственной без-
опасности государств — членов 
Союза и играют существенную 
роль в обеспечении ценовой 
стабилизации ситуации на рын-
ке Союза», говорится в поясне-
нии к проекту. 

Страны ЕАЭС должны будут 
предоставить в ЕЭК свои расче-
ты ежегодного производства и 
потребления этих товаров. По-

сле этого квота будет распреде-
лена между государствами. Еди-
ную квоту на экспорт планиру-
ется вводить на полгода.

«ЕАЭС является крупней-
шим нетто-экспортером сель-
скохозяйственной продукции, 
в связи с чем дефицит жизнен-
но важных товаров нам не гро-
зит», — отмечал ранее министр 
по торговле ЕЭК Андрей Слеп-
нев. Но совместные меры стаби-
лизируют цены на внутреннем 
рынке, что сейчас особенно ак-
туально, считает эксперт.

Ограничения на вывоз всех 
этих товаров уже действуют в 
России. Например, экспорт зер-
на запрещен до 30 июня в стра-
ны ЕАЭС: через отдельные из 
них российскую продукцию ра-
нее вывозили в обход пошлин.

«Подозреваю, что в еди-
ном пространстве от подобных 
ограничений могли пострадать 
некоторые другие страны. С 
введением единой меры нета-

рифного регулирования ситуа-
ция должна нормализоваться», 
— говорит председатель прав-
ления Союза экспортеров зер-
на Эдуард Зернин. То есть гар-
монизация режима экспортных 
ограничений в рамках ЕАЭС 
сбалансирует внешнеэконо-
мическую деятельность в рам-
ках единого таможенного про-
странства, считает он.

Ведущий эксперт Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Евгений Иванов отме-
чает, что если баланс и потреб-
ление в каждой стране ЕАЭС бу-
дут подсчитываться корректно, 
то возможные экспортные кво-
ты не изменят принципиально 
ситуацию  — речь идет лишь о 
том, чтобы не позволить выво-
зить лишние объемы товаров. 

Сметать базовые продукты в магазинах нет смысла: сколько нужно, столько и оставят внутри единого Таможенного союза. 

А К Ц Е Н Т

Дефицит продовольствия странам ЕАЭС 
не грозит. Но ограничения на экспорт 
жизненно важного продовольствия 
позволят стабилизировать цены

А К Ц Е Н Т

Уголовное наказание наступит, если 
перечисленные в статье нарушения 
совершены человеком уже после того, 
как его за это же наказывали штрафом 

Наука

ПШЕНИЦА ДЛЯ СПАГЕТТИ
Сразу несколько сортов твердой пшеницы, выведенных краснодар-

скими учеными Национального центра зерна имени П.П. Лукьяненко, 

внесены в этом году в Государственный реестр селекционных дости-

жений.

Насыщенное растительным белком зерно твердой пшеницы — основа 

для макарон, спагетти, вермишели. Один из новых сортов — «ядрица» — 

отличается более высокой продуктивностью, иммунитетом к болезням и 

рекомендован к возделыванию на Северном Кавказе, в Центральном 

Черноземье, Средневолжской и Нижневолжской областях. В ходе трех-

летних испытаний аграрии получали в среднем 56 центнеров с гектара. 

Кроме того, содержание растительного белка в зерне достигает 16,6 

процента, а изготовленные из него макароны получили самую высокую 

оценку.

— В мире ситуация с твердой пшеницей более напряженная по сравне-

нию с мягкой, так как ее производство не покрывает все потребности, — 

рассказывает научный сотрудник отдела селекции и семеноводства 

пшеницы и тритикале ФГБНУ «Национальный центр зерна им. П.П. Лу-

кьяненко» Алексей Яновский. — По прогнозам экспертов, дефицит зер-

на твердой пшеницы на мировом рынке будет лишь возрастать. Связано 

это с увеличением населения на Ближнем Востоке, в Турции, Китае, 

Юго-Восточной Азии, где продукты из твердой пшеницы получают все 

большее распространение. Увидим ли мы итальянские макароны на на-

ших прилавках в условиях санкций  — вопрос, скорее всего, риториче-

ский. Наши отечественные сорта в состоянии полностью заполнить эту 

нишу. 

За последние годы кубанские ученые совместно с самарскими селек-

ционерами создали четыре сорта яровой твердой пшеницы с певучими 

названиями — «лилек», «николаша», «ясенка», «крассар». В Госреестр 

были также включены сорта «триада» и «ярина» с высоким уровнем 

клейковины.  

 Подготовила Анна Юркова, Краснодарский край 

БИЗНЕС 

Срок онлайн-
регистрации 
компаний 
и ИП сократили 
до одного дня

ВПИШУТ 
В ГРАФИК
Михаил Загайнов

Срок регистрации компании 
или индивидуального предпри-
нимателя через сервис «Госу-
дарственная онлайн-регистра-
ция бизнеса» сократился до 
одного рабочего дня. Об этом 
сообщили в Федеральной нало-
говой службе.

«Юридическое лицо в фор-
ме ООО может быть зареги-
стрировано за этот срок, если 
используется типовой устав и 
подготовленное в сервисе ре-
шение о создании ООО. При 
этом единственный учредитель 
является руководителем созда-
ваемой компании. Дополни-
тельные документы приклады-
вать не нужно. Индивидуально-
му предпринимателю для реги-
страции достаточно направить 
заявление и скан паспорта», — 
пояснили в пресс-службе ФНС.

Отмечается, что в обоих слу-
чаях документы необходимо 
подписать квалифицированной 
электронной подписью. Полу-
чить ее можно в любом удосто-
веряющем центре из перечня, 
опубликованного на сайте мин-
цифры (всего в списке 41 орга-
низация).

О результатах рассмотрения 
документов заявителю сооб-
щат по электронной почте, ука-
занной при подаче сведений.

Ранее премьер-министр Ми-
хаил Мишустин утвердил по-
становление, согласно которо-
му на шесть месяцев продлева-
ется срок уплаты налога с при-
менением упрощенной систе-
мы налогообложения (УСН), а 
также срок уплаты авансово-
го платежа по УСН за первый 
квартал 2022 года. Как поясни-
ли в ФНС, организации должны 
оплатить налог до 31 октября 
2022 года (вместо 31 марта), а 
ИП — 30 ноября (вместо 30 ап-
реля). В свою очередь, новый 
срок уплаты авансового плате-
жа — 30 ноября (вместо 25 ап-
реля).  

ДОЛГИ 

Алиментщиков 
начали 
отправлять 
на лечение 
от алкоголизма

ПАПУ 
ОТРЕЗВИЛИ
Владислав Куликов

Судебные приставы в отдель-
ных регионах начали оказы-
вать алиментщикам адресную 
социальную помощь в рамках 
проектов местных властей. Ро-
дителям-должникам помога-
ют найти работу и в непростых 
случаях вылечиться от алкого-
лизма или наркомании.

«С гражданами проводится 
индивидуальная работа по со-
действию в трудоустройстве, 
исходя из их образования, опы-
та работы, мотивации к труду, 
— рассказали в ФССП. — Долж-
никам, не имеющим профес-
сионального образования или 
желающим  поменять профес-
сию, предлагается профессио-
нальное переобучение при со-
действии центра занятости по 
востребованным на рынке тру-
да профессиям». А в Оренбург-
ской области после профилак-
тической работы сотрудников 
службы судебных приставов 
алиментщики проходят курс 
стационарного лечения и реа-
билитационные процедуры. 

 «В результате такой помо-
щи должники избавляются 
от вредных привычек, трудо-
устраиваются, восстанавли-
ваются в родительских пра-
вах, налаживают контакты со 
своими несовершеннолетними 
детьми», — рассказывают в ве-
домстве.

Некоторые из участников 
программы уже встали на учет 
в службах занятости и нача-
ли искать работу. В Республи-
ке Башкортостан алиментщи-
кам также оказывают помощь в 
рамках программ социального 
контракта: людей лечат, а затем 
помогают найти работу. Всего 
в 2021 году более 80 тысяч али-
ментщиков по всей стране по-
лучили от приставов направле-
ния в центры занятости.  

Суррогатным детям требуется особая защита, в том числе 
правовая, считают законодатели.

За отказ работать 
с банками, находя-
щимися под анти-
российскими 
санкциями, будет 
грозить тюрьма

Иностранные 
папы и мамы уез-
жали за границу, 
бросая в России 
детей от суррогат-
ных матерей

— В Российском зерновом союзе 
спрогнозировали будущий 
урожай зерна 
rg.ru/art/2290817

— Минюст готовит законопроект 
о создании реестра злостных 
алиментщиков 
rg.ru/art/2275987
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Константин  Бахарев, 
Светлана Добрынина

Б
олее семи миллионов бес-
платных консультаций по 
круглосуточной горячей 

линии получили родители за 
три года действия нацпроекта 
«Образование». Их интересо-
вали вопросы воспитания, об-
разования детей, а порой они 
нуждались в психологической 
поддержке.

Для мам и пап работают бо-
лее 160 консультационных цен-
тров, созданных по всей стране. 

Один из них — при Ураль-
ском государственном  педаго-
гическом университете — начал 
работать с сентября прошло-
го года. И уже через пару не-
дель стало понятно, что советы 
опытных педагогов и психоло-
гов очень востребованы как у 
родителей, так и у учителей. 

Самой актуальной темой 
на тот момент было дистанци-
онное обучение. Как помочь ре-
бенку сконцентрироваться, а 
после уроков усвоить матери-
ал? Родителям помогала канди-

дат психологических наук, до-
цент кафедры общей психоло-
гии и конфликтологии Юлия Во-
дяха. На онлайн-площадке она 
провела более 500 консульта-
ций, делилась опытом лучших  
практик усвоения материала. 

В работе центра участвуют 
до трех десятков опытных спе-
циалистов вуза: педагоги, пси-
хологи, логопеды, тьютеры. 
Круг вопросов широк: от под-
готовки к первому классу до 
проблем буллинга и профори-
ентации.  «У меня двое детей. 
Пообщавшись с профессиона-
лом, я поняла, как правильно 
расставить приоритеты и рас-
пределить свои силы в течение 

дня», — призналась мама Свет-
лана Некрасова.

В прошлом году за консульта-
цией обратилось  84 тысячи се-
мей, с начала этого — свыше 14 
тысяч. И это не только ураль-
ские родители, но и жителям 
Дагестана, Мурманска, Твери. 
Чтобы расширить доступ к ин-
формации, в центре использу-
ют различные платформы, в том 
числе в соцсетях.

Еще один пример — из Перми, 
где работает Центр психолого-пе-
дагогического консультирова-
ния «Родительский универси-
тет». Он создан при Пермском го-
сударственном гуманитарно-пе-
дагогическом университете. 

«Мы с родителями разби-
раемся в  различных ситуаци-
ях, — говорит декан факультета 
психологии Денис Смирнов. — 
Проблем очень много. Особое 
внимание уделяем социали-
зации ребенка. Консультиру-
ем, как разрешать конфликты 
в семье, связанные с детьми».

В «Родительском универ-
ситете» разработали памятку, 
как родителям понять, что их 
ребенок вполне готов влить-
ся в общество. Это связано с 
поездками в детские летние 
лагеря. Там, например, ука-
заны такие признаки, как же-
лание ребенка быть самосто-
ятельным, умение следить за 
собой.

В центре проводят лек-
ции. Выступают специалисты, 
консультирующие пап и мам по 
разным вопросам воспитания 
ребенка. Лекции проходят каж-
дый месяц. 

Кроме того, эксперты вы-
ступают в городах и районах 
Пермского края, помогая ма-
мам и папам найти общий язык 
с детьми.  

ПЕРСПЕКТИВЫ Сохранить мир в семье, повысить квалификацию и создать робота-собаку

Дотянуться до небес

Никита Зайков, 
Ольга Кондрева, 
Марина Ледяева 

Э
та собака не просит 
еду, и ее не надо вы-
гуливать. Уникаль-
ный четвероногий 
робот собрали моло-
дые ученые из Цен-
тра компетенций На-
циональной техноло-
гической инициати-

вы (НТИ), созданный в Универ-
ситете Иннополис в Татарстане.

Такие новинки разрабатыва-
ют в рамках нацпроекта «Наука 
и университеты». 

Собака-вездеход
Робот-собака — сложная 

комплексная система с приво-
дами, датчиками, камерой, вы-
числительными схемами. 

Его программированием за-
нимается старший научный со-
трудник Центра компетенций 
НТИ по направлению «Техноло-
гии компонентов робототехни-
ки и мехатроники» Рамиль Ху-
саинов. Раньше он разрабаты-
вал двуногих роботов. Но чет-
вероногие более востребова-
ны на рынке. «Они мобильнее, 
— рассказывает Рамиль, — чем 
гусеничные или колесные ро-
боты. Могут пройти по камням, 
проползти, перепрыгнуть. Даже 
лестницу осилить». 

По его словам, четвероногих 
роботов можно использовать 
для инспектирования строек и 
шахты. Роботы-собаки могут 
быть полезны во время спаса-
тельных операций, в качестве 
экскурсовода или поводыря.

Дрон с «мозгами»
Есть у Центра компетенций 

НТИ в Татарстане и другая гор-
дость: здесь изобрели беспилот-
ный самолет с вертикальным 
взлетом и посадкой. 

Он предназначен для пере-
возки грузов, термальной фото- 
и видеосъемки, лазерного ска-
нирования, аэрофотосъемки 
больших площадей. Беспилот-
ник имеет дальность полета 
до 100 км и грузоподъемность 
до 5 кг. А главное — у него есть 
«мозги». Он, например, сам 
принимает решение, лететь 
с отказавшим датчиком или, 
перейдя в коптерный режим и 

выбрав безопасную зону для по-
садки, приземлиться. 

В лаборатории беспилотных 
технологий работает молодежь 
— около сорока человек. 

«Приземлить» науку
Ученые Центра НТИ «Новые 

производственные технологии» 
Петербургского политехниче-
ского университета Петра Ве-
ликого усовершенствуют систе-
му планирования производства 
для машиностроения. 

Создают систему распреде-
ления производства на заво-
дах, которые занимаются ла-
зерной и плазменной резкой 
металла. Цель — повысить ко-
эффициент его использования. 
«Работа с индустриальным 
партнером позволяет «призем-
лить» наши наработки для ре-
шения проблем промышленно-
сти и экономики», — рассказал 
завлабораторией «Цифровое 

моделирование индустриаль-
ных систем» Алексей Гинцяк. 

А  н а  б а з е  Ц е н т р а  Н Т И 
«Фотоника» создают датчи-
ки мониторинга инженерных 
объектов КАСВОД. Сам центр 
создан при Пермском государ-
ственном национальном ис-
следовательском университе-
те. Но ведущим проекта стал 
Институт автоматики и элек-
трометрии (Новосибирск). 
Подключились и сотрудники 
Сколковского института нау-
ки и технологий. Вместе они 
разработали устройство опро-
са нового поколения на опто-
волоконных датчиках. А не на 
волоконных компонентах, ко-
торые занимают много места и 
крайне чувствительны к внеш-
ним воздействиям. 

«При должном уровне се-
рийного производства стои-
мость КАСВОД может быть 
втрое ниже, а не 15—17 тысяч 
долларов», — сообщил главный 
конструктор проекта (Ново-
сибирск) Захар Алексеенко. В 
России такие устройства пока 
не производят. 

На ГЭС их используют для 
мониторинга бетонных и дру-
гих конструкций, уровня грун-
товых вод в районе плотин. 
Можно следить за состоянием 
шахт, мостов, а в перспективе — 
фундаментов и несущих опор в 
жилой застройке.  

А К Ц Е Н Т

Устройство опроса нового поколения, 
которое создают молодые ученые, 
будет в три раза дешевле импортного. 
А оно стоит 15—17 тысяч долларов

ДЕМОГРАФИЯ

ДЕТСАД С ШАХМАТАМИ 
И КЛУБНИКОЙ
Роман Мерзляков, 
Анна Шепелева 

Со статистикой, говорят, не 
поспоришь. А тут тем более: 
доступность дошкольного об-
разования для детей в возрасте 
от двух месяцев до трех лет уже 
составляет 96,24 процента.

Для детей в возрасте от по-
лутора до трех лет — 96,34, а 
от трех до семи лет — 99,57. По 
всей стране открываются но-
вые  детсады и ясли.  Корре-
спонденты «РГ» наведались к 
малышам в гости.

  У детсада «Непоседа» в го-
роде Суровикино Волгоград-
ской области  праздник. Ис-
полнился год, как он  открылся.  
Здесь семь групп: от ясельного 
возраста до подготовительного 
к школе. 

Заходим. Группа постарше 
знакомится с музыкой. Педагог 
упор делают на русское народ-
ное творчество и детский ре-
пертуар еще из СССР.  Идем… 
на запах. Чем кормят? «Любят 
блинчики, сырнички. Все гото-
вим сами. Борщ еще любят! По 
две порции съедают», — воскли-
цает повар Евгения Макеева.

 Сама детвора, кажется, до-
вольна своим садиком. «Мне 
нравится на занятия ходить, 
петь и на ложках играть», — 
призналась Кристина Давыдо-
ва. Есть еще лепка, рисование, 
физкультура и занятия с лого-
педом. «Наш сын из садика каж-
дый день приносит новые зна-

ния и эмоции», — говорит мама 
Оксана Шарова.

А новый детсад «Аленушка» 
в Жигулевске Самарской обла-
сти  дети только осваивают. Он 
рассчитан на 320 воспитанни-
ков. Здесь каждый уголок при-
глашает на занятие. Вот на сте-
нах — магнитные шахматы. Вот 
геометрические фигуры, «за-
дачки» от пожарных. Дальше 
уголок, который поможет 
узнать о достопримечательно-
стях Москвы, Самарской обла-
сти и Жигулевска. 

А если подняться на крышу, 
где будет зимний сад, увидишь 
прогулочные зоны, две спор-
тивные площадки с мягким по-
крытием. Будет у ребят и свой 
огород с малиной и клубни-
кой.  

ДОРОГИ

СО ЗНАНИЕМ ДЕЛА

Александр Каменских, 
заместитель гендиректора 
Российского дорожного НИИ

У нас с подачи Салтыкова-Щед-
рина принято одной из глав-
ных бед считать дороги. Но в 
последние годы произошли се-
рьезные перемены.

Многие трассы уже не усту-
пают зарубежным. Достигнуто 
это благодаря возрастающим 
требования к качеству дорог. 
На смену устаревшим ГОСТам 
приходят новые. Только в 2021 
году разработаны и изменены 
165 стандартов. Они направ-
лены на повышение долговеч-
ности автодорог и безопасно-
сти. Дорожные работы в регио-
нах вышли на новый уровень. 
Здесь применяют технологии , 
успешно зарекомендовавшие 
себя на федеральных трассах.   

Все это предъявляет и более 
высокие требования к качеству 
профподготовки дорожников. 
Создание и развитие систе-
мы повышения квалификации 
было поручено нашему инсти-
туту. Мы разработали 27 про-
фессиональных программ. Еже-
годно их обновляем.

Обучение проводится за 
счет федерального бюджета. 
Единственное условие приема 
— наличие высшего или сред-
него профобразования. Учеба 
в основном онлайн. А по про-
граммам, где предусмотрено 
проведение испытаний, обуче-
ние очное в спецлаборатори-
ях. В 2021 году квалификацию 
повысили более пяти тысяч до-
рожников. Еще восемь тысяч 
участвовали в информацион-
ных мероприятиях и смотрели 
вебинары в записи.  

МАЛЫЙ  БИЗНЕС

КРЕДИТ ПОДДЕРЖКИ

Оксана Ильина, 
Сергей Набивачев, 
Елена Шулепова

Более 14 миллиардов рублей 
правительство РФ направило 
на дополнительное финанси-
рование программы льготно-
го кредитования в рамках нац-
проекта ««Поддержка малого и 
среднего предпринимательства 
и индивидуальной предприни-
мательской инициативы». 
Всего в этом году компании 
смогут получить до 500 милли-
ардов рублей по субсидирован-
ным ставкам. Как же они распо-
ряжаются этими средствами? 
Вот несколько примеров.

В Калуге есть мастерская 
«Древень», в которой изготав-
ливают уникальную деревян-
ную посуду. Она популярна у 
рестораторов — от Калинин-
града до Москвы. А начина-
лось все восемь лет назад, когда 
трое друзей решили открыть 
свой бизнес. За это время не-
большой магазинчик с разлив-
ным пивом вырос в компанию с 
несколькими направлениями: 
кафе, производство деревянной 
посуды и юридическая контора. 

Когда пришел ковид, друзья 
стали искать поддержку и нашли 
ее у государства. Первое приоб-
ретение — циркулярную пилу 
— купили на субсидию. Участво-
вали в госпрограмме поддержки 
новых предпринимателей. По-
лучили субсидию на открытие 
производства от Агентства раз-
вития бизнеса Калужской об-
ласти. На льготный кредит, по-
лученный в Фонде поддержки 

предпринимательства, купили 
ленточную пилу и станок с ЧПУ.

Небольшое (в штате  10 че-
ловек) предприятие из Сарапу-
ла (Удмуртия) выпускает почти 
сто видов пластиковой упаков-
ки. А еще — антисептик. В нача-
ле пандемии воспользовалось 
поддержкой республики и по-
лучило льготный кредит.

Сегодня предприятию сно-
ва потребовалась помощь. «Ме-
гапак» оказался первым полу-
чателем льготного кредита под 
5 процентов из пакета регио-
нальных мер поддержки в усло-
виях санкций. Предприятию 
одобрили займ на 4,5 миллиона 
рублей. Ежемесячный платеж — 
чуть больше 200 тысяч. 

А в Приамурье финансовую 
поддержку для создания и раз-
вития бизнеса в рамках нац-
проекта предоставляет Центр 
кредитной поддержки пред-
принимательства. Цели займов 
разные: одни бизнесмены 
запускают интернет-магазин, 
другие продвигают авторское 
обучение плаванию и открыва-
ют свой бассейн, третьи берут 
кредит ради сохранения рабо-
чих мест.  Вариантов использо-
вания господдержки немало. 

За льготными кредитами 
обратилась и одна из старейших 
в Тынде фирм. Она решила де-
лать хлебный квас и в соседнем 
Хабаровском крае. Благодаря 
этому благовещенское произ-
водство компания переориенти-
рует на Китай, а новое предпри-
ятие позволит обеспечить ква-
сом жителей Хабаровского края 
и Приморья.   

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

ТИТАН ЛЕЧИТ

Мария Голубкова, 
Оксана Ильина

Винты для остеосинтеза теперь 
делают из российского матери-
ала. Они надежно фиксируют 
пластины и штифты, соединя-
ющие поврежденные кости че-
ловека. Производство освоили 
в Глазове на Чепецком механи-
ческом заводе. Первую партию 
уже отправили заказчику.

Титаном здесь занимаются 
десять  лет . Наладили выпуск 
комплектующих для судострое-
ния, чтобы заменить зарубеж-
ные аналоги. Теперь работают 
на независимость медицины. 

Завод входит в Топливную 
компанию Росатома «ТВЭЛ» и 
является Отраслевым центром 
металлургии в составе ООО 
«Русатом МеталлТех». «Титано-
вое направление для нас — наи-
более приоритетное по импор-
тозамещению. Российские ма-
териалы соответствуют меж-
дународным стандартам и по 
качеству не уступают зарубеж-
ным», — поясняет гендиректор 
«Русатом МеталлТех» Андрей 
Андрианов. В России откры-
то более десятка центров по 
производству изделий для ме-
дицины. Им нужны заготовки 
из титановых сплавов. «Наши 
заказчики производят имплан-

танты, хирургические инстру-
менты. Мы поставляем им 15 
видов номенклатур изделий», 
— говорит гендиректор завода 
Сергей Чинейкин.

 Глазовский титан помогает 
прочно стоять на ногах, ходить, 
заниматься спортом. Завод 
выпускает диски для стомато-
логии, заготовки для эндопро-
тезов тазобедренных суставов. 
А теперь и особо прочные прут-
ки, из которых делают крепле-
ния для сращивания костной 
ткани. «Титан не вызывает ал-
лергии. Не влияет на работу 
кардиостимуляторов, — поясня-
ет главный внештатный трав-
матолог-ортопед минздрава Уд-
муртии Евгений Ежов.  

В новом детсаду «Аленушка» есть уголок, где малышей знакомят с досто-
примечательностями Москвы, Самарской области и родного Жигулевска.

В Удмуртии начали выпуск особо прочных прутков из титана. Из них делают 
специальные крепления для сращивания костной ткани при переломах.

ВОЗЬМИТЕ НА ЗАМЕТКУ

Геймер — это опасно?
Многих родителей волнует, что их дети чрезмерно увлекаются компью-

терными играми. Они полагают, что это предтеча насилия. 

«Нет ни одного научного исследования, доказавшего эту связь, —  гово-

рит эксперт в области геймификации образования Илья Заславский. — 

Наблюдайте, во что играет ваш ребенок, с кем он общается в игре, во-

круг чего она идет. Разговаривайте с ним. Ни одна видеоигра не заменит 

ребенку радость общения с родителями, потому что конечная его цель 

— общение, а не погружение в виртуальный мир».

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 06.04.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 888М
Тираж 110 464
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

В лаборатории беспилотных технологий Центра компетенций НТИ на базе Университета Иннополис (Татарстан) работает в основном молодежь. 
Это около сорока человек, среди которых есть электронщики, программисты, конструкторы, бизнес-аналитики. Гордость коллектива — беспилот-
ный самолет с вертикальным взлетом и посадкой. Он предназначен для лазерного сканирования, фотосъемки больших площадей. И не только.

ТЕХНОЛОГИИ

НОВЫЙ САМОЛЕТ САМ ПРИМЕТ РЕШЕНИЕ ПРИ ФОРС-МАЖОРЕ 

ВОСПИТАНИЕ

ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ РАБОТАЮТ 160 ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
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Мнения дорожников 

Оксана Браславская, главный специалист 
испытательной лаборатории Ленавтодор: 
— Нацпроект «Безопасные качественные дороги» дает возможность 

обучаться без отрыва от производства. 

Полученные знания особенно помогли нам в минувшем году. В Ле-

нобласти по нацпроекту отремонтировали около 200 километров до-

рог. Доля объектов, где использовали новые и наилучшие технологии, 

составила более 80 процентов.

Екатерина Косырева, инженер 
производственно-технического отдела из Новокузнецка:
— Каждый год в ГОСТы вносят изменения, чтобы улучшить качество до-

рог. Чтобы успешно применять их, нужно повышать уровень знаний. И 

не важно — два года ты в профессии или 20. Это надо всем.

Лидия Устинова, инженер-лаборант 
асфальтобетонного завода «Кураково»:
— Применение объемно-функционального проектирования позволит 

повысить прочность асфальтобетонных покрытий, дольше сохранить 

дороги в нормативном состоянии. Поэтому для нас было важно 

освоить эту технологию и начать ее применять в Тульской области. 

Подготовил Захар Алексеев.

Тем временем

В Петербурге завершили тестиро-

вание крупнотоннажного крио-

генного СПГ-насоса. 

Он разработан и изготовлен вхо-

дящим в «Атомэнергомаш» 

«ОКБМ Африкантов». Испытания 

провели на первом в России и 

единственном в Европе стенде 

для проверки оборудования 

средне- и крупнотоннажных заво-

дов по производству сжиженного 

природного газа. 

СПРАВКА «РГ»

Минтруд России в рамках нац-

проекта  «Демография» разрабо-

тал законопроект, позволяющий 

использовать средства маткапита-

ла на оплату детсадов и других об-

разовательных услуг, которые 

предоставляют индивидуальные 

предприниматели.

Родители смогут в режиме онлайн 

направлять им деньги на оплату. 

Кроме того,  для регионов предо-

ставят субсидии из федерального 

бюджета на создание частных 

ясельных групп и детсадов. 

— Публикацию комментирует 
Дмитрий Журавлев
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АКЦЕНТ 
Евросоюз пытается найти 
альтернативу полному 
энергетическому эмбарго

Европу 
вгоняют 
в бедность 

Василий Федорцев

Одной из мер в новом санкционном пакете Евросоюза 
могут стать запретительные таможенные пошлины на 
поступающие из России газ, нефть и уголь. По инфор-
мации американского издания The Wall Street Journal, 
Брюссель сейчас рассматривает данный шаг в каче-
стве возможного инструмента для ограничения поста-
вок российских энергоносителей.

Предложения ввести высокие пошлины на россий-
ские энергоносители и таким образом решить спор 
между сторонниками и противниками полного энерге-
тического эмбарго начали появляться в европейских 
СМИ еще несколько недель назад. Одним из первых эту 
идею выдвинул немецкий экономист Даниэль Гюнтер 
в своей статье «Самые умные санкции ЕС против Рос-
сии», опубликованной в издании Project Syndicate.

Гюнтер предлагал наложить на поставки российско-
го газа пошлину в размере, например, 30 процентов. 
Цены на российский газ в этом случае существенно 
вырастут, и страны 
ЕС, по словам эко-
номиста, начнут ис-
кать альтернатив-
ные источники по-
ставок. Те, у кого та-
кие источники уже 
есть, — переклю-
чатся на них сразу, 
остальные — со вре-
менем. Евросоюз, в 
свою очередь, полу-
чит за счет пошли-
ны дополнитель-
ный доход в разме-
ре примерно 30—50 
миллиардов евро, 
и эти деньги мож-
но будет потратить 
как на поддержку наиболее уязвимых слоев населения 
в европейских странах, так и на финансовую помощь 
Киеву или украинским беженцам.

Инициатива нашла поддержку среди европейских 
экономистов и уже успела обрасти дополнительными 
предложениями. Например, о том, что размер пошли-
ны можно было бы регулировать в зависимости от раз-
вития политической ситуации, влияя таким образом 
на действия Москвы, а деньги, полученные от сбора, 
передавать в специальный трастовый фонд и затем по-
тратить на восстановление Украины.

Предложение явно заинтересовало и политиков — 
иначе бы оно не оказалось на рассмотрении в Брюс-
селе. Неделю назад к введению пошлин на все россий-
ские энергоносители призывал польский премьер Ма-
теуш Моравецкий, но вполне вероятно, что эту идею 
также поддерживают в Берлине. Германия всегда была 
сторонником подобных компромиссных решений, а 
в данной ситуации пошлины могли бы стать для нее 
хоть и весьма болезненным, но все же более предпо-
чтительным вариантом, чем полное энергетическое 
эмбарго.

Даниэль Гюнтер и его коллеги сейчас уверяют, что в 
случае введения пошлин Россия не откажется от поста-
вок и даже, вероятно, начнет снижать цены, чтобы кон-
курировать на европейском рынке с другими постав-
щиками. Однако пока это все только теоретические 
выкладки, а как все будет на практике — точно сейчас 
вряд ли кто-то сможет сказать. К тому же есть и другие 
прогнозы. Согласно опубликованным на этой неделе 
подсчетам Conseil d’Analyse Economique, экспертно-
го совета при канцелярии премьера Франции, введе-
ние Евросоюзом пошлины на российский газ в размере 
40 процентов приведет к «очень резкому сокращению 
импорта»  — примерно на 80 процентов. Это, конечно, 
не полное эмбарго, но очень близко к тому.

Но с тем, что газ в любом случае существенно подо-
рожает, не спорит практически никто. При этом по-
лученных от пошлин 30—50 миллиардов евро вряд ли 
хватит на то, чтобы компенсировать потери обыч-
ных граждан, не говоря уже про промышленные пред-
приятия. А это значит, что ставшая в последнее время 
проблемой во многих странах единой Европы «энер-
гетическая бедность», то есть неспособность граждан 
оплачивать счета за отопление и электричество, будет 
только нарастать. В Германии, например, уже более 15 
процентов взрослого населения признаются, что из-за  
роста цен им едва удается покрывать самые основные 
расходы. •

ТЕХНОЛОГИИ  Цифровой юань быстро вытесняет в Китае криптовалюты

Вошли во вкус
Наталья Паук

З
апрет в Китае биткой-
на и майнинга обернул-
ся масштабным экспе-

риментом по использованию 
государственного цифрового 
юаня, который в этом году при-
дет еще в одиннадцать городов: 
Тяньцзинь, Чунцин, Гуанчжоу, 
Фучжоу, Сямынь, а также в 6 го-
родов провинции Чжэцзян. Вы-
сокий спрос населения Китая 
на цифровые валюты, привыч-
ка к цифровым формам оплаты 
товаров стали основными при-
чинами разработки Народным 
Банком Китая цифрового юаня. 
Но самое главное — Китай стре-
мится продвигать собственную 
цифровую валюту, чтобы уве-
личить потребление и обезопа-
сить экономику от неофициаль-
ных криптовалют, не обладаю-
щих реальной стоимостью.

Открытие одиннадцать но-
вых «испытательных полиго-
нов» для «разведения» такого 
зверя, как национальный циф-
ровой юань, стало уверенным 
продолжением начатого в кон-
це 2019 года эксперимента. Пер-
выми испытательными площад-
ками были Шэньчжэнь, Сучжоу, 
Чэнду, а также Пекин в разга-
ре зимней Олимпиады. Позже, 
в ноябре 2020 года, Народный 
банк Китая запустил тестирова-
ние e-CNY еще в шести экспери-
ментальных районах: Шанхай, 
Хайнань, Чанша, Сиань, Циндао, 
Далянь.

К концу 2021 года пользова-
тели 261 миллиона цифровых 
кошельков так вошли во вкус, 

что совершили более восьми 
миллионов транзакций с ис-
пользованием цифрового юаня. 
Общая сумма сделок достигла 
87,5 миллиарда юаней. Эти вну-
шительные цифры огласил в ян-
варе 2022 года на брифинге Ин-
формационного бюро Госсове-
та КНР директор департамента 
финансовых рынков Народного 
банка Китая Цзоу Лань. Актив-
но работает с цифровым юанем 
Строительный банк Китая. В 
прошлом году он провел 84,7 
миллиона таких сделок на сумму 
43,5 миллиарда юаней.  Активно 
захватив место на новой, не за-
нятой прежде нише банковских 
услуг, Строительный банк Ки-
тая создает инфраструктуру для 
цифровых платежей и улучша-

ет инфраструктуру по приему 
платежей в цифровом юане. Че-
рез этот банк обладатели циф-
ровых счетов оплачивают путе-
шествия, потребительские рас-
ходы, коммунальные платежи, 
питание, обучение, медуслуги, 
отдых и развлечения, госуслуги, 
покупки. Перевести рутинные 

платежи самой населенной стра-
ны мира в цифру представляется 
для властей Китая многообеща-
ющей задачей.

Например, китайская интер-
нет-компания по локальной до-
ставке еды и товаров Мэйтуань с 
начала года предоставила поль-
зователям возможность рас-

плачиваться цифровым юанем. 
А чтобы людям захотелось ис-
пробовать цифровую новинку в 
действии, каждому зарегистри-
ровавшемуся в приложении по-
дарила определенную сумму в 
цифровых юанях на первую по-
купку. Для того чтобы прости-
мулировать потребителей на 
покупки в новой валюте, интер-
нет-магазин не пожалел 6,4 мил-
лиарда юаней и потратит еще 
больше на выдачу цифровых 
подарков жителям одиннадца-
ти экспериментальных городов. 
Каждому зарегистрировавше-
муся «отсыпят» e-CNY на сумму 
40 юаней. На них можно поесть 
в кафе, заказать еду на дом, ку-
пить продукты, посмотреть кино 
и др.

Финансовый аналитик Ван 
Пэнбо считает, что предыдущий 
этап эксперимента сильно разо-
гнал скорость внедрения цифро-
вого юаня в повседневную жизнь 
рядового гражданина. Но это-
го китайцам, как всегда, мало. 
Они хотят вести расчеты вирту-
альной валютой во всех возмож-
ных видах розничной торговли и 
услуг, навсегда закрепив ее в ре-
альном секторе экономики. Ну а 
государство в лице Финансового 
комитета Госсовета КНР в ходе 
нового эксперимента продолжит 
развивать экосистему цифрово-
го юаня, укреплять его безопас-
ность, предотвращать риски, со-
вершенствуя законы и стандар-
ты, с выгодой реализовывать все 
преимущества новой валюты. •

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Итальянский антифашист героически погиб 
в Донбассе, спасая товарищей по оружию

Смерть Бозамбо
Руслан Мельников, 
«Российская газета», Донецк

В 
ДНР во время боев за 
Авдеевку погиб интер-
националист-антифа-
шист из Италии Эди 
Онгаро (позывной Бо-
замбо), вступивший в 
ополчение еще в 2015 
году. Как рассказали 
его сослуживцы, Эди 

бросился на украинскую гра-
нату, чтобы своим телом при-
крыть от осколков товарищей. В 
результате при взрыве гранаты 
больше никто не пострадал. 

Представители проекта «Ан-
тифашистский караван», участ-
ники музыкальной группы Banda 
Bassotti Давид Каккионе и Фран-
ческо Сабузи, приехавшие в До-
нецк, хорошо знали Бозамбо.

— Эди — из северной Ита-
лии, он был ярый антифашист и 
поэтому все время находился на 
фронте. Его дедушка тоже воевал 
с фашистами в Италии. Эди — хо-
роший, добрый и порядочный че-
ловек. Героически погиб, спасая 
товарищей. Незадолго до этого 
Эди написал в соцсетях, что бу-
дет некоторое время отключен 
от связи, чтобы делать то, ради 
чего он здесь: воевать против фа-
шизма. «И если что-то случится 
— так и должно быть», — добавил 
он, словно предчувствуя свою 
смерть, — говорят соотечествен-
ники Эди. 

И Давид Каккионе и Франче-
ско Сабузи подчеркивают, что, 
в отличие от иностранных наем-
ников, воюющих тут за деньги, 
интернационалисты вступают 
в ополчение исключительно по 
идейным соображениям.

Родственники погибшего ан-
тифашиста просят оказать со-
действие в передаче его тела на 
родину. Между тем в Донецке 
уже появилось граффити-над-
пись на итальянском языке с 
благодарностью Бозамбо.

Но итальянские антифаши-
сты, оказывающие помощь Дон-
бассу, сильно рискуют не толь-
ко в боях. Как рассказали кор-
респонденту «РГ» Давид Какки-
оне и Франческо Сабузи, их не-
навидят киевские власти. Да и 
дома им, возможно, придется не-
просто. Свой антифашистский 
проект музыканты, которые под-
черкивают, что их деды тоже вое-
вали с фашистами в Италии, со-
здали после трагических собы-
тий в Одессе в 2014 году. С этого 
времени они собирают деньги и 
лекарства для больниц и детских 
домов Донбасса. Так антифаши-
сты поддерживают детский дом 
в Горловке, воспитанники кото-
рого восемь лет живут под по-
стоянными обстрелами с укра-
инской стороны. Кроме того, вы-
ступая с концертами по всему 
миру, Banda Bassotti старается 
донести до своей аудитории ин-
формацию о реальной ситуации 
в Донбассе. А сейчас итальянцы 
снимают фильм о Волновахе. Но 
такая деятельность может приве-
сти к серьезным проблемам. 

— На нас оказывают сильное 
давление. За то, что мы идем про-
тив западного информационно-
го мейнстрима, нас, антифаши-
стов, даже обвиняют в том, что 
мы сами нацисты и фашисты, 
— возмущаются они. — Украина 
возбудила против нас уголовное 
дело и подала запрос в европей-
ские страны на наш арест. Ита-
лия пока на этот запрос не от-
реагировала, но нам уже прихо-
дится во время своих перелетов 
и поездок избегать некоторые 
страны. 

Впрочем, и со стороны одного 
из итальянских судей уже были 
попытки открыть уголовные 

дела в отношении тех людей, ко-
торые приезжают вместе с нами 
в Донбасс. Получается, нас хо-
тят преследовать за то, что мы 
привозим лекарства и собираем 
деньги для детских домов?

На мой вопрос, не боятся ли 
антифашисты продолжать свою 
деятельность в условиях такого 
прессинга, Давид и Франческо 
отвечают, что гораздо страшнее 
восемь лет жить под обстрелами.

— Что такое страх и что зна-
чит бояться, нам показали дети 
из Горловки, которые вынужде-
ны всегда держаться поближе к 
подвалам, чтобы успеть укрыть-
ся там, когда рядом начнут взры-
ваться снаряды и мины. Мы ви-
дели, как у этих детей из-за по-
стоянного напряжения и стра-
ха начинаются психические 
расстройства. Мы были в гор-
ловской школе, где погибли две 
учительницы. Вот что по-насто-
ящему страшно. Но на Западе, 
к сожалению, обо всем этом не 
знают. Сейчас в мире разверты-
вается беспрецедентная кампа-
ния по дезинформации, во главе 
которой стоят США. И мы видим 
свою задачу в том, чтобы бороть-
ся против нее, — говорят антифа-
шисты.

Еще раз напомню о недавнем 
громком скандале с итальянской 
газетой La Stampa. Он стал пока-
зательным примером этой кам-
пании. Издание на первой поло-
се опубликовало фото из Донец-
ка с места взрыва украинской 
ракеты «Точки-У». Вот только 
сопроводительный текст пол-
ностью исказил смысл фотогра-
фии. Надпись на первой полосе 
газеты звучит следующим об-
разом: «Киеву грозит последний 
штурм».

Итальянским журналистам 
было все равно, что они совер-
шили подлог, выдали жертв ВСУ 

в Донецке за киевлян. Все сго-
дится ради шокирующей пода-
чи информации в антироссий-
ском угаре. И никому нет дела до 
правды».

Давид Каккионе и Франческо 
Сабузи признают, что подобные 
приемы, увы, встречаются все 
чаще.

— Сейчас эти методы рабо-
ты становятся привычными для 
многих СМИ в Италии. Другие 
газеты также используют фото-
графии подобным образом. 
Например, снимки людей, кото-
рые на самом деле выступают в 
защиту Кубы, подаются, как ил-
люстрации выступления против 
Кубы. Раньше такого не было, — 
отмечают мои собеседники. — Но 
простые итальянцы уже переста-
ют верить таким СМИ. Мы ведь 
тоже представители простого 
рабочего народа, и мы видим, 
как люди относятся к подавае-
мой официальными массмедиа 
информации. Подумайте сами, 
как, например, можно объяснить 
обычной итальянской бабуш-
ке, которой русские помогали, а 
возможно, даже спасли от смер-
ти в начале пандемии, что эти же 
самые русские — злодеи и убий-
цы? Конечно, она не будет верить 
в то, что ей сейчас навязывают 
наши СМИ. •

Итальянец Эди Онгаро семь лет защищал жителей Донбасса от украинских неонацистов.

Цифровой юань призван обезопасить экономику КНР от криптовалют. 

А К Ц Е Н Т

Пользователи 261 миллиона 
цифровых кошельков совершили 
более восьми миллионов транзакций 
с использованием цифрового юаня

Комментарии

Введение пошлин ЕС на импорт газа и нефти из России воз-

можно, но это приведет лишь к росту цен на электроэнер-

гию и автомобильное топливо в Европе, считают эксперты. 

Российские же компании получат еще один стимул для ско-

рейшего перенаправления поставок энергоресурсов на 

Восток. 

И если с экспортом газа моментально это сделать невоз-

можно, поскольку он привязан к инфраструктуре — газо-

проводам, то увеличить отгрузки нефти в страны Азиат-

ско-Тихоокеанского региона технически вполне возмож-

но. Это уже происходит: по итогам марта экспорт нефти из 

России в дальнее зарубежье вырос на 5%, до 4,75 млн бар-

релей в сутки. Отечественная нефть марки Urals сейчас 

торгуется с дисконтом к североморскому сорту Brent в 

20—35 долларов за баррель, что привлекло к ней повышен-

ное внимание со стороны Индии, Китая и Индонезии. 

Запрет на импорт российских нефти и газа вызовет энерге-

тический кризис в Европе, поэтому в ЕС стали обсуждать 

введение против наших энергоресурсов высоких пошлин, 

отмечает инвестиционный стратег УК «Арикапитал» Сергей 

Суверов. По его мнению, это приведет к росту цен на бен-

зин и коммунальные услуги для европейских потреби-

телей. Российские нефтегазовые компании столкнутся с 

логистическими проблемами и сокращением рентабельно-

сти поставок, а в выигрыше окажутся азиатские импорте-

ры нефти.     

При этом, как отмечает эксперт Института развития техно-

логий ТЭК Кирилл Родионов, европейский газовый рынок 

за последний месяц уже успел привыкнуть к геополитиче-

ским рискам. Поэтому резкого роста котировок стоит ожи-

дать только в случае физического запрета на импорт рос-

сийского газа со стороны крупных потребителей в Запад-

ной Европе (Франция, Германия, Италия). 

А в отношении нефти, с точки зрения аналитика УК «Альфа-

Капитал» Александра Джиоева, с учетом растущей цены на 

сырье с Ближнего Востока новые инициативы ЕС становят-

ся все более затратным «удовольствием» для европейских 

потребителей.

Подготовил Сергей Тихонов

Итальянские СМИ увидели фейки

В отличие от британских и европейских коллег, упорно передающих 

одну и «единственно достоверную версию» о событиях на Украине, ита-

льянские СМИ решили наконец предаться диалектике, предоставив чи-

тателю возможность самостоятельно сформировать собственное мне-

ние касательно ситуации вокруг Бучи. Трансформация произошла не 

сразу. В первые дни российской спецоперации, практически сговорив-

шись, итальянские издания и новостные порталы подавали информа-

цию крайне однобоко и куцо, отражая лишь позицию украинских вла-

стей и администрации Байдена. Российская точка зрения если и проби-

валась через этот мощный инфопоток, то с огромным трудом, попадая 

на задворки сайтов и газет. Перелом произошел буквально на днях, 

когда в стране самые разные общественные деятели, интеллектуалы и 

журналисты открыто обвинили местную прессу в дешевой пропаганде, 

которая не имеет ничего общего с беспристрастной журналистикой, 

призванной информировать, а не навязывать чью-либо повестку.

На этот раз на призыв главы российского МИД Сергея Лаврова, назвав-

шего фотографии из Бучи «очередной фейковой атакой», отреагирова-

ли практически все ведущие итальянские СМИ. Так, миланская Corriere 

della Sera и ТВ-канал La7 разместили видеокомментарий министра, в ко-

тором он проводит параллель со спекулятивными попытками предста-

вить ситуацию в одном из родильных домов в Мариуполе в качестве 

преступления российских военных.

Развернутый материал опубликовал также новостной портал Rai News. 

В нем журналисты подробно изложили российскую позицию и расска-

зали о постановочных кадрах в Буче. «Российские военнослужащие 

полностью вышли из этого города 30 марта. Затем три дня подряд мэр 

города торжественно говорил по ТВ, что все у него в порядке, что город 

возвращается к нормальной жизни. Были показаны улицы, на которых 

не было тел погибших. Потом, спустя еще три дня, судя по всему, было 

решено организовать подобную постановку. Речь идет о провокации, 

ни один житель Бучи не пострадал от рук российских военных», — цити-

рует слова Лаврова Rai News, отмечая, что российская сторона потре-

бовала срочного проведения Совета Безопасности ООН по этому во-

просу.

Между тем крупное новостное агентство Adnkronos решило передать 

позицию Национальной ассоциации партизан Италии (ANPI), которая 

также призывает разобраться и создать международный комитет по 

расследованию событий в Буче под эгидой ООН.

Подготовил Андрей Макаров, «Российская газета», Рим 

С тем, что  при вве-
дении пошлин газ 
в любом случае 
существенно 
подорожает, 
не спорит в Европе 
практически 
никто

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2294863

КАК У НАС

Банк России и участники рынка приступили к тестиро-

ванию платформы цифрового рубля и успешно прове-

ли первые переводы в цифровых рублях между гра-

жданами, сообщали ранее в ЦБ. Цифрорубли можно 

будет использовать так же, как и обычные купюры и 

монеты, банковские карты и электронные кошельки: 

расплачиваться, делать переводы. Цифровые рубли 

будут эквивалентны наличным и безналичным.

Главное отличие цифрорублей от существующих 

форм денег в том, что они будут храниться не в порт-

моне и не на банковских счетах, а в цифровых кошель-

ках на платформе, разработанной Банком России. 

Цифровой рубль поможет сделать привычные безна-

личные операции (платежи и переводы) еще удобнее. 

Так, цифровой кошелек не привязывается к опреде-

ленному банку. Он будет доступен из любого вашего 

интернет- или мобильного банка — при условии, что 

этот банк подключен к платформе. Банк России будет 

отслеживать транзакции цифровых кошельков и га-

рантировать сохранность денег. Транзакции будут 

идти через Систему быстрых платежей (СБП) Банка 

России. Наконец, отправитель сможет маркировать 

цифровые рубли, чтобы получатель расходовал их 

только на определенные цели. Например, родители 

смогут маркировать деньги, которые переводят де-

тям, и их можно будет потратить, допустим, только на 

оплату проезда и обедов в школьной столовой.

Единственное условие: у другого человека или орга-

низации, которым вы хотите отправить цифрорубли, 

тоже должен быть цифровой кошелек.

«Планируем, что для граждан переводы в цифровых 

рублях будут бесплатными и доступными в любом 

регионе страны, а для бизнеса это снизит издержки и 

создаст возможности для разработки инновационных 

продуктов и сервисов. Государство же получит новый 

инструмент для целевых выплат и администрирова-

ния бюджетных платежей, — отметила первый зампред 

Банка России Ольга Скоробогатова. — В течение этого 

года мы будем тестировать различные сценарии и до-

рабатывать платформу цифрового рубля».

Подготовил Роман Маркелов

А К Ц Е Н Т

Незадолго до гибели Эди написал 
в соцсетях, что будет некоторое время 
отключен от связи, чтобы делать то, ради 
чего он здесь: воевать против фашизма
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КУЛЬТУРА 
Почему в американских 
библиотеках запрещают 
все больше книг

С полки прочь, 
из школы вон

Игорь Дунаевский

Число попадающих под запрет книг и учебных мате-
риалов в США побило все рекорды. К такому выводу 
пришли авторы доклада Американской библиотечной 
ассоциации, которые с 2000 года ведут статистику по 
таким случаям.

По данным специалистов, в 2021 году было пода-
но более 700 претензий к содержанию около 1,6 тыся-
чи книг на полках общественных библиотек, школ и 
университетов. Хотя баталии вокруг запрета тех или 
иных произведений в библиотеках, особенно детских, 
кипят в США еще со времен Марка Твена, глава ассо-
циации Дебора Колдуэлл-Стоун отмечает, что толь-
ко за последние годы число изымаемых с полок книг 
возросло в 2—3 раза. При этом, как отмечает агентство 
Associated Press, реальное число запретов, «вероят-
но, гораздо выше», поскольку ассоциация фиксирует 
их только тогда, когда поступает соответствующее об-
ращение или появляется информация в прессе, соц-
сетях.

Причем, прогнозирует агентство, тенденция к ро-
сту библиотечной цензуры скорее всего сохранится. 
«Попытки запрета книг значительно участились», — 
констатирует аналитический ресурс axios.com, счи-
тающий, что виной 
всему консерватив-
ные политики и ак-
тивисты. В тех шта-
тах, муниципали-
тетах и школьных 
округах, которые 
контролируются 
Республиканской 
партией, действи-
тельно в послед-
нее время стали ак-
тивнее бороться с 
неподходящей, на 
взгляд консервато-
ров, литературой. 
Например, власти 
одного из наиболее консервативных штатов — Джор-
джии — на минувшей неделе приняли закон, который 
упрощает процесс изъятия книг из библиотек, кото-
рые могут «нанести вред несовершеннолетним». Под-
держку таких мер высказывали губернаторы штатов 
Вирджиния, Флорида, Южная Каролина.

Речь прежде всего о современных авторах с прогрес-
сивными взглядами на ЛГБТ-сообщество или расовую 
тематику. Например, за последний год в центре таких 
скандалов зачастую оказывались произведения о сек-
суальной идентичности «Гендерквир» (англ. Gender 
Queer) и повесть о застреленном полицией чернокожем 
мальчике «Чужая ненависть» (англ. The Hate U Give).

Вместе с тем справедливо было бы отметить, что уси-
ление консервативной цензуры в США во многом ста-
ло реакцией на агрессивное продвижение либераль-
ной повестки, адепты которой, в свою очередь, не менее 
активно стирают классику из культурного наследия 
Америки.

Достаточно вспомнить, как в прошлом году под зна-
менами борьбы за расовую справедливость были запре-
щены к публикации шесть детских книг культового 
для США писателя и мультипликатора Теодора Гайзе-
ля (1904—1991), известного под псевдонимом Доктор 
Сьюз. В книгах классика, чье творчество настолько по-
пулярно у детей , что более двадцати лет в его день ро-
ждения по всей Америке отмечался День чтения, об-
наружили признаки расизма. Это, например, изобра-
жение желтокожего персонажа из Азии в конической 
шляпе, с палочками для риса и плошкой в руках, а также 
рисунок с двумя босоногими темнокожими, одетыми в 
юбки из соломы.

Книги другого классика — Марка Твена — уже дав-
но находятся на прицеле у активистов за права черно-
кожих. Эту тенденцию подхватили и в Старом Свете. 
Например, как писала The Daily Telegraph, в Велико-
британии прогрессивные театральные эксперты в про-
шлом году повели атаку на пьесы Уильяма Шекспира за 
«восхищение белым цветом кожи».

Но стремительная либеральная революция, как бы 
ни расстраивало это прогрессивных комментаторов, 
нередко сталкивается с сопротивлением рядовых аме-
риканцев, которые в ответ приходят к урнам и голосу-
ют за консерваторов. Так, звонкой пощечиной для Де-
мократической партии стало поражение на выборах 
губернатора в Вирджинии в 2021 году. Хотя этот штат 
тяготеет к демократам, победу на них сенсационно 
одержал республиканец Гленн Янгкин, который среди 
прочего активно выступал за запрет указанных книг в 
школах. •

КОНФЛИКТ  Глава США требует исключить Россию из Совета ООН по правам человека

Байден стучит башмаком
Владислав Шабловский

В
лас ти США выступают 
против дальнейшего уча-
стия России в Совете ООН 

по правам человека (СПЧ). Та-
кое заявление сделала постоян-
ный представитель Соединен-
ных Штатов в ООН Линда Томас-
Гринфилд. Как сообщает ТАСС, 
американка в присущем ей ков-
бойском духе назвала «фарсом» 
присутствие России в СПЧ и до-
бавила, что «настало время Ге-
неральной ассамблее ООН про-
голосовать за ее исключение». 
В качестве предлога для такой 
меры Томас-Гринфилд указала 
на украинскую провокацию в 
Буче (Киевская область), в кото-
рой Запад бездоказательно обви-
нил Россию.  

В процессуальном плане аме-
риканцам ничто не мешает выне-
сти этот вопрос на повестку Гена-
ссамблеи. Совет по правам чело-
века состоит из 47 стран-чле-
нов, которых выбирают на три 
года посредством голосования 
в Генассамблее — и так же реша-
ются вопросы о лишении член-
ства в СПЧ. Но здесь сразу по-
являются два момента. Во-пер-
вых, по правилам ООН исклю-
чение из СПЧ возможно только 
«большинством в две трети го-
лосов». К слову, членами Гена-
ссамблеи являются 193 государ-

ства. Далеко не факт, что иници-
ативу американцев поддержит 
такое большое число стран: все 
же коллективный Запад — еще не 
весь мир. Во-вторых, даже в слу-
чае, если американская инициа-
тива получит необходимую под-
держку в стенах Генассамблеи — 
нашей стране ничто не мешает 
подать заявку на членство в СПЧ 
через несколько лет, если, конеч-
но, мы сочтем, что в этом есть 
смысл.  Кроме того, в 2017—2019 
годах Россия вообще не участ-
вовала в деятельности СПЧ из-
за того, что российская заявка 
уступила Хорватии и Венгрии по 
количеству полученных голосов.

В целом, Совет ООН по пра-
вам человека нельзя назвать эф-
фективной и влиятельной струк-
турой. СПЧ может лишь реко-
мендовать обратить внимание 
на ту или иную страну, которую 
подозревают в нарушении прав 
человека. Но реальных инстру-
ментов влияния СПЧ не име-
ет. Помимо этого, деятельность 
СПЧ крайне противоречива и 
сильно критикуема — достаточно 
сказать, что многие годы главной 
мишенью СПЧ был Израиль, что 
вызывало недоумение даже у вы-
сокопоставленных чиновников 
ООН. К тому же опыт участия 
России в Совете Европы (откуда 
мы недавно вышли) показывает: 
реальная польза от таких право-

защитных структур — почти ну-
левая.    

За всю историю деятельно-
сти СПЧ (с 2006 года) лишению 
членства подверглась лишь одна 
страна — Ливия в 2011 году. При 
этом в Совете регулярно состоит 
множество государств, которые 
сами по себе — далеко не обра-
зец в вопросах соблюдении прав 
человека. У самих американцев 
с соблюдением прав человека в 
ходе многочисленных военных 
кампаний и вовсе «швах» — до-
статочно вспомнить бомбарди-
ровки Югославии, интервенции 
в Ирак, Ливию и Сирию, удары 
по гражданскому населению в 
Афганистане. Доказанные факты 
грубых нарушений прав челове-
ка со стороны США присутству-
ют в изобилии. Однако никто и 
никогда не предлагал исключить 
Вашингтон ни из СПЧ, ни из его 
предшественницы — Комиссии 
ООН по правам человека. 

Президент США Джо Байден 
«стучит башмаком», требуя ис-
ключения нашей страны из СПЧ 
только на основании его личных 
обид (может, из-за сына, которо-
го уличили в причастности к де-
ятельности биолабороторий на 
Украине. — от Ред). Хотя даже в 
Пентагоне заявили, что у них нет 
стопроцентных доказательств 
причастности России к трагедии 
в Буче.  •

СКАНДАЛ  США 
просят Кипр 
передать 
российское 
оружие 
Украине

КИЕВУ 
ОЧЕНЬ НАДО
Александр Гасюк 
«Российская газета», Кипр

Власти США обратились к руко-
водству Республики Кипр (РК) 
с просьбой рассмотреть вопрос 
о передаче Украине имеющихся 
на вооружении островного го-
сударства систем ПВО и друго-
го оружия российского произ-
водства. Как сообщает газета 
Kathimerini, такой запрос был 
направлен президенту Кипра 
Никосу Анастасиадису, кото-
рый, по данным СМИ, дал ука-
зание изучить этот вопрос в 
сжатые сроки. Уточняется, что 
американцев в первую очередь 
интересуют находящиеся на 
вооружении греко-киприотов 
российские зенитно-ракетные 
комплексы, а также ударные 
вертолеты.

В настоящее время нацио-
нальная гвардия РК распола-
гает системами ПВО «Тор-М1» 
и «Бук-М2», закупленными в 
конце 1990-х годов. Кроме того, 
Никосия имеет на вооружении 
дюжину вертолетов Ми-35П, 
приобретенных в России в 2001 
году (летом прошлого года ве-
лись переговоры о продаже этих 
винтокрылых машин Сербии). 
На Кипре есть несколько десят-

ков танков Т-80, боевых машин 
пехоты БМП-3, а также другая 
военная техника российского 
производства.  

Как пишет Kathimerini, в слу-
чае принятия Никосией реше-
ния о поставках оружия Украине 
вся переданная военная техника 
будет заменена вооружениями 
американского производства. 
Правда, на каких условиях это 
может произойти, не уточняет-
ся. С учетом того, что на теку-
щей неделе Республику Кипр в 
рамках европейского турне по-
сетит замгоссекретаря США по 
политическим делам Виктория 
Нуланд, очевидно, что данная 
тема будет поднята на ее перего-
ворах в Никосии.

Напомним, что в минувшем 
марте с аналогичными запроса-
ми о передаче Украине россий-
ских систем ПВО Вашингтон об-
ращался к Греции. Впрочем, со-
гласно заявлению начальника 
генштаба греческих вооружен-
ных сил генерала Константино-
са Флороса, в настоящее время 
«не рассматривается абсолютно 
никакая возможность передачи 
или предоставления вооруже-
ния, которая ослабит обороно-
способность страны». Известно, 
что Афины с 1990-х годов рас-
полагают российскими зенит-
но-ракетными комплексами 
С-300 ПМУ-1 «Фаворит», «Оса-
АКМ» и «Тор-М1». •

РЕЗОНАНС Следующий этап за высылкой 
российских дипломатов — закрытие посольств

Дипломатов 
втянули в войну
Евгений Шестаков

Б
еспрецедентная по 
масштабам высылка 
российских диплома-
тов из европейских 
стран не стала сюр-
призом для внешне-
политического ведом-
ства РФ. Этот шаг со 
стороны большинства 

государств единой Европы от-
четливо прочитывался. Укра-
инская провокация в Буче была 
благовидным предлогом — спус-
ковым крючком для этих реше-
ний, которые ранее принима-
лись отдельными субъектами 
ЕС на свой страх и риск. «Ша-
греневая кожа» отношений 
между Россией и Европой в эко-
номической, культурной и по-
литической сферах фактически 
оставила без работы множе-
ство сотрудников дипмиссий, 
прежде занятых в такого рода 
контактах, а многократное со-
кращение турпотока привело 
к простою консульских служб. 
Причем ситуация в равной сте-
пени затрагивает и деятель-
ность западных миссий на тер-
ритории России. 

Поскольку иного легального 
повода выслать дипработников, 
кроме как объявить их деятель-
ность «противоречащей ин-
тересам безопасности прини-
мающей страны» не придума-
но, то именно эти формулиров-
ки и задействовали европейцы. 
Число отправляемых на родину 
дипломатов в основном опреде-
лялось размерами российских 
загранучреждений, что, в свою 
очередь, зависело от значимо-
сти для России тех стран, где эти 
дипмиссии работали. При этом 
до конца неясно, входят ли в 
число высылаемых только кад-
ровые сотрудники МИДа или 
также техперсонал, который в 
силу сложившихся во внешне-
политическом ведомстве РФ 
традиций привозили из России.  

С точки зрения дипломати-
ческой практики число росси-
ян, объявленных персонами 
нон грата, действительно впе-
чатляет. Германия высылает 40 
дипломатов, Дания — 15, Бель-
гия — более 20, Франция — около 
30.  Во вторник о высылке трех 
дипломатов объявила Швеция. 
Латвия решила выслать 13 ди-
пломатов. Литва отзывает посла 
из России. При этом Британия, 
напротив, держит паузу и на 
данный момент заявляет о не-
желании обмениваться с Моск-
вой дипломатическими удара-
ми. Логика Лондона очевидна 
— сокращение дипперсонала 
неизбежно приводит к «ослеп-
лению» страны, при котором 
она перестает получать необхо-
димую для принятия решений 
информацию. И одновременно 
лишается возможности доно-
сить свою позицию.

На сайте немецкого МИДа 
размещено заявление главы 
ведомства Германии Аннале-
ны Бербок о том, что высылае-
мые дипломаты из РФ «каждый 

день работали против свободы и 
сплоченности немецкого наро-
да». Лучшее признание эффек-
тивности нашей дипмиссии, 
которая в силу  возможностей 
старалась донести до немецко-
го общества российскую точку 
зрения на происходящее в Гер-
мании и Европе. Этой информа-
ции официальный Берлин це-
ленаправленно лишил немцев, 
перекрыв им доступ к россий-
ским СМИ. Все для того, чтобы в 
славной пацифистскими тради-
циями Германии никто не зада-
вался вопросом, почему нынеш-
нее руководство страны прини-
мает решения в сфере обороны 
и идеологии, которые превра-
щают ФРГ в новый центр «Чет-
вертого рейха», почему стра-
на при канцлере Олафе Шоль-
це в одночасье забыла о горьких 
уроках собственной истории.  
«Злобным актом немецкой по-
литической машины» назвала 
высылку российских диплома-
тов из Германии официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова. 

Ответ внешнеполитическо-

го ведомства РФ на объявлен-
ную странами Старого Света 
«дипломатическую войну» вы-
глядит неизбежным — сотрудни-
ки недружественных западных 
дипмиссиий могут уже сего-
дня паковать чемоданы. Брюс-
сель уперто загоняет себя за же-
лезный занавес, в каком-то жи-
вотном страхе рассчитывая от-
городиться от всего русского 
множеством виртуальных и фи-
зических барьеров, рвов, стен 
и прочей «мишуры», которая в 
современных геополитических 
условиях выглядит комично. 
Евросоюзу осталось окружить 
себя колючей проволокой, что-
бы собственными руками окон-
чательно запереть свое населе-
ние в этом импровизированном 
концлагере, управляемом из Ва-
шингтона. 

А пока еврочиновники раз-
матывают пресловутую «ко-
лючку» некоторые европей-
ские издания уже размышляют, 
что ждет Старый Свет в этой но-
вой реальности. Немецкое изда-
ние Frei Welt предсказывает по-
явление блока, объединяющего 

Россию, Индию и Китай, к кото-
рому будут тяготеть недоволь-
ные гегемонией Запада стра-
ны. Тогда как Европа, напротив, 
утратит свое влияние, потеря-
ет цепочки поставок и произ-
водств. Французская «Фигаро» 
называет Европу «большой эко-
номической жертвой», которая 
пострадает от нынешних потря-
сений гораздо сильнее, чем, ска-
жем, США. 

Ставшая трендом политика 
европейских стран по демони-
зации русского — от классиче-
ской литературы до живописи и 
науки, возвращает Старый Свет 
к мрачным временам, когда в 
подчинившей себе Европу на-
цистской Германии пропаган-
дистские брошюры называли 
жителей Советского Союза «не-

дочеловеками» и «кочевыми ор-
дами», подлежащими истребле-
нию и подчинению. Высылка 
российских дипломатов, пред-
ставителей нашей страны, ко-
торые продвигали российскую 
культуру, способствовали эко-
номическому и политическому 
диалогу между Москвой и стра-
нами Евросоюза, — один из при-
знаков психологической и мен-
тальной «нацификации» евро-
пейского общества, его пере-
форматирования по разруши-
тельному коду «свой-чужой». 
Европа встала на этот путь и 
неясно, кто и когда сможет оста-
новить эту разрушительную 
тенденцию. •

Пустой стул у посольства РФ 
в Риге —во вторник Латвия решила 
выслать 13 российских дипломатов .

Представитель МИД КНР Чжао Лицзянь с помощью такой картинки напо-
мнил, что в 10 развязанных США войнах погибли 6 миллионов человек.

А К Ц Е Н Т

Брюссель уперто загоняет себя 
за железный занавес, в каком-то 
животном страхе рассчитывая 
отгородиться от всего русского 

Когда верстался номер

Власти Италии приняли во вторник решение о высылке 30 российских 

дипломатов. Это решение прокомментировала пресс-служба россий-

ского посольства. «Посол России в Риме был вызван в МИД Италии, где 

ему была вручена нота с объявлением 30 сотрудников российских за-

гранучреждений в Италии «персонами нон-грата» в связи с действиями, 

угрожающими национальной безопасности Италии. Каких-либо под-

тверждений таких действий приведено не было. Сотрудники РЗУ вме-

сте с членами семей должны в течение 72 часов покинуть террирорию 

Италии.

Посол России выразил протест в связи с немотивированным решением 

итальянской стороны, ведущим к дальнейшему ухудшению двусто-

ронних отношений.  Он заявил, что этот шаг не останется без ответа с 

российской стороны», — говорится в сообщении посольства России в 

Италии.

Подговил Андрей Макаров, Российская газета, Рим

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

А НА СКЛАДАХ 
ПУСТО
Власти ФРГ намерены и далее по-

ставлять вооружения Украине, но 

на данный момент на складах 

практически не осталось ничего, 

что можно было бы передать ВСУ. 

Как заявила на пресс-конферен-

ции глава германского МИД Анна-

лена Бербок, «на балансе бундес-

вера едва ли еще осталось что-то» 

подходящее для отправки укра-

инским силовикам.

США и их союзники по НАТО пока 

не передают ВСУ наиболее про-

двинутые тяжелые вооружения, 

но, по словам Бербок, чем старше 

техника, тем больше с ней 

проблем. Среди трудностей при 

передаче старых систем вооруже-

ний она назвала «многие вопросы 

логистики, обучения и запасных 

деталей, которых, возможно, 

больше нет».

Ранее со схожим заявлением вы-

ступала министр обороны страны 

Кристине Ламбрехт.

Военные ФРГ из своих запасов 

уже передали ВСУ противотан-

ковые комплексы и 500 ракет 

Stinger, а также дали «зеленый 

свет» поставкам произведенных в 

Германии вооружений, которые 

закупали Нидерланды и Эстония.

Кроме того, у Украины остается 

возможность заказывать боевую 

технику и оружие напрямую у гер-

манских предприятий военно-

промышленного комплекса.

Подготовил Игорь Дунаевский

США интересуют 
имеющиеся 
у Кипра российские 
ЗРК и вертолеты

Книги Марка Твена 
уже давно 
находятся 
на прицеле 
у активистов 
за права 
чернокожих

ПРОЧИТАНО В THE GUARDIAN

ОТНОШЕНИЯ НА ДНЕ
Когда президент Джозеф Байден перешел к открытию стра-

тегических запасов нефти в США, два его важнейших ближ-

невосточных союзника хранили свои резервуары наглухо 

закрытыми. ОАЭ и Саудовская Аравия продолжают отказы-

вать требованиям президента США осудить конфликт на 

Украине, пишет британская The Guardian.

Это привело к беспрецедентно низкому уровню отноше-

ний между странами Персидского залива и Вашингтоном. 

Большой приток российских капиталов в Дубай в послед-

ние месяцы еще больше обострил ситуацию. Обычно за-

крытые и немногословные официальные лица в Абу-Даби и 

Эр-Рияде в последние недели были «нехарактерно прямо-

линейны» в разговорах с приезжавшими американскими 

дипломатами, рассуждая о будущем отношений с Вашинг-

тоном и о том, насколько далеко они готовы зайти в них.

Бывший главный редактор телеканала Al Arabiya Мохаммед 

аль-Яхья заявил, что американцы не признают, насколько 

заметным и серьезным стал раскол. Он противопоставил 

требования Вашингтона, изобилующие противоречиями, 

прямолинейной линии Китая. «Пекин предлагает Эр-Рияду 

простую схему: продай нам свою нефть и выбери любую 

военную технику из нашего каталога», — отметил эксперт.

Профессор Абдулхалек Абдулла, известный политолог из 

Эмиратов, в статье для ливанской ежедневной газеты 

Annahar предположил, что отношения Вашингтона с ОАЭ, 

как с надежным партнером, поставлены на карту, «они рас-

положены на перепутье». «Несомненно, проблема недора-

зумения ложится на администрацию Байдена, которая ста-

новится все более самоуверенной, имея важное регио-

нальное и глобальное присутствие», — отметил эксперт, на-

помнив, что Вашингтон не подписал соглашение с Эми-

ратами о поставке новых истребителей F-35. По его сло-

вам, все это происходит в то время, когда «Америка уже не 

является единственной сверхдержавой в мире, что побуди-

ло ОАЭ и другие страны диверсифицировать перечень 

партнеров».

Подготовил Максим Макарычев
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Константин Богомолов: 
Театр на Малой Бронной возвращается в родную гавань 

Чехов без хайпа и торга
Инга Бугулова

Т
еатр на Малой Брон-
ной возвращается до-
мой — первый спек-
такль на родной сце-
не  после двух лет 
большого ремонта 
сыграют уже 15 ап-
реля. Накануне «РГ» 
встретилась с худо-

жественным руководителем те-
атра Константином Богомоло-
вым. Если театр — храм, то поче-
му он часто нервирует многих? 
Почему эксперименты не убий-
ственны? Как растопить серд-
ца насупившихся неудачников? 
Мешает ли худруку «скандаль-
ная репутация»? Что предска-
зал Богомолов своим «Манифе-
стом» и почему не собирается 
уезжать из родной страны? Все 
это — в нашей беседе. 

Провокация из тишины 
Начнем с недавних новостей 
— на «Золотой Маске» про-
гремела «Кармен» Пермской 
оперы в вашей постановке. 
Критика отозвалась на спек-
такль достаточно жестко, 
и «РГ» в том числе. Вообще, 
иногда создается ощущение, 
что существует два режис-
сера Богомолова. Один ста-
вит очень человечные и где-
то даже наивные «Славу» и 
«Дядю Леву», а другой раздает 
пощечины с помощью той же 
«Кармен» или старого доброго 
«Идеального мужа». Так ка-
кой Богомолов настоящий? 

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Это все я. Я 
вообще люблю очень разный 
театр. И, откровенно гово-
ря, не считаю ни «Кармен», ни 
«Идеального мужа» пощечина-
ми. «Идеальный муж» прошел 
фильтр времени — он идет уже де-
сять лет, хотя многие предрека-
ли ему быструю смерть, говоря 
о том, что это такое обозрение 
сиюминутных обстоятельств на-
шей жизни. А я всегда отвечал — 
нет, это не про политику, это про 
эстетику и про эстетическое со-
стояние общества.

Спектакль до сих пор соби-
рает огромные залы, более того, 
я вижу, как многие успешные 
режиссеры пользуются приема-
ми, которые были мной в «Иде-
альном муже» придуманы. Но 
главное, этот спектакль, как и 
«Слава», как и когда-то «Стар-
ший сын» в «Табакерке», с ко-
торого началось мое тесное со-
трудничество с Олегом Павло-
вичем, как и многие другие мои 
спектакли, дарит радость лю-
дям. Они утешают, умно развле-
кают. А есть спектакли, которые 
нервируют. И такие спектакли 
тоже нужны.

«Кармен» — из их числа?
КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Отчасти — да. 
Впрочем, «Кармен» — не такое 
уж радикальное высказывание, 
просто опера — очень консер-
вативный жанр. Когда-то и дра-
матический театр был консер-
вативным, а сегодня он очень 
разный, и развитие разных 
форм театра не убило театр тра-
диционный или, вернее сказать, 
психологический. Точно так же 
как эксперименты не нанесут 
ущерба оперному жанру. И да-
вайте помнить: опера — это не 
просто музыка, это спектакль. 
Зрелище. Действо. Концертное 
исполнение можно послушать 
и в филармонии. И я пытаюсь в 
меру сил принести в оперу эле-
мент игры. Хулиганство, сочета-
ющееся с классическим мастер-
ством.  Но я бы хотел вернуться 
к разговору о провокативности 
и непровокативности. Вот вы 
упомянули «Славу», которую 
я поставил в БДТ им. Товсто-
ногова…

Удивительный спектакль. Я 
бы сказала, при вашей скан-

дальной репутации — почти 
невозможный.  

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Смотри-
те, вы говорите о нем как о при-
мере «тихого» и классического 
спектакля. Но парадокс: именно 
«Слава» стала таким же скан-
дальным спектаклем, как «Ка-
рамазовы» или «Кармен»! Если 
не более. Он имел великолеп-
ную критику, большой зритель-
ский успех, «Золотая маска» по-

стоянно возит его на гастроли 
в Москву, но его не включили в 
номинацию «Золотой Маски» 
— это мне сказали прямым тек-
стом — по причине того, что он 
нарушает этические нормы и 
проповедует сталинизм.

А в чем проповедь? В том, что 
я взял пьесу 1937 года. Пьесу о 
простых советских людях, со-
вершающих подвиг, переживаю-
щих, влюбляющихся… «Слава» 
поставлена без иронии, без из-
девки, как есть. И вот этот очень 
тихий, один из лучших моих 
спектаклей, вдруг тоже оказал-
ся провокацией. Словом, на всех 
оправданий не напасешься, и 
что кому покажется провокаци-
ей — тайна сия велика есть. 

Приглашение 
в «Вишневый сад»

Вы возвращаетесь в истори-
ческое здание после двух лет 
ремонта. Обновленный Театр 
на Малой Бронной — это и про 
репертуар тоже? 

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Репертуар 
у нас обновляется, причем ра-
дикально, с момента моего при-
хода. Он был старый, застояв-
шийся, многие артисты годами 
не были заняты в спектаклях. 
Задача стояла сложная — рас-
качать и обновить труппу, дать 
ей новых режиссеров и, конеч-
но, привлечь зрителя. Главное, 
чем я горжусь, — нам удалось со-

вершенно бескровно и бесскан-
дально расстаться с тем, с кем 
мы хотели расстаться, а труппа 
у нас обновилась серьезно, про-
центов на 50—60.

Мы выпустили за два года бо-
лее десяти премьер, а до того, 
как я пришел, здесь выпуска-
лось один-два спектакля в сезон. 
Подчеркну: нам удалось выпу-
стить большинство премьер 
на внебюджетные средства — 

мы привлекли деньги бизнеса! 
Сейчас только за этот сезон мы 
выпустим пять спектаклей на 
большой сцене и один на малой. 
А что до репертуара — знаете, у 
меня нет какой-то политики, я 
это интуитивно выстраиваю. 

Но открываетесь вы «Вишне-
вым садом» Микиты Ильин-
чика. Почему именно этим 
спектаклем? 

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Мне кажет-
ся, получился очень достойный, 
очень тонкий и умный спек-
такль с прекрасными актерски-
ми работами. И в то же время я 
поражен, как этот материал по-
падает во время и как невероят-
но сейчас звучит.  А в мае — пре-
мьера «Гамлета» молодого ре-
жиссера Эдгара Закаряна. Мы 
уже формируем и следующий 
сезон — у нас будет «Дон Кихот» 
в постановке Антона Федоро-
ва, будет «Шесть персонажей 
в поисках автора» Пиранделло 
в постановке Марата Гацалова, 
будет спектакль Андрея Прико-
тенко, который на глазах вырос 
в большого режиссера. И мои 
работы в том числе. 

О ваших работах. Вы ведь со-
бирались снова браться за До-
стоевского. 

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Да, плани-
ровал делать «Идиота». Но в 
какой-то момент подумал: а 

может быть, сейчас не нужно 
таких «достоевских напряже-
ний» нашему зрителю? Этих 
экзистенциальных драм… Взял 
и перечитал «Таню» Алексея 
Арбузова. Я ведь когда при-
шел сюда, сразу попросил лит-
часть поднять максимум пьес, 
которые когда-то здесь стави-
ли Анатолий Эфрос и другие 
режиссеры. И вот Эфрос делал 
по «Тане» телефильм с актера-
ми Театра на Малой Бронной. 
Пьеса у меня лежала на столе. 
Как же она прекрасно звучит! 
И жестко, и лирично, и тонко, и 
эпично — все в ней есть. Сейчас 
мы стали ее делать, и я получаю 
огромное удовольствие от репе-
тиций.

Еще ставлю «Вы чье, ста-
ричье» по Борису Василье-
ву — спектакль по этому тек-
сту когда-то шел на Бронной. 
Тоже прекрасная человеческая 
история. В ней могут прозву-
чать наши артисты среднего и 
старшего поколения. Вообще, 
сейчас время театра, который 
рассказывает простые челове-
ческие истории. Думаю, у нас 
будет целая серия таких спек-
таклей. А рассказывать простые 
человеческие истории — очень 
сложное искусство.

Модное место
Мне кажется, новый Театр на 
Малой Бронной вполне может 
стать одним из самых мод-
ных мест Москвы. Вы ждете 
светскую публику? 

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Мне не хо-
чется делать театр, который бу-
дет фильтровать свою аудито-
рию. Мне хочется делать театр 
разный, но в котором людям 
будет хорошо. Не хипстерский 
и не коммерческий, не нувори-
шевский и не эксперименталь-
ный. Театр, который разгова-
ривает с людьми умно, интел-
лигентно, иногда — хулигански 
и весело, но неизменно с до-
стоинством. Не хайпующий, не 
торгующий, вне сиюминутных 
актуальностей. 

Я в этом смысле действи-
тельно считаю, что театр — мо-
дель храма. А в храм прихо-
дят очень разные люди. Люблю 
храм, в который я сам хожу, 

— там есть люди, которые там 
очень давно, есть те, кто пришли 
недавно, простые люди, чинов-
ники, актеры, московская ин-
теллигенция… Но вне зависи-
мости от этого там легкая, хоро-
шая атмосфера, которая очень 
мне нравится. Я смотрю на этих 
людей и думаю, что вот мой иде-
альный зрительный зал. 

Вы уже три года руководите 
Театром на Малой Бронной. 
Сформулировали как-то для 
себя, что есть «лицо» этого 
театра? 

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Вы знаете, 
мне кажется, это лицо только 
формируется. Я когда пришел 
сюда, театр был такой немнож-
ко насупленный, неудачливый, 
выпавший из повестки. А сей-
час я вижу, как его лицо начи-
нает оживать. Он вдруг улыба-
ется, выходит из своей скор-
лупы, приветствует окружаю-

щий мир. Каким это лицо будет 
— дело будущего. Главное, что 
сейчас возникает странное не-
формулируемое ощущение, что 
в твоих руках оттаивает и ожи-
вает, казалось бы, омертвевший 
организм. Он начинает двигать-
ся, щебетать…

Большое счастье, конеч-
но, возвращение в родной дом 
после ремонта, за которое я 
очень благодарен департаменту 
культуры Москвы и мэрии. Ре-
монт сделан в сложнейший пе-
риод ковида и заканчивается в 
не менее трудное время. Но все 
прекрасно, без задержек, с пол-
ным пониманием театральных 
процессов. Но и мы стараемся 
— Москва получит очень сим-
патичное, очень теплое и жи-
вое место в центре города. У нас 
много планов. 

Константин Богомолов: Театр на 
Малой Бронной будет  рассказывать 
простые человеческие истории. 

А К Ц Е Н Т

Люди, которые отменяют кого-то — 
живого или покойного — отменяют то, 
что питает и их самих

Первая премьера — «Вишневый сад» Микиты Ильинчика. «Микита поставил у нас спектакль «Благоволительницы». Это был его дебют.  Хороший дебют. И мне 
показалось правильным предложить ему попробовать себя в русской психологической драматургии на большой сцене», — говорит Константин Богомолов.

ПЕРЕСЕЧЕНИЕ 
ПАРАЛЛЕЛЬНЫХ
В субботу Большой театр дал благотворительный спек-
такль, вырученные средства от которого направлены на 
поддержку семей российских военнослужащих, погиб-
ших во время специальной операции по защите жителей 
Донбасса и Луганска. То, что для этой акции был вы-
бран легендарный балет Юрия Григоровича «Спартак», 
символично. Борьба за право самостоятельно опреде-
лять свою судьбу — острейший вызов времени. В апреле 
Большой театр устроит еще одну благотворительную 
акцию по поддержке людей, эвакуированных из ДНР, 
ЛНР, ряда украинских регионов. Многие театры России 
объявили о благотворительных программах, — желание 
помочь беженцам, вынужденным искать защиты на тер-
ритории России, естественная потребность деятелей 
культуры. Даже наш негосударственный Московский 
театр мюзикла, ко-
торым руковожу с 
момента его основа-
ния, принял реше-
ние перевести сред-
ства, заработанные 
от продажи билетов 
на премьеру спекта-
кля «Мамонтенок», 
адресованного до-
школьникам, детям 
эвакуированных, 
которых приняла 
Ростовская область. 
А во время летних 
гастролей в Ростове-на-Дону мы устроим для них же 
благотворительное представление. 

Владимир Винокур, Владимир Стеклов и их колле-
ги-актеры выступили перед солдатами и офицерами, 
которые находятся на излечении в военных госпита-
лях. Понятно, что это первое выступление, к сожале-
нию, не станет последним, — раненые будут нуждаться 
в моральной поддержке не меньше, чем в успешной ме-
дицинской помощи. Об этом уже писала «РГ», но еще 
одно упоминание минувших событий будет нелишним. 

  И вовсе не для того, чтобы сделать еще более пуб-
личными благие дела моих товарищей по театраль-
ному цеху, — благотворительность не предполагает ни 
рекламы, ни тем более саморекламы. Для меня важнее 
другое, — в нашем обществе все более глубоко укореня-
ется мысль о том, что современная российская жизнь 
накрепко спаялась со специальной военной операцией 
на Украине. Что московская или петербургская реаль-
ность, как и жизнь в других городах и селениях России, 
внешне похожая на ту, что была до февраля 2022 года, 
разворачивается в ином пространстве, рождает неве-
домую прежде плотность, выдвигает на передний план 
повседневности забытые, казалось, проблемы. И, ра-
зумеется, новые, с которыми мы не сталкивались. В на-
шем привычном житье-бытье, где по прежнему суще-
ствуют обычные заботы и радости, свойственные лю-
бой мирной действительности, новый исторический 
разлом отзывается далеко не только взвинченными 
эмоциями по поводу исчезнувших, а затем вернувших-
ся сахара или гречки. Приходит понимание того, что 
события минувших недель — это не случайный истори-
ческий зигзаг, но вступление в новый мир, где Россия 
выбрала свой собственный путь. 

   Цена такого выбора всегда высока, но история дви-
жется своими путями, которые, как правило, трудно 
постижимы обыденным сознанием. И не надо вспоми-
нать китайскую мудрость о том, что лишь врагам мож-
но пожелать жить в интересное историческое время. 
Историческое время — вызов для художников. Траги-
ческий и оптимистичный одновременно, ибо траге-
дия — самый оптимистический жанр, она открывает 
звездное небо, равно как и пробуждает нравственный 
закон внутри нас, — без Канта тут не обойтись. 

  Сталкиваясь с новыми поворотами современно-
сти, мы всегда стараемся найти некую историческую 
рифму, с помощью прошлого осмыслить настоящее. 
Так было во времена Французской революции и на-
полеоновских войн, так было в пору революций 1917 
года и Гражданской войны в России. Так случится и 
в нынешнее вре-
мя. Как известно, в 
прошлом довольно 
сложно открыть бу-
дущее. Но оно дает 
некие подсказки, 
которыми стоит 
воспользоваться. 

  От художе-
ственной культу-
ры больших форм — 
будь то театр, кине-
матограф, литера-
тура, музыка, — не 
надо требовать не-
медленной реакции на происходящие события. То, что 
возможно в лирической поэзии или популярной пес-
не, невозможно в романе или симфонических произ-
ведениях. Творческие рефлексии всегда загадочны и 
непредсказуемы. Наиболее значительные произведе-
ния, отражающие кульминацию той или иной эпохи, 
от реальных событий отделяет немалое время. Иногда 
десять-пятнадцать лет, как в случае с «Красным и чер-
ным» Стендаля, но нередко и более полувека, — как из-
вестно, начав писать «Войну и мир» в 1863 году Л.Н. 
Толстой завершил роман в 1869-м.

   Напоминаю об этом для того, чтобы понятное же-
лание немедленных художественных откликов на ны-
нешние события не было оскорблено ремесленной по-
спешностью. Как известно, «служенье муз не терпит 
суеты…» Очевидно, что художественная жизнь уже 
не будет прежней. И как бы мы ни любили повторять: 
«Никогда не говори никогда», — сегодня не стоит боять-
ся этого слова. К деятелям культуры пришло понима-
ние того, что они живут и творят в новой реальности. 
При этом важно помнить, что скверное искусство не 
воспитывает патриотов. 

  Нет ничего удивительного в том, что в марте — по-
сле примерно десятидневной паузы — публика верну-
лась в театры и концертные залы. Она приходила в по-
исках душевной поддержки, которая всегда необходи-
ма людям. Не скрою, как и многих коллег, меня беспо-
коило, насколько мы со своими спектаклями, создан-
ными в другое историческое время, окажемся нужны-
ми людям, погруженным в новые заботы и проблемы. 
Но, к счастью, у человеческой жизни множество изме-
рений. И не случайно во время Великой Отечественной 
войны, выступая на разных фронтах, Клавдия Иванов-
на Шульженко пела не только «Синий платочек», но и 
романсы, которые дарили воспоминания и надежду. 

   Впрочем, современное искусство зависит не столь-
ко от теней прошлого, сколько от образов будущего, 
которые художник творит вместе историей. 

Это не случайный 
исторический зиг-
заг, но вступление 
в новый мир, где 
Россия выбрала 
свой путь

К деятелям культу-
ры пришло пони-
мание того, что 
теперь они живут 
и творят в новой 
реальности

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3775 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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ДОСЛОВНО

Из манифеста «Похищение Европы 2.0»
«В нацистском государстве художник мог лишиться работы и жизни из-

за своего «дегенеративного» искусства. В «прекрасном» западном госу-

дарстве будущего художник может лишиться работы, поскольку поддер-

живает не ту систему ценностей. Впрочем, уже не только художник, фи-

гура влияния. Ситуация развивается стремительно, и сегодня любой 

скромный научный сотрудник какого-нибудь заштатного американского 

института или просто мирный и вполне себе успешный студент может 

быть изгнан из стен заведения за «не то» мнение о текущей политиче-

ской или общественной жизни. А так как осуществляет эти репрессив-

ные меры общество, а не государство, репрессии именуются акцией об-

щественной солидарности, освящаются праведным гневом «свобод-

ных» и «прогрессивных» людей, требующих от несогласных присесть на 

колено и в этом случае готовых милостиво даровать им право работать и 

творить. Так человека подводят к самокастрации как единственному 

способу выжить в этом новом оруэлловском государстве».

Ключевой вопрос

Год назад вы опубликовали манифест «Похищение Европы 2.0», ко-
торый вызвал очень широкий резонанс. Сейчас его можно даже на-
звать пророческим — настолько очевидными стали вещи, о кото-
рых вы писали. «Отмена» Валерия Гергиева и других наших арти-
стов по всему миру, принуждение Римаса Туминаса уволиться из 
им же созданного театра в Литве и многое другое — это и есть эти-
ческий рейх в действии?

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Этический рейх — это все-таки не более чем мета-

фора, в конце концов ничего страшнее того рейха не было, и каждый, 

кто смеет в любом контексте использовать героев того рейха на своем 

знамени, должен быть исключен из общественного поля. А что касается 

«отмены» культуры и «отмены» людей культуры… Люди, которые отме-

няют кого-то — живого или покойного, они ведь отменяют нечто пре-

красное, то, что питает в том числе и их самих, и их общество. Это како-

е-то странное оскопление себя, членовредительство. Взять и отрубить 

себе часть своего сердца или души по каким-то причинам… Хотя нет 

причин, которые могут заставить тебя выбросить на свалку книжку Че-

хова. Их просто нет. 

Впрочем, Чехова, Чайковского, Достоевского не убудет от того, что ка-

кой-то глупец в порыве ненависти ко всему русскому решил вычерк-

нуть их из своей жизни. Жаль, что прекрасные современные художники 

попадают под этот каток, лишаются возможности общаться со зрителя-

ми и слушателями. Но эта «детская болезнь левизны» уйдет. Протрезве-

ют. Самое важное, что сейчас нужно иметь людям культуры, да и всем 

людям, — терпение. И еще я очень верю в заповедь «не унывай». И в ве-

ликие пушкинские слова: «На свете счастья нет, но есть покой и воля». 

Воля, терпение и вера. Вот это главное. 

Кто-то из творческих людей сейчас покидает страну. И про вас, 
кстати, настойчиво писали, что вы уехали.

КОНСТАНТИН БОГОМОЛОВ: Но, как видите, я здесь. Восьмого марта играл 

спектакль, 11-го в Москве шла «Кармен». Видимо, эти слухи возникли 

из-за моей двухдневной поездки в Израиль. Она была давно запланиро-

вана в связи с переговорами с Театром «Гешер» и не только, ведь в на-

шем здании на Бронной располагался театр ГОСЕТ (Государственный 

еврейский театр), который возглавлял Соломон Михоэлс, — великий 

русский и еврейский театральный деятель, глава Еврейского антифа-

шистского комитета. В следующем сезоне я хочу сделать спектакль о 

нем, это большая работа, в том числе с архивными документами.

В нынешних реалиях любая поездка, даже рабочая, воспринимается 

как «уехал». Это довольно комично. Нет, я здесь, я не мыслю себя вне 

русской культуры, вне русского языка, вне родного театра, который за 

эти три года стал моим домом и вне родной страны. Я никого не осу-

ждаю, у каждого свой путь. Мой связан с русской культурой.
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ЭКОЛОГИЯ  Москвичи 
стали реже жаловаться 
на запахи, загрязнение 
водоемов и почвы

Рачкам повезло

Ирина Огилько

Количество жалоб на качество воды, загрязненность 
воздуха и территорий в столице за последнее десятиле-
тие снизилось по всем округам. Самый красноречивый 
пример — район Капотни. В 2010-м от его в жителей по-
ступало на «горячую линию» департамента природо-
пользования и охраны окружающей среды Москвы до 5 
тысяч жалоб, а в прошлом году пришло не более 50. Меж-
ду тем по каждому сигналу москвичей выезжают специ-
алисты и взяв пробы, доставляют их в аналитическую 
лабораторию «Мосэкомониторинга». 

Московская лаборатория — одна из крупнейших в 
стране. Ее оборудование способно определить более 400 
показателей. В том 
числе — 120 пока-
зателей воздушной 
среды, около сотни 
— природной воды 
и сточных вод, еще 
около 90 — почв и от-
ходов. В общей слож-
ности в год выпол-
няется более 200 ты-
сяч различных ис-
следований. Обору-
дование экспертно-
го класса позволяет выявлять и неизвестные вещества, 
ставшие причиной возникновения жалоб. 

Помимо техники специалистам помогают в работе 
и живые существа — маленькие рачки семейства церио-
дафнии. Из-за слишком маленького размера — не более 
5—6 миллиметров, к пиву они не пойдут. Зато отлично 
определяют токсичность воды. Если она слишком ядови-
та, рачки тут же гибнут, а в нормальной среде даже раз-
множаются. Как отмечают специалисты, часто рачков 
«купают» в согретом снеге или собранных осадках — ма-
лыши реагируют на них нормально. Связано это с тем, 
что природа в целом в Москве стала чище. Как заклю-
чил руководитель департамента природопользования 
и охраны окружающей среды города Антон Кульбачев-
ский, за 10 лет положительная динамика наблюдается по 
всем природным средам. Количество выбросов в атмо-
сферу снизилось на 60 процентов, а загрязнений воздуха 
— вдвое. Улучшилось качество природной воды. В центре 
города наблюдается сокращение тяжелых металлов и не-
фтепродуктов, а в южной части — уменьшается загрязне-
ние органикой.  •

ОБЩЕПИТ  
Летние кафе разрешили 
на зиму не разбирать

По году сделают

Сергей Бабкин

Кафе-веранды теперь можно не разбирать на зиму: та-
кое решение принял мэр Сергей Собянин, чтобы поддер-
жать рестораторов в условиях непростой экономиче-
ской ситуации.

Как уже писала «РГ», с 1 апреля официально можно 
открывать веранды. Многие участники рынка в прин-
ципе были к этому готовы, так как начали монтировать 
их с середины марта. Другой вопрос, что погода пока 
это сделать не очень-то позволяет. Правда, по прогно-
зам Гидрометцентра, холода вот-вот закончатся и сезон 
кафе на свежем воз-
духе точно старту-
ет. Открыть этим 
летом планирует-
ся более 3,3 тысячи 
заведений летнего 
формата.

 «Веранды — это 
возможность для 
отрасли сохранить 
свои доходы, — счи-
тает вице-президент 
Федерации рестора-
торов и отельеров России Сергей Миронов. — Однако в то 
же время процесс их монтажа требует затрат». Предста-
вители федерации оценивают эти затраты в среднем в 1 
миллион рублей — это сопоставимо с чистой прибылью 
заведения за весь летний период.

По действующим правилам в столице веранды, уста-
новленные по типовым проектам, разрешено собирать с 
15 марта, а разобрать нужно не позже чем до 15 ноября. 
Исключение прежде было только для кафе по индивиду-
альным проектам, их можно не демонтировать. Однако, 
по словам главы департамента торговли и услуг Алек-
сея Немерюка, такое право получили пока всего 27 кафе. 
У большинства рестораторов нет возможности создать 
свой индивидуальный проект. Поэтому подавляющее 
большинство коммерсантов регулярно выкладывает по 
миллиону только за «собрать/разобрать/хранить». На 
недавней встрече бизнес-сообщества с мэром Сергеем 
Собяниным рестораторы попросили о послаблении — 
дать возможность не убирать веранды на зиму в зонах, 
где они по большому счету никому не мешают.

 Вчера на заседании президиума правительства Моск-
вы такое решение было принято. С этого сезона можно 
не разбирать летние кафе в городских парках, на кры-
шах зданий, во дворах нежилых строений, а также на 
частных земельных участках. Но обслуживать посети-
телей после окончания сезона эти заведения все равно 
не могут. А вот следить за безопасностью: вовремя уби-
рать снег и наледь с их крыш, владельцы кафе обязаны. •

ОБЩЕСТВО  Едим — дома, едем — на метро: 
как изменились привычки москвичей в условиях санкций

Карман не тянет
Сергей Бабкин

П
римерно половина моск-
вичей в новых экономи-
ческих условиях изме-

нила свои привычки. Об этом 
свидетельствует соцопрос про-
граммы лояльности «Город», 
проведенный для держателей 
карты «Тройка». Материальное 
в нем смешалось с духовным: 
примерно каждый третий жи-
тель столицы начал экономить, 
но при этом каждый двадцатый 
стал помогать нуждающимся, 
хотя прежде этим не занимался. 

Сначала о материальном. Со-
отношение тех, кто хоть как-то 

сократил расходы, и тех, кто жи-
вет, как и жил, примерно 70/30. 
Под «секвестр» первой попала 
бытовая техника. От ее обновле-
ния отказался 51 процент опро-
шенных. Спад, пусть и не такой 
существенный — в пределах 11—
12 процентов, — наблюдается и 
в сегментах одежды и других не-
продовольственных товаров. 

Изменилось и отношение к 
еде. Среди тех, кто до недавнего 
времени предпочитал заказы-
вать ее через доставку или поку-
пать готовую, 12 процентов ста-
ли сами готовить дома. Крупные 
покупки — машины, квартиры — 
отложили 11 процентов участ-

ников опроса. Причина баналь-
ная — высокие цены. Покупать 
квартиру для инвестиций стало 
невыгодно. «Полгода-год назад 
мы находили для своих клиентов 
на рынке коммерческую недви-
жимость, которая приносила им 
с учетом торга 10—15-процент-
ный годовой доход, — говорит ге-
неральный директор «Агентства 
инвестиций в недвижимость 
Москвы» Валерий Летенков. — 
Сейчас найти такие помещения 
очень сложно. Арендный поток 
по сравнению со стоимостью 
объекта упал до уровня 7—9 про-
центов. Аналогичная ситуация с 
жилой недвижимостью.

На что люди готовы сейчас 
тратиться, так это на безопас-
ность — как личную, так и иму-
щества. «В последние две неде-
ли мы наблюдаем бум покупок 
полисов каско в нашем прило-
жении, — отметил гендиректор 
IT-компании страховых продук-
тов Simble Станислав Пушев-
ский. — Продажи выросли на 15 
процентов. В основном наш по-
лис покупают жители Москвы, 
Санкт-Петербурга и Сочи». Та-
кой рост покупок страховщики 
связывают с тем, что горожа-
не стали больше опасаться уго-
нов: все-таки иностранные авто 
и запчасти к ним все время доро-
жают. Это опасение и вылилось 
в новую привычку стремиться 
обезопасить себя от стресса с 
полисом каско. 

При всей заботе о материаль-
ных благах у москвичей в усло-
виях неопределенности ярче 
проявляются и духовные каче-
ства. Опрос показал: количество 
тех, кто помогает нуждающим-

ся, стало на 5 процентов больше. 
«Да, мы видим прирост числа во-
лонтеров, — подтвердила дирек-
тор АНО «Центр социальных и 
культурно-просветительских 
услуг «Друзья общины святого 
Эгидия» Светлана Файн. — Когда 
ты не знаешь, что будет завтра, 
не хочется оставаться в одиноче-
стве, а помощь людям как раз и 
дает почувствовать, что ты — не 
один». С другой стороны, про-
должает Светлана Файн, ощу-
щая порой бессилие перед внеш-
ними обстоятельствами, люди 
стремятся кому-то помочь.  

Еще 7 процентов горожан ре-
шили сейчас больше времени 
уделять собственному хобби. 
Например, в художественной 
сфере. «В конце февраля мы за-
метили падение спроса на това-
ры для творчества, а сейчас он 
восстанавливается, — рассказал 
«РГ» председатель совета дирек-
торов АО «Планета увлечений» 
(сеть магазинов «Леонардо») 
Борис Кац. •

СЕРВИС 

Как  бизнесу 
подобрать 
подходящие 
меры 
поддержки? 

КЛИК 
О ПОМОЩИ
Александр Мелешенко

Столичный центр поддержки 
экономики запустил онлайн-
сервис по автоматическому под-
бору мер помощи предприни-
мателям в условиях санкций. Он 
позволяет за пару минут, указав 
основную информацию о биз-
несе, понять, на что может рас-
считывать та или иная компа-
ния. Об этом рассказал заммэра 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир 
Ефимов.

Он подчеркнул, что в сервис 
загрузили информацию не толь-
ко о городских видах поддержки, 
но и о федеральных. «Среди них 
— отсрочка и снижение ставок по 
аренде, поддержка занятости, 
субсидии и гранты, налоговые 
льготы, отраслевое регулиро-
вание, льготное кредитование, 
административные послабле-
ния. С помощью пошагового ал-
горитма пользователи смогут 
узнать о доступных для них ме-
рах», — уточнил вице-мэр.

Чтобы воспользоваться сер-
висом, нужно зайти на сайт 
helpmoscoweconomy.ru — пря-
мо на главной его странице све-
тится кнопка «Подобрать меры 
поддержки». Дальше необходи-
мо указать сферу деятельности, 
отметить, предприниматель вы 
или представитель организации, 
а также обозначить размер биз-
неса. Этого уже достаточно, но 
можно задать также интересую-
щие направления помощи, это 
поможет сузить поиск и быстрее 
найти то, что конкретно вас ин-
тересует. 

К примеру, малому предпри-
нимателю в сфере образования 
система предложит сразу 26 
мер поддержки. Понятно, что 
подойдут не все — какие-то рас-
пространяются только на тех, 
у кого есть госконтракт с горо-
дом, а какие-то на арендаторов 
городской недвижимости. Но 
и подходящие тоже наверняка 
найдутся.  Можно, например, 
узнать подробности о кредит-
ных каникулах или о компенса-
ции расходов на использование 
российской системы быстрых 
платежей. У каждой из мер под-
держки есть подробное описа-
ние, информация о категориях 
получателей и сроках предо-
ставления, а также ссылка на 
документ, которым она утвер-
ждена. 

«На сайте центра предприни-
матели также могут заполнить 
анкету и внести свои собствен-
ные предложения по мерам под-
держки для их отрасли, узнать 
актуальные новости экономи-
ки, — добавил руководитель де-
партамента экономической 
политики и развития Москвы 
Кирилл Пуртов. — Совместно с 
Ассоциацией менеджеров два 
раза в неделю на площадке сайта 
проводятся «круглые столы» с 
предпринимателями, где обсу-
ждаются дальнейшие шаги по 
стабилизации ситуации. Среди 
вопросов, которые уже обсуди-
ли с бизнес-сообществом,  — им-
портозамещение, закупки, логи-
стика, работа ИТ-отрасли и об-
щественного питания». 

Новые меры поддержки в го-
роде внедряют постоянно. Вче-
ра, к примеру, стало известно об 
оказании поддержки бизнесу, 
работающему в нестационар-
ных торговых объектах. Пред-
принимателям, у которых ис-
текают договоры на торговлю в 
этом году, продлят их до конца 
следующего года. Кроме того, 
владельцы нестационарных 
объектов получат отсрочку по 
оплате за второй квартал до кон-
ца года. •

КСТАТИ

Помимо сайта 

helpmoscoweconomy.ru, 

в центре поддержки экономики 

работает «горячая линия» для биз-

неса, рядовых москвичей 

и промышленных предприятий: 

+7 (495) 539-59-99. Там можно 

задать все вопросы 

по порядку получения поддержки 

и т.д. Звонки принимают в будни 

с 9.00 до 18.00. 

ТРАНСПОРТ Столица продолжит масштабное обновление 
подвижного состава метро 

100-й поезд

Любовь Проценко 

Н
а долю столицы 
приходится  100 
процентов поста-
вок электробусов, 
90 — вагонов мет-
ро, 85 — пригород-
ных электричек и 
70 процентов трам-
ваев, выпускаемых 

в нашей стране. О том, как го-
род намерен вести обновление 
общественного транспорта в 
условиях санкционного давле-
ния, вчера шла речь на встрече 
мэра Москвы Сергея Собяни-
на с руководителями предпри-
ятий транспортного машино-
строения.

Проходила она в электродепо 
«Солнцево», куда как раз посту-
пил 100-й поезд метро «Моск-
ва-2020». Осмотрев его, глава 
города сказал: «В этом соста-
ве есть все лучшие достижения 
в области транспорта и маши-
ностроения. Это действитель-
но суперкачественные вагоны. 
Сегодня они уже работают на 
Кольцевой, Большой Кольце-
вой и Калужско-Рижской ли-

ниях. Мы и дальше будем нара-
щивать их поставки». Глава го-
рода напомнил, что столица за 
последние годы вложила колос-
сальные ресурсы в обновление 
общественного транспорта — 
около триллиона рублей. Благо-
даря этому средний возраст ва-
гонов подземки снизился почти 
вдвое — с 22 до 12 лет, а ее парк 
стал одним из самых молодых 
по сравнению с метрополитена-
ми Европы и Америки. Москви-
чи уже успели оценить комфорт 
этих поездов — их широкие две-
ри, которые позволяют намного 
быстрее производить посадку-
высадку пассажиров, чем это 
было возможно в прежних моде-
лях, новейшую систему инфор-
мирования с ЖК-дисплеями над 
дверьми, мощными кондицио-
нерами и USB-зарядками для га-
джетов в каждом вагоне. К 2023 

году, когда московское метро 
получит еще 584 вагона «Моск-
ва-2020», доля таких современ-
ных поездов под землей в городе 
достигнет 80 процентов вместо 
нынешних 70.

Причем, что особенно важно, 
подчеркнул Собянин: «Москва 
не закупает никакой импортной 
техники. Совместно с машино-
строителями нами созданы луч-
шие мировые образцы метрова-
гонов, трамваев, пригородных 
электричек, электробусов». Это 
позволяет сказать, что импорто-
замещение, которое сейчас так 
актуально, в транспортной об-
ласти столицы уже полностью 
состоялось. «Конечно, это со-
здает комфорт для миллионов 
москвичей, которые каждый 
день пользуются этим транс-
портом, — продолжал мэр. — Но 
повлияло и на развитие всей 

транспортной отрасли страны». 
Тем более что у Москвы практи-
чески нет коротких контрактов 
с производителями. Все они, как 
правило, берут на себя обслу-
живание подвижного состава на 
весь период его жизненного цик-
ла, получая тем самым стабиль-
ный заказ на последующее сер-
висное обслуживание сроком от 
7 до 30 лет. 

На этот год столица не толь-
ко полностью сохранит объемы 
своих заказов предприятиям 
транспортного машинострое-
ния. Как сообщила пресс-служ-
ба мэрии и правительства Моск-
вы, принято решение сформиро-
вать долгосрочную программу 
поставок подвижного состава 
для Московского метрополите-
на до 2026 года, в которую вой-
дут как действующие контрак-
ты, так и те, что еще только пла-
нируется заключить. Тем самым 
машиностроители и огромное 
количество российских пред-
приятий, которые производят 
для них разные компоненты, по-
лучат гарантию стабильной ра-
боты на длительную перспек-
тиву. Помимо этого, по просьбе 

производителей правительство 
Москвы примет ряд решений, 
которые помогут им адаптиро-
ваться к изменившейся ситуа-
ции. В частности, город наме-
рен увеличить авансирование 
поставок и ускорить оплату при 
получении продукции, отказав-
шись от прежде практиковав-
шейся отсрочки платежа. При 
изменении цены на материалы 
и комплектующие в контрак-
ты оперативно будут вносить-
ся изменения. Ряд требований к 
подвижному составу, не влияю-
щих на безопасность перевозки, 
могут быть исключены. Все эти 
комплексные меры поддерж-
ки, принятые правительством 
Москвы, обеспечат финансо-
вую устойчивость предприятий 
— производителей подвижного 
состава и помогут им сохранить 
более 150 тысяч рабочих мест в 
десятках регионов России. •

Сергей Собянин встретился 
с сотрудниками транспортной 
отрасли в электродепо «Солнцево». 

А К Ц Е Н Т

Средний возраст вагонов подземки 
снизился почти вдвое — с 22 до 12 лет

В сервис 
загрузили инфор-
мацию не только 
о городских 
видах поддержки, 
но и о федераль-
ных

Открыть в этом 
сезоне планирует-
ся более 3,3 тыся-
чи заведений 
летнего формата

Количество 
выбросов в атмо-
сферу за 10 лет 
снизилось 
на 60 процентов

— Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Прямая речь 

  Поменяли ли привычки известные москвичи?
Анатолий Вассерман,  телеведущий, депутат Госдумы:    
— Я живу так же, как и жил раньше. Но дело в том, что до избрания в Госду-

му я зарабатывал вполне прилично гонорарами на телевидении. Поэтому 

мог позволить себе не смотреть на цены. А что касается транспорта, тут 

еще проще. Например, в метро я езжу даже не по «Тройке», а бесплатно, 

как пенсионер по социальной карте. Если же нужно отправиться по делам 

на автомобиле, могу заказать служебную машину.

 Иосиф Пригожин,  продюсер: 
— Мои привычки, честно говоря, изменились давно. Главная из них — акку-

ратное отношение к деньгам. Такую модель мы реализуем вместе с Вале-

рией. Большая семья, как у нас, налагает серьезную ответственность. Да, 

на каких-то торжественных событиях мы не экономим. Но в повседневной 

жизни тратим деньги только на самое необходимое. Ведь средства всегда 

могут понадобиться на наши музыкальные проекты. В рестораны часто не 

ходим, но все-таки бываем. Но шиковать ни в чем не стремимся. Напри-

мер, в семье у нас не две машины, а только одна, зато высокого класса.  
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Антон Кульбачевский показал журналистам, как работает 
лаборатория «Мосэкомониторинга». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАНСПОРТ Россия 
готовится к круглогодичной 
навигации в Арктике

Пойдут суда

Дарья Худякова

Атомные ледоколы более, чем на 90%, построены из 
российских комплектующих. Об этом рассказали «РГ» 
в пресс-службе «Росатома». Таким образом, санкции 
на поставку технологий и комплектующих, введенные 
Западом, навигацию российских танкеров в Арктике 
не остановят.

В «Росатоме» заявили, что сейчас в Санкт-Петер-
бурге на площадке АО «Балтийский завод» продолжа-
ется строительство трех универсальных атомных ле-
доколов: «Урала», который начнет использоваться в 
2022 году; «Якутии», который вступит в эксплуатацию 
в 2024 году, а также «Чукотки» — он начнет использо-
ваться в 2026 году. На Северном морском пути (СМП) 
в данный момент работают ледокол «Арктика» и ледо-
кол «Сибирь».

Ледоколы необ-
ходимы для экспор-
та углеводородов из 
России по Северно-
му морскому пути 
(СМП), поскольку 
большую часть года 
воды, по которым 
проходит транспор-
тировка, покрыты 
льдом. В Западном 
секторе СМП (путь 
в Европу) климат 
более мягкий. А вот 
в восточном сек-
торе толщина льда 
превышает 4 метра. Несмотря на некоторое потепле-
ние климата в Арктике, проход по этому маршруту зи-
мой и весной невозможен без ледокольной проводки. 
Планируется, что круглогодичная навигация в восточ-
ном секторе СМП начнется в 2024 году.

 «Останавливать проекты уже строящихся ледоко-
лов нецелесообразно, это может увеличить стоимость 
таких судов, отложить ввод их в эксплуатацию, — объ-
ясняет Дмитрий Баранов, ведущий эксперт УК «Финам 
Менеджмент». — Вопрос финансирования строитель-
ства ледоколов вряд ли может вызвать затруднения, 
средства для него могут быть предоставлены из бюд-
жета или привлечены на рынке под государственные 
гарантии».

Экспорт углеводородов напрямую сказывается на 
благосостоянии страны. Поэтому останавливать его 
нельзя. Если Европа откажется от российских нефти 
и газа, нужно будет перенаправлять экспорт в Азию. 
При этом, как считает Артем Тузов, исполнительный 
директор департамента рынка капиталов ИК «Универ 
Капитал», понадобится большое число танкеров для 
перевозки этих объемов к потребителям в Азии и на 
Индийском полуострове. По его словам, строительство  
танкера — работа минимум на пять лет.

Возникает вопрос, получится ли импортозаместить 
комплектующие для танкеров из Европы. Тузов отме-
чает, что главная проблема не в возможности импорто-
заместить, а в том, соответствует ли западным компо-
нентам стоимость и качество российских и китайских 
аналогов. 

РЕСУРСЫ Почему заводы по производству СПГ продолжат строить на Севере

Сжижаем сами
Сергей Тихонов

С
анкции Запада не затро-
нули напрямую отече-
ственные проекты по 

производству сжиженного при-
родного газа (СПГ), но закры-
ли их для инвестиций европей-
ских компаний, а также сделали 
недоступной закупку иностран-
ного оборудования. И если день-
гами в отечественные предпри-
ятия с охотой готовы вложиться 
азиатские инвесторы, то обору-
дование для производства СПГ, 
нам, по-видимому, придется 
выпускать самим. 

Разработка отечественного 
оборудования ведется. Напри-
мер, в этом году успешно про-
шел испытания криогенный на-
сос для крупнотоннажных заво-
дов СПГ производства «Атом-
энергомаша». Но пока из-за от-
сутствия спроса на рынке  се-
рийное производство не нала-
жено. Хотя, возможно, именно 
сейчас из-за санкций потреб-
ность в российском оборудова-
нии для проектов по сжижению 
газа возрастет.

На трех действующих рос-
сийских заводах для сжижения 
газа стоит иностранное обо-
рудование. Для производства 
СПГ на заводе «Сахалин 2» для 
сжижения газа используется 
технология двойного смешан-
ного хладагента DMR, разрабо-
танная концерном Royal Dutch 
Shell. Также в производстве ис-
пользуются теплообменники 
немецкой компании Linde, а 
для привода компрессоров при-
меняются американские газо-
вые турбины Frame 7. На «Ямал 
СПГ» на трех линиях поставле-

но оборудование американской 
корпорации Air Products and 
Chemicals. Лишь одна, четвер-
тая линия предприятия «Ямал 
СПГ» использует отечествен-
ную технологию «Арктический 
каскад», мощность которой 0,9 
млн тонн СПГ в год. Для сравне-
ния: в 2021 году в нашей стране 
было произведено чуть менее 
31 млн тонн СПГ.  

К 2035 году мощности заво-
дов СПГ планируется нарастить 
до 80 — 140 млн тонн. Такие по-
казатели прописаны в долго-
срочной программе развития 
производства СПГ, принятой 
правительством в марте 2021 
года. Большинство новых пред-
приятий должно появиться в 
Арктике и на Дальнем Востоке.

Эти территории считаются 
сложными для освоения из-за 
суровых погодных условий. Со-
ответственно, к оборудованию 
и технике предъявляются повы-
шенные требования. Но выбор 
места не случаен. Во-первых, 
именно в Арктике сосредоточе-
ны крупнейшие и еще не разра-
ботанные газовые месторожде-
ния на суше, а на Дальнем Вос-
токе ведется активное освоение 
морских запасов газа. Таким об-

разом, снижаются затраты на 
доставку газа с мест добычи до 
заводов по производству СПГ.

Во-вторых, СПГ — товар мо-
бильный, не привязанный к 
трубопроводам, транспорти-
ровку которого осуществлять 
выгодней всего по морю. То есть 
заводы располагаются рядом с 
портом и инфраструктурой для 
загрузки СПГ в танкеры. Побе-
режье Арктики и Дальнего Вос-
тока подходят для этого идеаль-
но. Также можно вспомнить, 
что почти 95% береговой линии 
морей России приходится на 
Северный Ледовитый и Тихий 
океаны.

В-третьих, основной ры-
нок сбыта СПГ — страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
(АТР), на него приходится свыше 

70% поставок. Большая часть их 
идет в Китай, Японию, Южную 
Корею, Индию и Тайвань. Даль-
ний Восток находится в непо-
средственной близости от этого 
рынка. Арктика также выигры-
вает за счет доставки, но с усло-
вием, что товар отправляет-
ся покупателям через восточ-
ный сектор Северного морского 

пути (СМП). По плану круглого-
дичное судоходство в восточном 
секторе СМП будет обеспечено к 
2024 году.

Сейчас помимо трех дей-
ствующих заводов по произ-
водству СПГ строится еще два. 
Небольшое предприятие «Газ-
прома» на Балтике — «Портовая 
СПГ» мощностью 1,5 млн тонн, 
и крупнейший завод «Новатэ-
ка» — «Арктик СПГ-2» на Яма-
ле мощностью 19,8 млн тонн. 
На обоих заводах используется 
иностранное оборудование для 
сжижения газа. Но если «Пор-
товая СПГ» сейчас находится 
в стадии пуско-наладки, то на 
«Арктик СПГ-2» идет строи-
тельство только первой линии 
из трех (каждая мощностью по 
6,6 млн тонн).  Впрочем, обо-

рудование для нее уже постав-
лено и запуск должен пройти 
по плану. В отношении второй 
и третьей линий производства, 
а тем более последущих проек-
тов («Арктик СПГ-1» и «Арктик 
СПГ-3») пока ясности нет.

«В текущих обстоятельствах 
компания принимает необходи-
мые меры и действия для рабо-
ты в рамках принятых планов и 
стратегии», — сообщили «РГ» в 
пресс-службе «Новатэк». 

Скорее всего, первая линия 
«Арктик СПГ-2» будет успеш-
но достроена, учитывая вы-
сокую степень ее готовности, 
считает аналитик ФГ «Финам» 
Сергей Кауфман. Вторая и тре-
тья линии, вероятно, будут за-
вершены с задержкой относи-
тельно изначального плана из-

за приостановки новых инве-
стиций со стороны японских и 
французских партнеров, а так-
же проблем с логистикой. При 
этом их завершению, хоть и с за-
держкой, будет способствовать 
наличие контрактов на постав-
ку основного оборудования, а 
необходимое дополнительное 
финансирование, возможно, 
будет найдено в Китае, предпо-
лагает эксперт.

Часть оборудования могут 
поставить страны АТР, счита-
ет замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопасно-
сти Алексей Гривач. Но большая 
часть ключевых технологий для 
производства СПГ контролиру-
ется так называемыми недру-
жественными странами, под-
черкивает он. Косвенные слож-

ности с поставками необходи-
мого оборудования уже появи-
лись. И непонятно, насколько 
они временные. Заместить клю-
чевые технологии очень непро-
сто, тем более в уже строящих-
ся проектах. Процесс импорто-
замещения идет, но достаточно 
медленно, в том числе из-за от-
сутствия спроса на рынке. Ведь 
тот же «Новатэк» стремился 
ускорить свои проекты, а следо-
вательно, не мог ждать появле-
ния российских решений, отме-
чает эксперт.

В России есть собственная 
технология по сжижению газа 
«Арктический каскад», одна-
ко она пока уступает западным 
аналогам, как показал опыт 
4-й линии «Ямал СПГ», отме-
чает Кауфман. Кроме того, пол-
ноценно «импортозаместить» 
турбины, компрессоры и неко-
торые прочие технологии в ко-
роткие сроки будет проблема-
тично, уточняет он.

С учетом уже готовых и стро-
ящихся заводов к 2025 году 
мощности производства СПГ в 
России достигнут 49 млн тонн. 
Это немного выше нижней 
планки поставленной в «Энер-
гетической стратегии РФ до 
2035 года» — 46—65 млн тонн. 
Будущее других крупнотоннаж-
ных проектов по сжижению 
газа будет зависеть от способ-
ности нашей промышленности 
создать собственные техноло-
гии для СПГ заводов. На реали-
зуемом сейчас проекте «Арк-
тик СПГ-2» уровень локализа-
ции оборудования составляет 
50%. В минпромторге и компа-
нии «Роснефть» на запрос «РГ» 
не ответили. 

ЭКСПОРТ Как западные санкции изменят планы по загрузке 
Северного морского пути 

Перевозки пробивают лед
Сергей Тихонов 

Ш
квал санкций, 
обрушивший-
ся на экономи-
ку нашей стра-
ны, затронул 
и арктические 
нефтегазовые 
проекты,  ко-
торые должны 

были обеспечить значитель-
ную часть загрузки Северного 
морского пути (СМП). Участ-
вующие в них западные компа-
нии вынуждены были покинуть 
даже уже реализуемые проек-
ты и отказаться от дальнейших 
инвестиций. Но на грузопоток 
по СМП это не должно оказать 
сильного влияния. 

Правительство будет субси-
дировать регулярные грузовые 
перевозки по СМП, ежегодно 
на эти цели планируется выде-
лять по 560 млн рублей. Как от-
метил на совещании о развитии 
инфраструктуры Северного 
морского пути вице-премьер, 
полпред президента в Дальне-
восточном федеральном окру-
ге Юрий Трутнев, перевозки 
по СМП пока уступают по эко-
номической эффективности 
транспортировке грузов через 
Суэцкий канал, однако име-
ют достаточную рентабель-
ность, чтобы быть реализован-
ными на принципах государ-
ственно-частного партнерства 
и стать основой для получения 
масштабной макроэкономиче-
ской отдачи.

Целевой показатель увели-
чения загрузки СМП к 2024 
году до суммарных 80 млн тонн 
сохраняется в соответствии с 
ранее обозначенным в прези-
дентском указе, при этом энер-
гетические ресурсы обеспе-
чат основную загрузку этого 
морского коридора, сообщили 
«РГ» в пресс-службе минэнер-
го. В ведомстве также отметили, 
что правительство реализует 
комплекс мер государственной 
поддержки нефтегазодобываю-
щих компаний. Значительных 
переносов сроков реализации 
таких проектов в рамках СМП 
сейчас не планируется.

То есть планы по обеспече-
нию грузопотока по СМП пока 
остаются неизменными. К 2024 
году он должен составить 80 
млн тонн, к 2030-му — 120 млн 
тонн, а к 2035 году — 180 млн 
тонн. В 2020 году объем пере-
возок превысил 33 млн тонн. 
Больше половины его загруз-
ки к 2024 году должны дать за-
воды по производству сжижен-
ного природного газа (СПГ) 
и новые нефтедобывающие 
проекты. Часть из них уже ра-
ботает, а часть находится в той 
или иной степени реализации. 
Поэтому выход из этих проек-
тов европейских партнеров мо-
жет лишь немного задержать их 
ввод в строй, но не помешать их 
запуску.

Часть загрузки должна дать 
угольная отрасль. В минэнер-
го «РГ» сообщили, что задерж-
ка сроков реализации угольных 
проектов в Арктике и на Даль-
нем Востоке возможна, но пока 
на сегодняшний день такой во-
прос не стоит.

Ранее под сомнением была 
реализация проекта «Восто-
кУголь», который должен был 
обеспечить для СМП до 19 млн 
тонн угля к 2024 году с место-
рождений на Таймыре. Вста-
вал даже вопрос о банкротстве 
компании. Это почти четверть 
перспективного грузооборота 
СМП, отмечает доцент Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ, эксперт анали-
тического центра ИнфоТЭК Ва-
лерий Андрианов. Но это самые 
большие возможные потери.

Почти половину, чуть ме-
нее 40 млн тонн, планируемого 
грузооборота составляет СПГ 
с двух проектов «Новатэк» — 
«Ямал СПГ» и «Арктик СПГ-2», 
поясняет Андрианов. За пер-

вый проект можно быть спо-
койным — он уже реализован и 
в 2021 году произвел и отгру-
зил на экспорт 19,64 млн тонн 
СПГ, что превышает проектную 
мощность предприятия (17,4 
млн тонн в год). Первая очередь 
второго проекта мощностью 6,6 
млн тонн СПГ в год уже нахо-
дится в высокой стадии готов-
ности и скорее всего будет пу-
щена с минимальной задерж-
кой (2023—2024 гг. — «РГ»). Но 
из-за отказа TotalEnergies от ин-
вестиций в Россию может быть 
отложен ввод в эксплуатацию 
второй и третьей очередей ана-
логичной мощности. Таким об-
разом, речь идет о возможной 
потере 13,3 млн тонн грузов для 
СПГ в среднесрочной перспек-
тиве, считает эксперт.

Главным нефтедобывающим 
проектом для загрузки СМП 
должен стать «Восток Ойл» 
компании «Роснефть». О выхо-
де из ее капитала и приостанов-
ке работы в России уже объяви-
ла британская BP. Но это никак 

не должно отразиться на реа-
лизации проекта, скорее мож-
но считать, сколько потеряют 
англичане из-за вынужденного 
выхода из него. А у отечествен-
ной компании никаких техни-
ческих или финансовых слож-
ностей для продолжения рабо-
ты в нем нет.

С нефтью ситуация наибо-
лее оптимистичная, считает 
Андрианов. «Восток Ойл» име-
ет потенциал поставок нефти 
в 30 млн тонн к 2024 году и до 
100 млн тонн после 2030 года. 
То есть один этот проект спосо-
бен вывести СМП на планиро-
вавшиеся ранее объемы загруз-
ки и даже превзойти их. Одно 
из важнейших преимуществ 
проекта заключается в том, что 
он не «привязан к трубе» и мо-

жет поставлять сырье на любые 
рынки — как в восточном, так и в 
западном направлении, подчер-
кивает эксперт.

Суммарно только СПГ за-
воды и «Восток Ойл» смогут к 
2024 году обеспечить более 60 
млн тонн грузооборота СМП. 
Но при этом предложения о 
корректировке планов по его 
загрузке впервые прозвучали 
еще до начала очередного витка 
санкций против нашей страны, 
в период пандемии COVID-19, 
отмечает аналитик по товар-
ным рынкам «Открытие Инве-
стиции» Оксана Лукичева. По ее 
мнению, трудности с развитием 
северных территорий были свя-
заны в первую очередь с недо-
статком трудовых ресурсов и 
снижением добычи полезных 

ископаемых. Сегодняшние 
сложности также могут затор-
мозить добычу из-за недоста-
точного спроса на добываемые 
ресурсы и оказать негативное 
влияние на загрузку СПМ, счи-
тает эксперт.

Большее влияние, чем уход 
западных компаний из нефтега-
зовых проектов, на планы по за-
грузке СМП может оказать при-
остановка или задержка строи-
тельства железнодорожных 
магистралей и терминалов по 
перевалке СПГ и нефти, модер-
низации портов и инфраструк-
туры для бункеровки судов.

Первую очередь термина-
ла для перевалки СПГ в Мур-
манске планировали запустить 
в декабре 2022 года, а на Кам-
чатке — в феврале 2023 года. 
Вторая очередь на обоих тер-
миналах должна заработать в 
2025—2026 гг. 

Терминалы позволят сни-
зить затраты на транспортиров-
ку СПГ в Европу и страны Ази-
атско-Тихоокеанского регио-
на (АТР). На терминалы будет 
доставляться СПГ с заводов на 
Ямале танкерами арктического 
класса. Далее СПГ будет пере-
гружаться на обычные газо-
возы, фрахт которых дешевле. 
В обоих проектах терминалов 
10% принадлежало француз-
ской TotalEnergies. Впрочем, 
пока заявлений о переносе сро-
ков ввода объектов в эксплуата-
цию не было. 

А К Ц Е Н Т

Недоступность западных технологий 
для производства СПГ может 
стимулировать быстрое внедрение 
отечественных решений

А К Ц Е Н Т

Предложения о корректировке планов 
по загрузке СМП впервые прозвучали 
до начала очередного витка санкций 
против России, в период пандемии

Ц И Т А Т А

Юрий Трутнев, 
заместитель председателя правительства, 
полномоченный представитель президента РФ в ДФО 

«Северный морской путь короче маршрута через 
Суэцкий канал, и провозка грузов по нему не должна 
быть дороже. Если для этого потребуется какая-то 
отдельная государственная программа, отдельная 
поддержка, то это надо сделать»

Останавливать 
проекты 
уже строящихся 
ледоколов нельзя, 
это лишь увеличит  
стоимость таких 
судов

Останавливать проекты уже строящихся ледоколов нецелесо-
образно, это может увеличить стоимость таких судов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Встретимся на RUTUBE
Это может быть СМИ, 
например, «Россий-
ская газета», или бло-

гер. Верификация позволяет 
снимать видео с предваритель-
ной модерации, и оно публи-
куется после загрузки и обра-
ботки. Все, кто не прошел ве-
рификацию, встают на предва-
рительную обработку в связи 
с изменением законодатель-
ства РФ, в том числе законом о 
фейках. 
А Л Е К СА Н Д Р  М О И С Е Е В :  Сроки вы-
кладки контента зависят от 
двух факторов. Первый — тех-
нические сроки обработки ви-
део. Они сведены до минимума 
ввиду того, что мы в последние 
недели удваивали мощности, и 
сейчас у нас огромные резер-
вы. Поэтому для кодирования, 
обработки и хранения видео 
запасов достаточно. По модера-
ции видео делятся на три типа. 
То есть видео, которые отно-
сятся к верифицированному 
каналу, например, НТВ, с ко-
торым у нас юридические от-
ношения. В этом случае видео 
проходят техническую модера-
цию на уровне автоматических 
сервисов и немедленно попада-
ют на выкладку. Вторая часть — 
пользовательские видео, кото-
рые мы вынуждены отправлять 
на ручную модерацию. Поми-
мо закона о фейках есть опре-
деленный объем материалов, 
где противоречащее законода-
тельству видео «подмешивает-
ся» внутрь контента. В связи с 
этим штат модераторов Rutube 
вырос. 

А третий тип видео?
АЛЕКСАНДР МОИСЕЕВ: Это контент 
пользователей, которые про-
шли верификацию через Госу-
слуги. В ближайшее время мы 
запустим эту услугу. Таким об-
разом, пользователь берет на 
себя ответственность за выкла-
дываемый контент, и в этом слу-
чае видео появляются на плат-
форме сразу после загрузки. 

Вы недавно ввели стопро-
центную монетизацию 
для блогеров. Это сделал не 
только Rutube, а, например, 
«ВКонтакте». Почему вы по-
шли на такую меру и как дол-
го она продлится?

ДАВИД КОЧАРОВ: В честь ушедшей 
монетизации на YouTube мы 
объявили о том, что в течение 
40 дней блогеры на Rutube мо-
гут получать 100% дохода. Да-
лее 50% дохода забирает пло-
щадка, а 50% — автор. Партне-
рам, которые поставляют нам 
большое количество контен-
та или с которыми у нас дли-
тельные отношения, мы готовы 
предоставить лучшие условия. 
Это обсуждается. 

Пользуюсь YouTube не как 
блогер, а как пользователь в 
двух режимах. Есть подписка 
YouTube-премиум, который 
я использую в качестве радио-
станции, просто запускаю 
утром, и радио играет от ба-
рокко до авангарда. Второй 
режим — вечерний. Я носталь-
гирую, выискиваю вручную 
видеоролики, рок 70-х. Что в 
этом смысле Rutube может 
предложить?

ДАВИД КОЧАРОВ: У нас большой раз-
дел аудиоконтента, в который 
входит и радио, и подкасты. Что 
касается фонового прослуши-
вания, мы, вероятно, это сдела-
ем вне пакета «Премиум», ко-
торый будет ориентирован на 
отключение рекламы. Мы стре-
мимся к тому, чтобы Rutube был 

удобным, поэтому как можно 
больше сервисов будем предо-
ставлять бесплатно.

Что касается второй части 
вопроса, на Rutube присутству-
ет аудитория 40+, лояльная к 
платформе. Эти пользователи 
любят старые фильмы. У нас 
есть подборка «Госфильмофон-
да», пакет лучших картин «Мос-
фильма», с которым мы заклю-
чили договор. Ведем перегово-
ры с «Ленфильмом». Почти весь 
советский видеоархив либо уже 
есть на Rutube, либо вот-вот бу-
дет в бесплатном доступе.
АЛЕКСАНДР МОИСЕЕВ: Мы произво-
дим и оригинальный контент. 
Проект «Байкальская миля», 
например, один из самых смот-
рибельных. Сила нашего поло-
жения в том, что Rutube входит 
в крупный холдинг, у нас есть 
другие платформы, на которых 
можно посмотреть контент. 
Правда, уже платно.

Понимаю, где я могу пересечь-
ся с контентом YouTube — в 

Google, ввожу запрос, и мне 
там показывают какие-то 
ролики, по теме в том числе. 
Понимаю, где могу пересечь-
ся с контентом «Яндекс. Ви-
део» или Kinopoisk HD. В том 
же «Яндексе». А как с контен-
том КГЕ?

А Л Е К С А Н Д Р  М О И С Е Е В :  Е с л и  м ы 
зайдем в «Яндекс» и введем на-
звание какого-нибудь проекта, 
например, шоу «Холостяк» или 
«Звезды в Африке», ссылка на 
Rutube будет на первой страни-
це. «Яндекс» наш основной по-
исковый механизм. 

Глава Комиссии Совета Фе-
дерации по информационной 
политике Алексей Пушков 
считает так: «Российские 
соцсети и видеохостинги раз-
вивать необходимо, но они не 
должны быть полным ана-
логом западных. Их необходи-
мо избавить от таких перво-
родных грехов, как, например, 
распространение токсичного 
и противоправного контен-

та». Вот если говорить об 
аналогии Rutube и YouTube, 
что вы берете на вооружение, 
от чего отказываетесь?

АЛЕКСАНДР МОИСЕЕВ: Главный за-
казчик Rutube — это не мы, и 
даже не блогер, а тот пользова-
тель, который нас смотрит. Мы 
так строили платформу в дека-
бре, когда шли по пути социаль-
ного лифта. Поскольку сейчас 
у нас объем пользовательской 
базы вырос и растет, мы соби-
раем статистику. Понятно, что 
переход с одной платформы на 
другую нелегкий. К тому же они 
— разные. Есть много вещей, ко-
торые в YouTube в целом людям 
не нравились. Например, реко-
мендательная система специ-
фическая. Когда алгоритм отла-
жен настолько, что он вам дает 
ровно то, что вы хотели искать, 
вы попадаете в информацион-
ную яму. На YouTube даже по-
явилась кнопка «посмотреть 
что-то новое». На самом деле, в 
тот момент, когда мы будем де-
лать точную копию YouTube, 
неизбежно попадем в режим 
«игры в догонялки». Наша зада-
ча — делать то, что нужно поль-
зователям.
А Л Е К С Е Й  Г Е Р М А Н ,  К И Н О Р Е Ж И С С Е Р : 
Честно скажу, я пользователь 
YouTube. Смотрю новости и 
музыкальный контент. Rutube 
себе поставил, но ровно через 
30 минут бросил: ничего не мог 
найти, хотя понимаю, что все 
совершенствуется. Но что меня 
мучает: на Rutube нет контен-
та, «Квартирника у Маргули-
са», или другого, который слу-
шают сотни тысяч людей. Я его 
не нашел. Мало историческо-
го контента, который делает 
канал «Культура». Вчера ввел 
«Вести недели» ВГТРК. Не смог 
найти. 

Не кажется ли вам, что ну-
жен ребрендинг? Наверное, 
платформа, не должна быть 
только национальной. Есть 
куда расширяться, даже во 
время санкций. Тем не менее, 
название Rutube, вместе со 
всем дизайном, все-таки воз-
можно поменять? 

ДАВИД КОЧАРОВ: Мы обновили ди-
зайн и еще будем меняться. А 
по названию — это вопрос вос-
приятия. У Rutube есть большой 
плюс — он на рынке много лет. 
Над имиджем будем работать. 
У нас появляются амбассадоры, 
которые переходят на Rutube, 
растет молодежная аудитория и 
развлекательный контент. 

Амбассадоры или лидеры мне-
ний на российских видеосер-
висах — блогеры. А тот же 
YouTube начинал с того, что 
создавал пользовательскую 
и общественную среду, где 
люди общались. Блогерами на 
YouTube были, например, Ан-
гела Меркель или Тони Блэр, 
до того, как они стали теми, 
кем их знает мир. Что нужно 
делать Rutube, чтобы лидера-
ми мнений в Сети станови-
лись лидеры мнений в жизни — 
писатели, режиссеры, спорт-
смены, актеры, политологи, 
ученые? 

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Для того чтобы 
сложилась живая среда, долж-
но быть право пользователя вы-
сказывать и обсуждать слож-
ные темы — развитие страны, 
культуры. Спорить, что не озна-
чает кричать в голос, тыкать 
пальцем или устраивать исте-
рики, — нет, но так или иначе 
искренний и понятный разго-
вор нужен. У меня есть друзья 
разных политических взглядов. 
Я их всех слушаю, в том числе на 
YouTube, и ценю внятность, ис-
кренность и незашоренность. 
Когда уйдет YouTube, а он рано 
или поздно уйдет, мне кажется, 
важно не превращаться в газе-
ту «Правда». Нам необходимо 
свое пространство умного раз-
говора. У неумного разговора 
всегда найдется множество пре-
красных людей с чудным назва-
нием «блогеры», которые бу-
дут разбивать головой арбуз на 
спор, надувать шарики... А что-
бы люди потянулись к содержа-
тельным разговорам, нужна ло-
яльность к ним и правила игры. 
И люди потянутся. Потому что 
очевидно: мы не можем быть 
Северной Кореей. Не получит-
ся. Не выдавишь тюбик назад. 
Поэтому я, как и многие, при-
шел бы на Rutube, если бы мы 
понимали правила игры. 
РОБЕРТО ПАНЧВИДЗЕ: У нас в агент-
стве Invite больше 80 блогеров, 
все они мультиплатформенные, 
у них есть «Телеграм», «Дзен», 
кто-то недавно завел аккаунт 
на Rutube. Цифры после блоки-
ровки Meta (признана экстре-
мистской организацией в Рос-
сии. — Прим. авт.), говорят сами 
за себя: большинство блогеров 
все-таки перешли в «Телеграм» 
и «ВКонтакте» — там истори-
чески бо́льшая аудитория. А в 
Rutube начали приходить толь-
ко сейчас. Если обратиться к 
истории, у YouTube большой 
поток аудитории случился за 
счет того, что это был продукт 
Google. А Rutube — это продукт 
самодостаточный.
АЛЕКСАНДР МОИСЕЕВ: Действитель-
но, YouTube является частью 
Google. И, конечно, в случае с 
YouTube есть высокочастот-
ник под названием «поиско-
вик Google», который направ-
ляет трафик с определенны-
ми объемами. Поэтому объем 
пользовательского трафика, ко-
торый связан с YouTube, напря-
мую зависит от объема поиска в 
Google.

К о гд а  м ы  г о в о р и м  п р о 
Rutube, то, чему мы неожидан-
но рады сегодня — и цифрам, ко-
торые март показал, и тому, что 
органически трафик перешел к 
нам. Платный трафик пропал. И 
для нас для всех данная ситуа-
ция хороша тем, что игра стала 
честной. Трафик, который слу-
чился на Rutube, нельзя было 
бы купить в марте. Он получил-
ся органически. Люди искали, 
где можно смотреть видео, при-
шли и нашли все, что нужно  на 
Rutube.

Я считаю, что у нас должен 
быть плюрализм площадок. 
Есть «ВК» — классная соцсеть. 
У меня сотни запросов на до-
бавление в друзья в «ВК». Но 

это разный социум. Для блоге-
ров разные площадки по-раз-
ному работают. И каждый бло-
гер, помимо площадки для об-
мена мнениями и публикации 
контента, ищет заработок.
РОБЕРТО ПАНЧВИДЗЕ: Он ищет при-
знания.
ДАВИД КОЧАРОВ: Я за то, чтобы в 
России появилась такая про-
фессия, как блогер. Фактиче-
ски это уже так. И мы не случай-
но регистрируем блогеров как 
самозанятых.

Пока у пользователей к Rutube 
дробное отношение: одни счи-
тают его «складом переза-
ливов» видео с других плат-
форм. Другие снимают видео 
для YouTube или TikTok и «до-

заливают» их и на Rutube — 
«на всякий случай». Третьи 
ждут: если оригинальный 
контент Rutube будет расти, 
то платформа станет ни-
шевым продуктом или гене-
ратором идей? Мол, тогда и 
посмотрим. Как думаете, чья 
возьмет? 

УРВАН ПАРФЕНТЬЕВ, ВЕДУЩИЙ АНАЛИТИК 

РОЦИТ (ОБЩЕСТВЕННЫЙ ЦЕНТР ИНТЕР-

НЕТ-ТЕХНОЛОГИЙ): Пока я пришел к 
выводу, что всплеск роста ауди-
тории Rutube — результат влия-
ния санкций и того, что YouTube 
может вывалиться с российско-
го рынка. Да, аудитория, кото-
рая живет на монетизацию соб-
ственного контента, заметалась. 
Google обрубил монетизацию, 
а эта аудитория работать по 
найму отвыкла. Она ищет пло-
щадки, но не факт, что придет на 
отечественные. В лучшем слу-
чае она останется мультиплат-
форменной гостьей, в худшем — 
застрянет на YouTube, даже если 
его будут блокировать. Пробле-
ма в том, что YouTube — гло-
бальная площадка, там много 
мультикультурного контента. 
Есть и локализации. Допустим, 
пользователь из России может 
смотреть индийский контент, 
латиноамериканский…

На Rutube мы сможем смот-
реть, например, азиатский 
контент?

У Р В А Н  П А Р Ф Е Н Т Ь Е В : Доминирует 
все-таки западный. То есть либо 
мы должны вернуться к при-
землению иностранных плат-
форм, либо иметь сугубо отече-
ственный контент, либо наме-
тится сосуществование. И то-
гда на Rutube за отечественным 
контентом пользователь при-
дет, но за тем же «Диснеем» он 
будет прорываться туда, где это 
есть.
Д А В И Д  К О Ч А Р О В :  Но мы не он-
лайн-кинотеатр — мы видеохо-
стинг. Что касается иностранно-

го контента, мы эксперименти-
руем: пробуем, насколько будут 
интересны индийские сериалы, 
насколько будет интересен ки-
тайский или южнокорейский, 
японский контент. Но мы ни в 
коем случае не конкурируем с 
онлайн-кинотеатрами, которые 
входят в наш холдинг.
АЛЕКСАНДР МОИСЕЕВ: Что касается 
запросов аудитории, то, думаю, 
надо отвыкать все мерить Моск-
вой и Санкт-Петербургом. Люди 
в регионах хотят видеть свои се-
риалы, свое окружение. Им не 
очень понятен человек-паук, ко-
торый лезет по стене. Это класс-
ная картинка, но на один раз. 

А что говорят цифры?
В современном мире, если 

с р а в н и в ат ь  с  за ру б е ж н ы -
ми партнерами, цифры зву-
чат не круто. Произошел пере-
смотр правил игры. YouTube 
и Facebook (признан экстре-
мистской организацией в Рос-
сии) систематически накру-
чивали такую цифровую нар-
котическую машину, где были 
миллионы, десятки миллио-
нов просмотров. Но давайте по-
смотрим чуть назад. Помните, 

был LiveJournal, и у него были 
блогеры, которые считались 
крутыми «тысячниками»? Топ-
блогеры — до 60 тысяч. А знаете, 
почему умер LiveJournal? Его 
задушили цифрами. Когда все 
перешли на смартфоны, прило-
жение LiveJournal появилось го-
раздо позже, чем у других соц-
сетей. А когда на YouTube по-
явились методики монетиза-
ции, стало довольно просто ку-
пить какой угодно трафик и его 
залить. Так достигаются мил-
лионы просмотров. И все изме-
ряется цифрами, которые до-
вольно эфемерны.

Но вдруг не стало методик 
привлечения платного трафика. 
Google отключил монетизацию 
и обнулил правила игры.

Сегодня аудитория Rutube 
составляет четверть аудитории 
YouTube. Это большая цифра. 
И правила игры честные. Нас 
смотрят те, кто действительно 
смотрит. И просто так их туда 
загнать из космоса, накрутив 
счетчик, не получится.

У Rutube есть шансы стать 
равнозначной альтернативой 
YouTube? 

УРВАН ПАРФЕНТЬЕВ: Проведу парал-
лель с телевизором. Есть некий 
ведущий. Он перешел на дру-
гой канал. Кто-то вслед за ним 
перейдет на другой канал. А 
кто-то лоялен каналу. Возьмем 
«Поле чудес». Вместо Влада Ли-
стьева пришел Леонид Якубо-
вич. Зритель остался на кана-
ле и смотрит «Поле чудес». Это 
вопрос и проблема лояльности 
аудитории. То есть основная за-
дача состоит в том, чтобы у ин-
дивидуальных производителей 
контента, на котором они за-
рабатывают, слово «блогер» 
не вызывало отторжения. Пло-
щадка здесь может помочь со-
зданием возможности для ка-
чественной монетизации. И 
возможности того, чтобы при-
шел пользователь и получил тот 
контент, который он привык по-
лучать на прошлой площадке. 
То есть, грубо говоря, чтобы за-
мена была равноценной. Если 
этого не происходит, как было с 
LiveJournal, когда люди увидели, 
что, оказывается, в соцсети мож-
но не только свой собственный 
блог вести, можно еще много 
чего дополнительного постичь, 
то — все. «ЖЖ» вымер, все око-
пались в других соцсетях. На 
мой взгляд, это процесс именно 
комплексный. И он зависит от 
того, насколько будет расти ори-
гинальный контент Rutube. Если 
не очень, то платформа станет 
нишевым продуктом, если бу-
дет набирать обороты контента 
и лидеров мнений, то шанс стать 
новым генератором идей есть. 
Пока мы в начале пути.

Алексей Алексеевич, вы — из-
вестный режиссер, станете 
блогером и послом Rutube? 

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Сейчас домонти-
рую фильм «Воздух» и стану. 
Потому что я ушел из Facebook 
(соцсеть признана экстремист-
ской в России). Хочу сказать 
важную вещь. Сложные време-
на, много IT-специалистов уез-
жают. Есть эта проблема. Мне 
кажется, что самое главное в 
наших платформах — это созда-
ние определенной экосисте-
мы самоощущения человека. И 
если она будет, то у нас начнут 
не только новые специалисты 
расти, но и будут возвращать-
ся те, кто, я надеюсь, временно 
уехали. Мне кажется, что если 
будет интересно и всем захочет-
ся заходить на Rutube, как мы 
раньше заходили на YouTube, то 
будет очень круто.  

В течение 40 дней блогеры получа-
ют на Rutube 100% дохода. Затем эту 
акцию могут продлить.  

А К Ц Е Н Т

Должно быть право пользователя выска-
зывать и обсуждать сложные темы — 
 развитие страны, культуры. Спорить, 
что не означает кричать в голос, тыкать 
пальцем или устраивать истерики

А К Ц Е Н Т

Я за то, чтобы в России появилась такая 
профессия, как блогер. Фактически это 
уже так. И мы не случайно регистрируем 
блогеров как самозанятых

7 апреля в день рождения Рунета 
в Московском планетарии в Москве 
пройдет презентация, посвященная 
обновлению национального видеохо-
стинга Rutube «Звезды ближе, чем 
кажется». А накануне сегодняшние 
руководители Rutube Александр Моисе-
ев (на фото вверху в центре), Давид 
Кочаров (справа), аналитик по инфор-
мационной безопасности РОЦИТ Урван 
Парфентьев (слева), кинорежиссер 
Алексей Герман (на фото внизу) и глава 
блогерского агентства Invite стали 
гостями «РГ». Алексей Герман сказал, 
что готов стать амбассадором — лицом 
обновленного Rutube в России. 

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2295354
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СПРАВКА «РГ»

ТОП-7 ПОПУЛЯРНЫХ ШОУ 
НА RUTUBE 
«РукоJob» — шоу о том, как сделать ремонт без ремонта. Ведущая Алиса 

Селезнева и дизайнеры делятся лайфхаками о том, как своими силами 

преобразить квартиру без рабочих, пыли и большого бюджета. 

«Наше дело» — проект, где в поединке — спортивном, музыкальном, по-

лемическом — противостоят друг другу профессионалы, любители и 

звезды. В разное время в бою сходились депутат Госдумы Виталий Ми-

лонов и шоумен Никита Джигурда, рэперы Жиган и Schokk, блогер Ар-

тем Тарасов и тяжеловес MMA Александр Емельяненко.   

«Неудобный стендап» — комики шутят в неподходящих для этого местах. 

Столовая или рынок, конный клуб или салон красоты, аквапарк или пар-

ковка — сценой может стать что угодно. Кто получит деньги, определяют 

зрители. 

«Диктант со звездой». Строгая учительница Татьяна Монахова проверя-

ет блогеров на знание русского языка и их расположенность к шуткам. 

Знания уже проверили Богдан Титомир, Пьер Нарцисс, Прохор Шаля-

пин. 

«На связующих». Ведущий Кирилл Фокин-Сазонов вместе с гостем-звез-

дой пытаются найти телефоны артистов и дозвониться до них. Шоуме-

нам придется выкручиваться, чтобы добыть заветный номер. В случае 

провала гостя ждет наказание: его номер телефона попадет в общий до-

ступ в Сеть. 

«Полупановы». Добро пожаловать в семью Полупановых. У пользова-

телей есть возможность подглядеть в замочную скважину и узнать, как 

живет самое странное и смешное семейство России. А все благодаря 

социальному работнику, который пришел навестить отвязную чету и их 

сына Федерико. 

«Смехмашина». Ведущие Денис Сундук, Артем Тяпа и Андрюха Черно-

быль рассказывают анекдоты во время поездки в такси. Ребята ставят по 

5 тысяч рублей. Их задача — по очереди рассказывать анекдоты такси-

сту, который их оценивает в баллах от 1 до 10. В конце поездки победите-

лю достанется выигрыш — 15 тысяч рублей.
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ИСТОРИЯ Сибирские 
ученые начали 
расшифровку 
старинных книг

Нейросеть 
заговорит 
по-тибетски

Ирина Штерман, «Российская газета», Иркутск

В Институте монголоведения, буддологии и тибето-
логии СО РАН хранится более 100 тысяч различных 
старинных документов на тибетском и монгольском 
языках. Это настоящий кладезь древней мудрости. Но 
лишь малая часть текстов переведена на русский язык. 
Сейчас расшифровку уникальных источников начали 
ученые центра восточных рукописей и ксилографов 
Института монголоведения, буддологии и тибетоло-
гии СО РАН  и программисты Новосибирского государ-
ственного универ-
ситета. Для этого 
они привлекли си-
стему искусствен-
ного интеллекта. 

 — В данный мо-
мент мы учим ее чи-
тать по-тибетски, 
— говорит директор 
института, акаде-
мик Борис Базаров. 
— Для этого отска-
нировали 500 стра-
ниц рукописей и ксилографов (древние книги, напеча-
танные с досок), а затем вручную набрали их на лати-
нице, используя, в основном, систему «Вайли», приня-
тую для преобразования тибетского письма в буквы 
латинского алфавита. 

 Эти 500 страниц стали «учебным пособием» для 
нейросети, которую программисты научили запоми-
нать изображение и соотносить его с сопутствующим 
текстом. Кстати, на обучение ушло всего два часа. А 
потом нейросеть прошла экзамен. Она сумела распо-
знать тибетские тексты с точностью 94 процента. Но 
ученых она не удовлетворяет. 

 — Особенность тибетской письменности заключа-
ется в том, что она слоговая, а не буквенная, — пояснил 
руководитель Центра восточных рукописей Олег Рин-
чинов. — А ксилографы от других источников отличает 
неоднородность изображения — где-то оттиск с доски 
четкий, а где-то бледный. К тому же над источниками 
поработало время. Поэтому пока достигнута не самая 
высокая точность распознавания текстов. 

 По мнению ученых, этот показатель можно довести 
и до 99 процентов, но за каждый дополнительный про-
цент потребуется серьезно работать. К примеру, чтобы 
увеличить ее до 95 процентов, понадобится «учить» 
нейросеть на дополнительной тысяче примеров, а с 95 
до 96 процентов — уже на 10 тысячах. Поэтому ручная 
транслитерация с тибетского на латиницу продолжа-
ется — проект продлен минимум на пять лет. Кстати, 
для сравнения, профессиональному переводчику-ти-
бетологу требуется от трех до десяти лет на перевод од-
ного произведения. 

— Это первый в мире опыт дешифровки тибетских 
текстов, — уверен академик Базаров. — Перевод канони-
ческих, дидактических, медицинских текстов даст бо-
лее адекватное представление о древнем знании, поз-
волит ввести в оборот колоссальный материал. Поэто-
му проект продлен и все наши усилия сейчас направ-
лены на повышение точности распознавания текстов. 
После этого с помощью нейросети мы сможем легко 
переводить первоисточники на другие языки. 

 Посетившие институт президент РАН Александр 
Сергеев и председатель СО РАН академик Вален-
тин Пармон высоко оценили потенциал хранилища 
древней мудрости не только с культурологической, 
но и с практической стороны. Например, по мнению 
Александра Сергеева, рецепты, содержащиеся в меди-
цинских книгах, могут быть использованы для изго-
товления биологически активных добавок и даже ле-
карственных препаратов. Особенно актуальным это 
становится в преддверии создания на территории Рес-
публики Бурятия биомедицинского кластера. 

 — В 2015 году китайский фармаколог Ту Юю полу-
чила Нобелевскую премию за открытие нового сред-
ства для лечения малярии. Этот препарат значительно 
снизил уровень смертности среди заболевших маля-
рией. Получают его из полыни, — привел один из са-
мых ярких примеров использования древних знаний 
в современности Борис Базаров. — А ведь существует 
трактат об охлажденной полыни древнего тибетско-
го автора. Сколько еще открытий для пользы челове-
честву таит в себе тибетская мудрость? Скоро узнаем. 
А когда отработаем этот алгоритм, добьемся стабиль-
но работающей системы, то обязательно займемся де-
шифровкой и старомонгольских текстов. Уверен, и в 
этом направлении нас тоже ждет научный прорыв.  

АКТУАЛЬНО Как преодолеть зависимость от импорта 
в критических областях экономики

Сами сделаем

Юрий Медведев

Ч
ем российская нау-
ка и промышлен-
ность могут отве-
тить на санкцион-
ный удар? Об этом 
шел разговор на за-
седании президиума 
РАН. Начали с само-
го актуального для 

каждого человека — медицины. 
Сегодня зависимость от ино-
странной техники составляет 
около 80 процентов. 

А ведь в России есть соб-
ственные разработки, способ-
ные заменить зарубежные. Са-
мый яркий пример — магнит-
ный резонансный томограф. 
Главный инструмент современ-
ной диагностики. Как говорят 
врачи, мы без таких приборов 
как без рук. Он выявляет пато-
логии, в том числе опухоли, на 
самой ранней стадии. Эта тех-
ника в России не производится.

МРТ — медицинский чемпи-
он по стоимости, около 90 мил-
лионов рублей. Снизить ее сра-
зу на 30 процентов может раз-
работка Физического институ-
та РАН. А еще российский аппа-
рат будет намного компактней 
занимающего большой кабинет 
«иностранца». О  сути прорыва 
рассказал доктор физико-мате-
матических наук Евгений Де-
михов.

— Это очень сложный при-
бор, в котором для охлаждения 
сверхпроводящих магнитов 
применяется дорогой и требу-
ющий специального обслужи-
вания жидкий гелий, — говорит 
ученый. — В нашей конструкции 
мы вообще от него отказались, 
что позволило  сделать прибор 
дешевле, гораздо меньше по раз-
меру. Благодаря пространствен-
ному разрешению в 0,5 милли-
метра томограф может с высо-
кой точностью диагностировать 
мельчайшие патологии. Он не 
только способен заменить им-
портные разработки, но и обла-
дает высоким экспортным по-
тенциалом. Важно, что с ним мо-
жет работать простая медсестра. 

Демихов подчеркивает, что 
российский МРТ сейчас на 70 
процентов  состоит из комплек-
тующих российского произ-
водства, оставшуюся часть 
готовы заместить предприя-
тия оборонного комплекса, в 
частности из Воронежа. «Там 
взяли на себя часть недостаю-
щих блоков. Мы их протестиро-
вали, они вполне удовлетворя-
ют нашим требованиям», — ска-
зал Демихов. 

Крайне важно, что на этом 
аппарате установлено отече-
ственное ПО, обеспечивая пол-
ную защиту от внешнего про-
никновения. Дело в том, что 
все импортные томографы, ко-
торые стоят в наших клиниках, 
через интернет подсоединены к 
производителю, и он имеет воз-
можность считать любую томо-
грамму. 

Когда в медицинских каби-
нетах могут появиться отече-
ственные  МРТ? По словам Де-
михова, после доводки прибо-
ра, на что потребуется 1—1,5 
года, можно начинать серий-
ный выпуск. При финансирова-
нии 4,5 миллиарда рублей пла-
нируется выпустить 60 аппара-
тов в год. За реализацию проек-
та взялась компания «Швабе», 

которая входит  в состав кон-
церна «Ростех». Об этом заявил 
на заседании заместитель гене-
рального директора компании 
Сергей Дмитроченко. Кроме 
того, представитель «Росатома» 
сообщил, что и эта организация 
готова подключиться к серий-
ному выпуску. 

Сообщение Демихова вы-
звало у академиков лавину ком-
ментариев и вопросов. Напри-
мер, было отмечено, что сего-
дня по числу МРТ на миллион 
жителей Россия в разы отстает 
от многих стран. А ведь он необ-
ходим не только в медицине. 
Его сфера применения намного 
шире, скажем, он может улуч-
шать память, готовить и опе-
раторов для различных произ-

водств, и даже военных. Рос-
сия должна иметь собственную 
технологию и производство 
МРТ. По мнению академика Пи-
радова, выделяемых сегодня 
4,5 миллиарда рублей на этот 
проект  недостаточно. Финан-
сирование надо увеличить в 
разы. 

Академики обратили внима-
ние еще на один аспект  пробле-
мы. В сложившейся сейчас экс-
тремальной ситуации все заяв-
ляют — мы на все готовы. Пред-
приятия готовы брать разра-
ботки российских ученых и 
выпускать отечественную тех-
нику, медики ее покупать и ис-
пользовать. Словом, да здрав-
ствует импортозамещение. Но 
эти призывы создавать свое 
звучат много лет, написаны и 
утверждены  программы, ис-

трачены миллиарды рублей. 
А итог? Как сказал вице-пре-
зидент РАН Владимир Чехо-
нин, импортозамещение меди-
цинской техники практически 
провалено. 

Но готовы ли сейчас меди-
ки ждать отечественный томо-
граф? Не начнут ли они искать 
гибкую логистику, чтобы про-
должать закупать импорт? А 
если через 2—3 года он офици-
ально вернется в Россию, что 
будет с российским томогра-
фом? Не истратим ли в очеред-
ной раз миллиарды впустую? 

По мнению академиков, надо 
срочно принимать законы, а 
самое главное — механизмы их 
реализации, для поддержки 
отечественного производителя, 

позволят создавать собствен-
ную технику мирового уровня. 
Кстати, даже те приборы, произ-
водство которых уже освоено, 
нередко выпускаются в мизер-
ных масштабах. Как, напри-
мер, системы нейронавигации 
«Мультитрек», о чем рассказал  
академик Владимир Крылов. 
Эти аппараты во время слож-
нейших операций, в том числе 
и на мозге, с высочайшей точно-
стью контролируют действия 
хирурга, позволяя избегать по-
вреждений мозга. В дальнейшем 
ученые планируют использо-
вать эту систему в челюстно-ли-
цевой хирургии, операциях на 
позвоночнике, органах ЛОР, ор-
топедических операций.

В России системы нейрона-
вигации изготавливает одно 
из оборонных  предприятий. 

Но их доля всего 10 процентов, 
остальное приходится на им-
порт, который, кстати, в 2—3 
раза дороже. Выпуск этой на-
шей медицинской техники, по 
мнению академиков,  надо уве-
личить в разы, а значит, суще-
ственно повысить финансиро-
вание. 

Академики рассмотрели си-
туацию с импортозамещением 
и в таких ключевых для нашей 
экономики отраслях, как нефте-
переработка, нефтехимия и хи-
мия полимеров. В стране рабо-
тают приобретенные в свое вре-
мя за границей крупные пред-
приятия, которые выпускают 
широкий ассортимент продук-
ции. Они в разной степени за-
висят от импортных техноло-
гий. Но практически у всех есть 
общее слабое место — реагенты, 
присадки и катализаторы. От 
этих компонентов зависит ход 
технологических процессов, в 
том числе глубина  переработки  
сырья. 

Особое внимание участники 
заседания обратили на катали-
заторы. По словам заместителя 
директора Института катализа 
им. Г.К. Борескова СО РАН Алек-
сандра Носкова, по разным от-
раслям зависимость от их им-
порта составляет от 50 процен-
тов до 100. 

— Менее всего в ближайшие 
годы санкционный удар скажет-
ся на нефтепереработке. Заво-
ды, аппараты, каталитические 
реакторы — все это исторически 
базировалось на отечествен-
ных технологиях. Конечно, есть 
отдельные «узкие» места, но до-
статочно быстро, в течение по-
лугода-года, они могут быть за-
крыты, — сказал ученый. 

А вот в нефтехимии все го-
раздо серьезней. По многим по-
зициям у нас почти полная за-
висимость от иностранных ка-
тализаторов. Если поставки 
прекратятся, некоторые произ-
водства могут быть останов-
лены.  

С нехваткой катализаторов 
могут столкнуться шинная и ла-
кокрасочная промышленности. 

Сложности будут и в пищевой 
отрасли, в частности, по произ-
водству маргарина, который 
широко используется в конди-
терских и хлебобулочных изде-
лиях. Сейчас почти все россий-
ские заводы работают на им-
портных катализаторах, многие 
из которых одноразовые. И это 
тоже грозит остановкой произ-
водства. 

Насколько в целом критич-
на ситуация с катализаторами? 
«У нас есть заделы, чтобы вме-
сте с предприятиями решить 
проблему, но для этого нужно 
время, — сказал Александр Нос-
ков. — Сколько? Зависит от того, 
как будет организована работа, 
налажено эффективное взаимо-
действие науки и промышлен-
ности, словом, создана иннова-
ционная система для внедрения 
разработок». 

В том, что российские уче-
ные способны создать отече-
ственную технику мирового 
уровня и для медицины, и для 
химии, и для других отраслей 
экономики, сомнений нет. Тем 
более что по многим позициям 
в портфеле науки имеются заде-
лы, которые многие годы оста-
вались невостребованными. Не 
покидали стены лабораторий. 
Но, как говорится, не было бы 
счастья, да несчастье помогло. В 
нынешней экстремальной ситу-
ации нужны экстраординарные 
действия, чтобы свести эффект 
санкций к минимуму. 

И РАН предложил конкрет-
ный набор мер в области неф-
тепереработки, нефтехимии и 
химии полимеров. Среди них — 
создать государственную тех-
нологическую компанию, ко-
торая будет заниматься вне-
дрением перспективных разра-
боток российских ученых. Так-
же необходимо сформировать 
пояс малых предприятий в со-
ставе химических кластеров, в 
том числе и вокруг профильных 
академических институтов, для 
разработки и выпуска химиче-
ской продукции высоких пере-
делов для скорейшего решения 
проблемы импортозамещения.

Очевидно, все эти меры 
«бьют» в одну точку — преодо-
леть разрыв между наукой 
и промышленностью. А ведь 
принципиально иная ситуация 
в  нашей оборонке. «Там давно 
отработан эффективный меха-
низм внедрения научных  разра-
боток, многие виды нашей воен-
ной техники являются лучшими 
в мире. Это пример подлинной 
импортонезависимости, — ска-
зал корреспонденту «РГ» пре-
зидент РАН Александр Сергеев. 
— У нас нет времени на раскачку 
и права на ошибки, на длитель-
ное налаживание контактов. 
Надо двигаться быстро, предла-
гая наиболее эффективные ре-
шения. Так работали Королев и 
Келдыш, этот опыт перешел в 
нашу оборонку. Во главе проек-
та главный конструктор и глав-
ный научный руководитель. Та-
кой тандем работает в постоян-
ном контакте, оперативно ре-
шает возникающие вопросы. 
Аналогичный подход для созда-
ния высокотехнологичной тех-
ники мы предлагаем применить 
сейчас на гражданке», — сказал 
президент РАН.  

Томограф Евгения Демихова 
не только заменит импорт, 
но и может стать нашим экспортом. 

А К Ц Е Н Т

Через 1—1,5 года должен начаться 
серийный выпуск российского МРТ 
уникальной конструкции. 
Он на 30 процентов дешевле 
импортных аналогов

ПРОРЫВ  

Открыт полный 
геном человека

ЕСТЬ ЭТАЛОН!

Аркадий Симонов

В науке произошло истори-
ческое событие. Полностью 
расшифрован геном человека. 
Это поставило точку в исследо-
ваниях, которые длились почти 
30 лет. Как известно,  получить 
полную последовательность 
генов ученые пытались с мо-
мента старта проекта «Геном 
человека», начавшегося в 1990 
году. Значительная часть была 
расшифрована в 2003 году, и 
тогда ученые получили воз-
можность детально изучить, 
как был устроен человеческий 
геном и все 46 его хромосом. 

Однако некоторые участки 
оставались «белыми пятнами». 
Дело в том, что в геноме чело-
века присутствует множество 
повторяющихся участков, точ-
ную длину, структуру и роль 
которых ученые не могли уста-
новить. Попытки предприни-
мались  неоднократно, но суще-
ствующие технологии не позво-
ляли расшифровать некоторые 
части. И вот научный журнал 
Science сообщил, что биоло-
ги из США, России, Велико-
британии и ряда других стран 
завершили проект по полной 
расшифровке генома человека, 
в том числе всех повторяющих-
ся участков и труднодоступных 
сегментов. 

В этих исследованиях участ-
вовали и российские ученые, в 
том числе молекулярный био-
лог Евгений Рогаев, директор 
Научного центра генетики и 
наук о жизни Университета 
«Сириус». По его словам, рос-
сияне внесли ключевой вклад в 
расшифровку центромер, цен-
тральных участков хромосом, 
к которым присоединяются 
белки для «буксировки» копий 
хромосом при делении клеток. 

Это фундаментальное дости-
жение ученых разных стран те-
перь доступно для использова-
ния всем членам мирового науч-
ного сообщества. Эталонный 
образец, который может быть 
использован в медико-генетиче-
ских лабораториях для поиска 
мутаций, связанных с различ-
ными заболеваниями.  

МЕДИЦИНА 
Мобильник 
не опасен 
для здоровья

БЕЗОПАСНЫЙ 
РАЗГОВОР 
Сергей Деменко

Тема о вреде мобильников 
для здоровья стала во многих 
СМИ практически постоянной. 
Причем особый акцент сделан 
на онкологии. Хотя авторитет-
ные ученые опровергают ка-
кое-либо опасное влияние та-
ких телефонов, но опыт самых 
разнообразных страшилок по-
казывает, что изменить сло-
жившее предубеждение доволь-
но сложно. 

Очередную попытку снять с 
мобильников обвинение сдела-
ли ученые Оксфордского уни-
верситета вместе с коллегами 
из Международного агентства 
по изучению рака. 

Они анализировали, по-
явится ли в будущем опухоль 
у изначально здоровых лю-
дей. Изучались медицинские 
данные около 800 тыс. жен-
щин, родившихся между 1935 
и 1950 гг. В 2001 и в 2011 годах 
они ответили, сколько време-
ни разговаривают по мобиль-
ной связи. Эти данные сопо-
ставили с медицинскими све-
дениями, которые охватывали 
еще 14 лет после 2011 г. Ока-
залось, что из всех опрошен-
ных только у 0,42% появились 
опухоли мозга — и никакой свя-
зи с мобильниками  не было. У 
тех, кто ими пользовался, опу-
холи появлялись с той же ве-
роятностью, что и у тех, кто 
ими не пользовался. В этом 
смысле не было никаких отли-
чий, связанных с видом опухо-
ли или ее расположением, то 
есть опухоли в височных ча-
стях мозга возникали не чаще, 
чем в каких-либо других, если 
опять же рассматривать их 
в связи с разговорами по мо-
бильнику. Материал опубли-
кован в Journal of the National 
Cancer Institute. Правда, стоит 
уточнить, что из тех, чьи дан-
ные анализировали в иссле-
довании, только 18% разгова-
ривают по телефону довольно 
длительное время. 

Так что тут еще предстоит 
исследовать особых мобиль-
ных говорунов, которые готовы 
разговаривать часами, причем 
каждый день. Что касается воз-
раста, то опухоли чаще встре-
чаются у пожилых, чем у моло-
дых.  

Особенность 
тибетской пись-
менности в том, 
что она слоговая, 
а не буквенная

Крупнейшие научные издательства мира заявили, что они приостанавли-

вают продажу своей продукции организациям России и Беларуси. По 

сути, нашим вузам и институтам закрывают доступ к зарубежным науч-

ным журналам и базам. По оценке вице-президента РАН Алексея Хохло-

ва, Россия потеряет 97,5% мировой научной продукции, распространяе-

мой по подписке. Наши ученые называют решение «попыткой убийства 

российской науки». Впрочем, они надеются, что полностью перекрыть 

доступ к знаниям в современном мире невозможно. Ведь часть научной 

информации будет доступна благодаря журналам «открытого доступа». 

Доля таких статей в ведущих мировых научных журналах уже сейчас 

превышает 35% и в дальнейшем будет только увеличиваться. А кто-то не 

исключает, что начнет процветать пиратство и нелегальное скачивание 

научных журналов. 

Сколько еще открытий для пользы человечеству таит в себе 
тибетская мудрость? Скоро узнаем.

Справка «РГ»

Институт монголоведения, буддологии и тибетологии 

СО РАН обладает одним из крупнейших в мире собранием 

старинных книг на тибетском и монгольском языках, ар-

хивных документов, аудиозаписей, фотографий, видеоза-

писей. Эти раритеты собирались 100 лет. Всего в фондах — 

более 100 тысяч письменных памятников на тибетском 

языке и 7 тысяч — на старописьменном монгольском. Это 

философская, медицинская, религиозная литература. Са-

мые старые из документов датированы XVI веком, а тексты 

в них — еще старше. Среди собрания раритетов около 170 

отдельных медицинских сочинений, посвященных медита-

тивным техникам, акупунктуре, хирургии, фармакологии. 

Из них только 10 процентов переведены на русский язык.

Михаил Эскиндаров, 
президент Финансового 
университета 
при правительстве РФ:
— Мир не ограничивается страна-

ми, которые объявили санкции. 

Есть Китай, Индия, Латинская Аме-

рика, через них мы можем рабо-

тать. Получать научную информа-

цию, но другим путем.

Константин Северинов, 
профессор Сколтеха 
и Университета Ратгерса 
(США):
— Хочу напомнить, что лет 15 на-

зад централизованных подписок 

на иностранные научные издания 

в наших институтах вообще не 

было. Они появились, когда пра-

вительством были выделены 

большие суммы, и организации 

стали получать такую литературу. 

Как выходили из положения? 

Действовали частным путем. 

Например, просили знакомых 

коллег выслать коды доступа к 

иностранным библиотекам или 

сами статьи. Были и другие вари-

анты. Сейчас, думаю, ученым 

придется вернуться к такой прак-

тике.
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Полностью перекрыть доступ к знаниям в современном мире невозможно. 
К ним есть много путей. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 

До 500 исков поступило 
в национальные суды 
стран ЕС от россиян

Ресурс защиты

Владимир Емельяненко 

Рост русофобии и инфовойн в ЕС и США привели к 
тому, что нарушение прав россиян и соотечественни-
ков за рубежом стало системным, заявил член СПЧ 
Александр Брод. Вал этих нарушений по этническо-
му признаку он сравнил с «мраком в Германии 30-х 
годов против евреев».  СПЧ не успевает регистриро-
вать факты преследования. Совет их поделил на груп-
пы. Это нападения по признаку разговора на русском 
языке; оскорбления в быту и на транспорте; пресле-
дование студентов и их отчисление из вузов; травля 
детей в школах и соцсетях; запрет на авиасообщение; 
избиения на улицах; отказ в оказании медицинских 
услуг; запрет русской культуры; отказ обслуживать 
в ресторанах; ис-
ключение из меж-
дународных спор-
тивных соревнова-
ний; осквернение 
российских памят-
ников; принужде-
ние к осуждению 
РФ и признанию ее 
«вины за междуна-
родные преступ-
ления».

— К этим нару-
шениям добавилась индифферентность полиции к ху-
лиганам, что  порождает синдром безнаказанности в 
ФРГ, Греции, Польше, в других странах, — говорит Алек-
сандр Брод. — Причем с криками «За Украину» укра-
инские беженцы-хулиганы  нападают и на детей. Рас-
тут угрозы в адрес бывших российских немцев «пако-
вать чемоданы», россиян отказываются обслуживать 
в банках Франции. Финляндия и Нидерланды пиратски 
захватили российские культурные ценности, которые 
были в этих странах на выставках.  

Правда, как ответил правозащитник, начинает расти 
и солидарность с россиянами. В Греции, Германии, Ита-
лии, Армении, Бельгии, США, Китае — всего в 22 стра-
нах, прошли  митинги «Хватит ненавидеть русских!». 

— В этих условиях обращаться в ООН и ОБСЕ бес-
смысленно, — считает вице-президент Международно-
го союза адвокатов Сергей Бородин, — международное 
право в том виде, в каком оно провозглашалось ООН 
и ОБСЕ — равенства всех перед законом, умерло. Пра-
во работает в режиме национальной юрисдикции. Ре-
сурс для  защиты соотечественников и россиян, ока-
завшихся за рубежом, есть. Это помощь в обращении 
в суды местной юрисдикции. Она точечная, но нужно 
завалить исками страны нарушения прав, с  тем чтобы, 
когда стихнет русофобия, предъявить правовой счет.  

По данным Бородина, в судах ФРГ рассматривается 
до 300 исков от россиян, в Испании — до 50. По Греции, 
Франции и Италии статистики нет, но есть факты об-
ращений в местные суды. По данным СПЧ, до 500 ис-
ков в суды национальной юрисдикции стран ЕС посту-
пило от россиян против нарушения их прав и пресле-
дования по этническому признаку. Только так можно 
защитить людей и дать юридическую оценку тотально-
му нарушению их прав и свобод.  

ТОЛЬКО В «РГ» Как повысить эффективность 
производства в условиях санкций

Терпение и труд

Алексей Дуэль 

П
овышение эффек-
тивности работы 
компаний сейчас 
нацелено не толь-
ко на увеличение 
прибыли, но и на 
максимально бы-
строе импортоза-
мещение. Без этого 

будет сложно сохранить рабо-
тоспособность всей экономи-
ки в целом, рассказал в интер-
вью «Российской газете» ген-
директор Федерального центра 
компетенций — оператора нац-
проекта «Производительность 
труда» Николай Соломон.

Как повышать эффектив-
ность работы производств, 
если конвейеры встают из-за 
недостатка компонентов и 
разорванных логистических 
связей?

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Единственный 
способ решить эту проблему — 
искать других поставщиков, 
менять транспортную схему, 
чтобы все потекло, только че-
рез другие ручейки. Помни-
те, в детстве мы играли с талой 
водой: положил ветку, поток 
перекрыл, а потом ручей нашел 
себе другой путь и устремился 
дальше. Вот этим и надо зани-
маться. 

В скором времени появятся 
небольшие или средние компа-
нии, которые будут создавать 
новые пути транспорта и по-
ставки. Они смогут обеспечи-
вать и промышленность компо-
нентами, и потребителей самы-
ми обычными товарами, с кото-
рыми сейчас возникли перебои. 
Я думаю, бизнес сориентирует-
ся довольно быстро.

Но это лишнее звено, дополни-
тельные издержки…

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Сначала надо 
преодолеть кризис дефицита 
продукции, заместить импорт-
ные поставки. Если мы не уве-
личим выпуск самолетов «Су-
хого», то может оказаться так, 
что нам просто не на чем будет 
летать. И тут в моменте уже не 
так важно, сколько будет сто-
ить каждый борт, для начала 
надо сделать так, чтобы они в 
принципе были. Это как кис-
лород для реанимации: он про-
сто должен там быть; для чело-
века, оказавшегося на ИВЛ, не 
играет никакой роли, ни кто 

его произвел, ни кто доставил, 
он не имеет цены — просто бес-
ценен. А вот когда сам необхо-
димый ресурс уже есть, насту-
пает время бороться за его эф-
фективное производство и ис-
пользование. 

Напомню, в прошлом году 
специалисты ФЦК по заказу 
минздрава работали в «крас-
ных зонах» ковидных больниц, 
предложили, как можно сэко-
номить 20% расходуемого кис-
лорода, не сокращая его потреб-
ление пациентами. В пиковые 
периоды пандемии он был бук-
вально на вес золота. Это то на-
ращивание эффективности, ко-
торым нам предстоит заняться 
в ближайшее время. 

Сегодня в портфеле ФЦК 
есть множество кейсов из са-
мых разных отраслей, в том 
числе тех, по которым санкции 
ударили больнее всего: авиа-
строение, автомобильная про-
мышленность, фармацевти-
ка, машиностроение, логисти-
ка. Многие вошли в нацпроект 
«Производительность труда», 
который курирует первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов, 
как раз в текущем году.

Насколько значительный 
вклад в рост ВВП дает рабо-
та ФЦК на предприятиях?

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Мы смотрим 
данные по налоговой отчетно-
сти, они самые точные. У тех 
1300 компаний, которые пол-
ностью отработали с ФЦК цикл 
повышения производитель-
ности, к 2020 году прирост до-
бавленной стоимости составил 
136 млрд рублей. Сейчас в нац-
проекте задействовано более 3 
тысяч предприятий, их общая 
выручка — 8,2 трлн рублей, при-
мерно как у «Газпрома». 

Экспертиза ФЦК в среднем 
дает прирост производитель-
ности труда у наших «подопеч-
ных» — 12% в год, а средний по-
казатель у предприятий анало-
гичных отраслей, не участву-
ющих в нацпроекте, в два раза 
меньше — не выше 7%. 

Приведу пару-тройку при-
меров: Казанский агрегатный 
завод (производит запчасти и 
детали для авиации и косми-
ческих аппаратов) — плюс 150 
млн рублей выручки по ито-
гам участия в проекте, рост вы-
работки на одного рабочего — 
13%. Схожего эффекта (также 
плюс 150 млн рублей) удалось 
добиться крупной логистиче-
ской компании «Байт Транзит» 
в Новосибирске — они почти 
на 23% сократили время об-
служивания клиентов, за счет 
чего у них на четверть выросли 
объемы перевозок и на 17% — 
выручка. В производстве авто-
мобильных комплектующих 
у нас есть примеры буквально 

«взрывного» роста произво-
дительности — так, небольшая 
компания «ВЕЛАМ-РУС» из 
Нижегородской области уве-
личила выработку в три раза, а 
«РУСАМ» из Санкт-Петербур-
га — в 2,5 раза. 

Сколько Россия теряет из-за 
недостаточной эффективно-
сти экономики?

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: У нас есть та-
кая оценка. На всех 6,5 тысячи 
предприятий, которые долж-
ны к 2024 году пройти через 
нацпроект «Производитель-
ность труда», потери из-за не-
эффективности могли бы со-
ставить 700 млрд рублей. Всего 
же в отраслях, охваченных нац-
проектом, работает более 35 
тысяч похожих предприятий. 
Получается на круг около 4 
трлн рублей. Причем на круп-
ных производствах эффект еще 
больше. Это резерв, который 
можно и нужно использовать 
для экономического роста. Осо-
бенно в нынешних условиях.

Насколько увеличиваются до-
ходы работников при росте 
эффективности труда всей 
компании?

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Средний рост 
зарплат в компаниях — участни-
ках нацпроекта — 11%, на пол-
процента увеличилась числен-
ность работников на этих пред-
приятиях. То есть рост эффек-
тивности ФЦК обеспечивает не 
за счет сокращения персонала, 
а за счет наращивания выпуска 
продукции, снижения ее себе-
стоимости, как следствие — уве-
личения доли рынка.

Это рост занятости на 
0,5% — он заметен на прак-
тике? Может, в каком-то по-
селке за счет него удалось побе-
дить безработицу?

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Такие явления 
мы специально не отслежива-
ем. Но да, в малых городах это 

очень заметно. Например, в 
уральском городке Суксун с 
населением меньше 10 тысяч 
человек работает завод, кото-
рый выпускает промышленные 
средства защиты — каски и тому 
подобное. Эксперты ФЦК вы-
яснили, что без всяких вложе-
ний можно увеличить выпуск 
продукции вдвое — достаточно 
только перестроить процесс. 
При этом себестоимость од-
ной каски получалась на треть 
меньше, чем у конкурентов. За-
казы пошли, обороты выросли, 
завод вошел в десятку крупней-
ших российских производи-
телей СИЗ. В итоге предприятие 
подняло зарплаты, и люди, ко-
торые раньше ездили за 150 км 
трудиться в Пермь, пришли ра-
ботать на новые вакансии — им 
так оказалось выгоднее и удоб-
нее, чем мотаться туда-сюда.

В России производительность 
труда высокая или низкая?

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: В России на час 
отработанного времени прихо-
дится 33 доллара добавленной 
стоимости. Это данные за 2020 
год, более свежих пока нет. Для 
сравнения: в Норвегии тот же 
показатель — 85 долларов в час, 
в среднем по Европе — 60, от 
этих значений мы отстаем в два 
раза. Все зависит от конкретных 
отраслей и производств. Очень 
сложно сравнивать производи-
тельность оператора АЭС и ра-
бочего на автозаводе. При этом 
продолжительность рабочего 
времени в пересчете на одно-
го человека в среднем по Рос-
сии примерно на 10% больше, 
чем, например, в Германии. То 
есть мы затыкаем свою неэф-
фективность переработками. 
При производстве молочных 
продуктов у нас производи-
тельность ниже, чем в Белару-
си, а от США мы отстаем в пять-
семь раз. Зато по динамике ро-
ста производительности труда 
у нас, наверное, лучшие показа-
тели в мире — с низкой базы при-
растить намного проще.

Есть ли предел повышения эф-
фективности работы кон-
кретного предприятия?

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: Нет, всегда есть 
что улучшить и довести до ума. 
У нас были участники проекта, 
которые сами до нашего при-
хода модернизировали произ-
водственный процесс и встре-
чали специалистов ФЦК с гордо 
поднятой головой: «Ну-ка, что 
же вы нам предложите?» Я сам 
на одном таком производстве за 
час заметил несколько изъянов, 
предложил их устранить, и со 
мной согласились. После этого 
отношение резко изменилось. 
Ребята молодцы, они занялись 
важной работой, мы же им по-
можем сделать ее еще лучше. 

На заводах «Тойоты» сейчас 
контролируют не только каж-
дое движение рабочего у кон-
вейера, но и малейшее измене-
ние направления взгляда. Это 
позволяет оптимизировать ра-
боту, контролировать эффек-
тивность труда уже до секунды. 
У нас такого пока нет. Так что 
возможностей еще очень много, 
ими надо обязательно восполь-
зоваться.  

Кто сказал, что один в поле 
не воин? А если разгружать все это 
неделю подряд без сна и отдыха?!

Николай Соломон: В скором времени появятся небольшие или средние 
компании, которые будут создавать новые пути транспорта и поставки. 

А К Ц Е Н Т

Из-за низкой эффективности ряда 
производств российская экономика 
теряет до четырех триллионов рублей

СЛЕДСТВИЕ СК успешно 
расследует старые 
нераскрытые преступления

Дела из далекого 
прошлого

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ объ-
явил, что завершил расследо-
вание очень старого уголовно-
го дела, которое не могли рас-
крыть почти тридцать лет. 

На скамью подсудимых ся-
дет 49-летний житель Респуб-
лики Башкортостан, который 
был абсолютно уверен — за дав-
нее убийство, совершенное им, 
отвечать не придется. 

Вот что об этом рассказали в 
СК. Преступление было совер-
шено в Нижневартовске поздней 
декабрьской ночью 1994 года. 
В час ночи приехавший в город 
будущий убийца оказался не-
далеко от гаражей, стоявших 
впритык к жилым домам. Что 
он там делал, уже и не помнит. 
Был пьян. И ему не понравил-
ся прохожий — житель Нижне-
вартовска 1969 года рождения. 

Подчеркнем, убийца это-
го человека не знал, просто тот 
ему не понравился, а может, 
сказал что обидное. Приезжий 
дважды ударил этого человека 
ножом. Раненый скончался там 
же, у гаражей.

В ту же ночь этот человек сел 
на поезд и уехал. Потом не раз 
менял адреса — жил в Пермском 
крае, затем в разных городах 
Башкирии. Но все равно боял-
ся и через три года после убий-
ства купил документы на вы-
мышленное имя. Удивительно, 
за эти годы он под фальшивыми 
именем и фамилией дважды был 
судим. Даже нашел подругу, жил 
с ней не один год, у них родился 
ребенок, но и гражданская жена 
не знала настоящих имени и фа-
милии своего мужа. Убийца был 
уверен: его уже давно не ищут. 

Между тем раскрытие пре-
ступлений прошлых лет — это 
сегодня целое направление 
работы Следственного коми-
тета. Не секрет, что часть пре-
ступлений не удается раскрыть 
сразу. Да еще массу таких тяж-
ких дел ведомство Александра 
Бастрыкина получило «по на-
следству», когда создавалось. 
И сегодня уже отточена специ-
альная тактика работы с таки-
ми «висяками». 

В Управлении Следствен-
ного комитета по ХМАО—Югре 
была создана следственно-опе-
ративная группа, состоящая из 
самых опытных следователей 
и сотрудников уголовного ро-
зыска УМВД России. Именно в 
таких группах идет совместная 
выработка тактики и методов 
раскрытия подобных преступ-
лений, ведутся систематиче-
ские обсуждения результатов 
работы. Серьезно помогает 
современная криминалистиче-
ская техника. 

Вот и по этому нераскрыто-
му убийству 1994 года прове-
ли дополнительные исследова-
ния предметов и следов, обна-
руженных и изъятых на месте 
преступления. Они позволили 
идентифицировать обвиняе-
мого, установить его фактиче-

ские фамилию, имя и отчество, 
а главное, установить место, где 
этот гражданин обитает. В июле 
2021 года он был задержан, 
его отвезли в Нижневартовск. 
Когда ему выложили все улики, 
вину признал.

Практически в тот же день, 
когда в этом деле была постав-
лена точка, Управление СК по 
Новгородской области объяви-
ло о возобновлении расследо-
вания уголовного дела, возбу-
жденного еще в 2004 году. Тогда 
неизвестный с ножом прямо в 
городе напал на 38-летнюю жи-
тельницу Великого Новгорода.

Насильник попытался убить 
жертву. Раны в грудь и живот 
оказались серьезными, но жен-
щина выкарабкалась.

 С самого начала у следствия 
были подозрения на конкрет-
ного человека, но он успел сбе-
жать. «Расследование осложня-
лось также тем, что потерпев-
шая сменила место жительства, 
выехав за пределы Российской 
Федерации», — объяснили в СК.

В октябре 2021 года ход 
расследования этого дела был 
поставлен на контроль заме-
стителем председателя СК РФ 
Александром Клаусом. Уголов-
ное дело изучили в Криминали-
стическом центре СК РФ. 

Все тайны экспертиз в след-
ственном ведомстве не раскры-
вают, но подчеркивают, что нет 
преступников, после которых 
не остается следов. 

В итоге напавший — 37-лет-
ний гражданин — был задержан. 
Сейчас по ходатайству следова-
теля ему избрана мера пресече-
ния — заключение под стражу. 
Ему предъявлено тяжкое обви-
нение в двух преступлениях — 
покушении на убийство и изна-
силовании. 

С каждым годом таких «ста-
рых дел» раскрывается все 
больше. 

— В 2021 году в результате 
работы, проведенной следо-
вателями и криминалистами 
следственных органов СК РФ, 
раскрыто 6913 преступлений 
прошлых лет, что на 8,9 процен-
та больше, чем в 2020 году, — 
рассказали в СК.

Всего же с момента образо-
вания Следственного комите-
та РФ его специалистами было 
раскрыто больше 90 тысяч 
подобных преступлений давно 
минувших лет.  

ДЕНЬГИ Пленум Верховного суда 
продлил срок обжалования 
судебных приказов

Поспорим 
с долгами

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда РФ 
внес правки в два своих поста-
новления. Первое  касается 
судебных приказов, второе — 
упрощенной процедуры раз-
бирательства. Самое главное: 
повышается защита граждан от 
«тайных приказов», когда чело-
века заочно вгоняют в долги. 

Процедура судебного при-
каза подразумевает очень про-
стую схему: взыскатель прино-
сит заявление, прикладывает 
документы, и суд тут же выпи-
сывает приказ, что такой-то и 
такой-то обязан заплатить. Но 
есть условие: должник не дол-
жен возражать. Если же у него 
есть какие-то сомнения насчет 
долга, достаточно подать заяв-
ление, чтобы приказ отменили.

При этом, как подчеркивает 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Вла-
димир Груздев, крайне важно, 
чтобы возражения были пода-
ны вовремя.

Проблема в том, что зача-
стую люди не подозревают о 
вынесенном в их отношении 
судебном приказе. «Соответ-
ственно, они лишаются воз-
можности вовремя заявить о 
своем несогласии», — пояснил 
Владимир Груздев. По его сло-
вам, принятые постановления 

направлены на совершенство-
вание приказного и упрощен-
ного производства. В том числе  
повышается эффективность си-
стемы уведомления о вынесен-
ных судебных приказах.

Поправки предусматрива-
ют, что мировой судья обязан 
направить должнику копию до-
кумента в течение пяти дней со 
дня вынесения приказа.

Также, как отмечает адво-
кат Вячеслав Голенев, в поста-
новлении разрешается вопрос 
о порядке исчисления сроков 
заявления должником возраже-
ний против судебного приказа. 
В таких случаях даже один день 
имеет большое значение: прой-
дет срок, и отменить приказ 
станет гораздо сложнее.

«Для целей приказного су-
допроизводства срок предла-
гается считать с рабочего дня, 
следующего за днем прибытия 
в почтовое отделение судебно-
го письма по месту нахождения 
должника, — поясняет Вячеслав 
Голенев. — Таким образом, для 
должника продляется срок на 
заявление возражений против 
судебного приказа». У челове-
ка появляются дополнительные 
сутки, чтобы сказать «нет».  

Всего же с момен-
та рождения СК 
его специалиста-
ми было раскрыто 
90 тысяч преступ-
лений давно 
минувших лет

В судах ФРГ 
рассматривается 
до 300 исков 
от россиян, 
в Испании — до 50

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

— Узнайте на сайте: 
Как правительство России 
поддержит российских 
IT-специалистов 
rg.ru/art/2289963

Сведения о земельных участках, 
 находящихся в государственной собственности, 

расположенных в границах особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа  

(далее – ОЭЗ ППТ), созданной на территориях  
МО Верхнесалдинский городской округ,  

Сысертский городской округ и «город Екатеринбург» 
Свердловской области, и не сданных в аренду 

№
п/п

Наименование
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв.м.
на территориях МО Верхнесалдинский городской округ

1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600

2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 355 972

3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037

4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26 836

5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394

6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:169 12 992

7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52 142

8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:225 31 472

9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:227 31 653

на территориях МО Сысертский городской округ и «город Екатеринбург»
10 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:42 35 543

11 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:44 31 178

12 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0201019:46 53 665

13 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0106002:876 47 422

14 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:25:0000000:8299 55 647

* с возможностью раздела земельного участка
Контактные данные: Управляющая компания АО «ОЭЗ «Титановая долина»

тел. 8 (343) 243-55-83, www.titanium-valley.com
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Кадастровый номер Площадь, кв. м
30:07:250502:720 6239
30:07:000000:874 1259062
30:07:250502:532 154803
30:07:250502:715 439456
30:07:250502:524 24324
30:07:250502:721 2509
30:07:251401:833 62694
30:07:250502:746 80806
30:07:250502:740 115028
30:07:250502:742 77524

Кадастровый номер Площадь, кв. м
30:07:251401:834 847555
30:07:251401:835 2801647
30:07:251401:836 353691
30:07:250502:744 20175
30:07:250502:743 9092
30:07:250502:745 5993
30:07:250502:516 41658
30:07:000000:907 36124
30:07:250502:741 27342

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 Сведения о земельных участках, находящихся в государственной  
и муниципальной собственности, расположенных в границах 

портовой особой экономической зоны, созданной на территории 
муниципального образования «Лиманский район» Астраханской 
области, и не сданных в аренду по состоянию на 1 апреля 2022 г. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 414000, г. Астрахань,  
ул. Фиолетова, д. 7, лит. б., на сайте: sezlotos.ru, по телефону:   

8-8512-51-32-66.

Кадастровый номер Площадь, кв. м
30:08:000000:939 584 967
30:08:000000:349 1 760 897
30:08:040104:274 851 642
30:08:040104:414 3 947
30:08:040104:448 317 726
30:08:000000:1207 4 279
30:08:000000:1210 4 047
30:08:040104:461 500 190
30:08:040104:458 273 452

Кадастровый номер Площадь, кв. м
30:08:040104:419 17 109
30:08:040104:412 2 886
30:08:040104:296 118 349
30:08:040104:292 240 706
30:08:000000:951 20 548
30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:954 110 926
30:08:040104:452 92 261
30:08:000000:1352 147 121

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 Сведения о земельных участках, находящихся в государственной  
и муниципальной собственности, расположенных в границах ОЭЗ 

«Лотос» на территории муниципального образования 
«Наримановский район» Астраханской области и не сданных в аренду 

по состоянию на 1 апреля 2022 г. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 

можно получить: АО «ОЭЗ «Лотос», 
414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.,

на сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66. 

ЦИФРА

3
ТЫСЯЧИ

предприятий задействованы 

в нацпроекте 

«Производительность труда»
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ЕДИНОБОРСТВА 
Петр Ян собирается 
побить Стерлинга

Готовит 
жесткий прием 

Анна Козина

Российский боец смешанных единоборств, временный 
чемпион UFC в легчайшем весе Петр Ян готов устроить 
зрелищный реванш с американцем Алджэмейном 
Стерлингом.

Второй бой должен состояться на турнире UFC 
273 в ночь с 9 на 10 апреля по Москве и поставить точ-
ку в споре, кто же настоящий чемпион. Год назад, на-
помним, Ян проиграл Стерлингу из-за запрещенного 
приема — удара коленом в голову соперника, колено 
которого касается пола. Россиянин был дисквалифици-
рован, а титул получил американец. Хотя Петр рассчи-
тывал на то, что бой признают несостоявшимся. «Боец 
с достоинством никогда не принял бы этот титул», — 
уверен Ян, который собирается отстаивать свою пози-
цию и в октагоне. Он завоевал временный пояс, побе-
див американца Кори Сэндхагена. В октябре 2021 года 
тот заменил травмированного Стерлинга. Теперь при-
емы можно будет применить по адресу. 

— Лагерь прошел отлично. Мы с командой на протя-
жении трех месяцев были в Таиланде, позже прилетели 
в США, где было решено проводить заключительный 
этап подготовки. Сейчас я заряжен как всегда, — ска-
зал Ян на YouTube-канале UFC. — Думаю, что Алджо не 
станет форсировать события с первого раунда, как он 
это сделал в предыдущем нашем бою. Для меня важно 
просто выйти и побить его. Нужно закрыть этот вопрос 
для общественности и для себя. Мои поединки не быва-
ют скучными, так что я думаю, что и этот бой будет ин-
тересным, жестким и запомнится болельщикам.  

ФУТБОЛ «Реал» сыграет
в Лондоне с «Челси»
в четвертьфинале 
Лиги чемпионов 

В гостях 
у Денди

Артур Нанян

Сегодня в Лондоне пройдет одна из самых любопыт-
ных встреч четвертьфинальной стадии Лиги чемпио-
нов: действующий победитель турнира «Челси» при-
мет «Реал». 

Пути этих двух команд в главном еврокубке пересе-
каются во втором сезоне кряду. В прошлом году англи-
чане и испанцы соперничали в полуфинале, и сильнее 
тогда оказались «синие»: 1:1 на выезде и 2:0 дома. К 
слову, мадридский суперклуб впервые выбыл на этой 
стадии Лиги чемпионов с 2004 года.

При этом если взглянуть на историю противостоя-
ния «Челси» и «Реала», то она не изобилует большим 
количеством мат-
чей — их было-то 
всего три. Впервые 
они встретились в 
поединке за Супер-
кубок УЕФА-1998 в 
Монако, когда лон-
донцы одержали по-
беду с минималь-
ным счетом (1:0) и 
завоевали трофей. 
Ну а затем были 
две вышеупомяну-
тых игры в прошло-
годнем розыгрыше 
Лиги чемпионов. И, к слову, дуэль «синих» и «королев-
ского клуба» — это один из двух четвертьфиналов, в ко-
торых борются бывшие обладатели ЛЧ. 

Что касается нынешней формы команд, то «Реал» 
подходит к противостоянию с «Челси» в статусе лиде-
ра испанской Примеры. «Сливочные» реабилитирова-
лись перед своими болельщиками за поражение на сво-
ем поле от «Барселоны» (0:4), одолев «Сельту» (2:1) 
в поединке последнего тура. Ну а «Челси» сенсацион-
но провалился на выходных, крупно проиграв дома 
скромному «Брентфорду» (1:4). 

Особенным предстоящее противостояние будет для 
Карло Анчелотти. Итальянец тренировал «Челси» с 
2009 по 2011 год, приводил «синих» к чемпионству, а 
также к победам в Кубке и Суперкубке Англии. 

— Карло проделывает фантастическую работу в на-
шем клубе, мы им очень довольны. Прекрасно понима-
ем, что матчи с «Челси» — особенные для него. У лон-
донцев очень сильная команда, действующий облада-
тель трофея. У них физически сильные футболисты, 
действующие с высочайшей интенсивностью, — поде-
лился своим мнением спортивный директор «Реала» 
Эмилио Бутрагеньо. 

Во второй паре дня «Вильярреал» примет «Бава-
рию». Испанский клуб сотворил одну из главных сен-
саций 1/8 финала, выбив туринский «Ювентус», раз-
громив итальянцев на чужом поле со счетом 3:0.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

6 апреля, среда, «Матч ТВ»
21.45 «Челси» (Англия) — «Реал» (Испания). Прямая транс-

ляция. 

«Матч! Футбол 1»
21.45 «Вильярреал» (Испания) — «Бавария» (Германия). 

Прямая трансляция. 

ТОЛЬКО В «РГ» Как двукратная олимпийская чемпионка Богалий 
растит будущее отечественного биатлона

Орден Анны

Илья Соболев 

Н
а прошлой неделе 
в Тюмени прошел 
открытый чемпи-
онат России по би-
атлону. А в Новоси-
бирске завершил-
ся юбилейный, де-
сятый сезон Куб-
ка Анны Богалий 

— событие, возможно, не такое 
раскрученное, но оттого не ме-
нее важное для отечественного 
спорта. Потому что соревнова-
ний такого масштаба и уровня 
организации в российском дет-
ско-юношеском спорте не так 
много, а в биатлоне Кубку Бо-
галий аналогов вообще нет. Об 
идеологии турнира, развитии 
детского биатлона и его связи 
с успехами на взрослом уровне 
рассказала двукратная олим-
пийская чемпионка Анна Бога-
лий, именем которой и назван 
Кубок.

Соревнования детские, 
подход взрослый

Когда проводите соревнова-
ния, часто вспоминаете свои 
первые шаги в биатлоне?

АННА БОГАЛИЙ: Сейчас, наверное, 
уже нет. Это было скорее на на-
чальной стадии, когда только 
появлялось понимание того, что 
я хочу сделать. Мне очень хоте-
лось, чтобы ребята были моти-
вированы как можно дольше не 
бросать любимое увлечение, 
прогрессировать. И вспомина-
ла, что же меня в детстве застав-
ляло идти вперед и не останав-
ливаться. Ну и, конечно, есть 
новые реалии. В общем, мне хо-
телось сделать нечто, чтобы они 
уходили в лето с желанием рабо-
тать над собой, развиваться.

Вы провели уже десятый сезон 
Кубка. Насколько его идеоло-
гия изменилась по сравнению с 
тем, что было в первые годы?

АННА БОГАЛИЙ: Идеология транс-
формируется в сторону более 
серьезного подхода. Чтобы со-
ревнования, хоть и детские, 
проходили максимально по-
взрослому. Взять судейство: 
оно не может быть каким-то та-
ким лояльным. Оно должно все-
гда быть самым что ни на есть 
объективным. Жюри прини-
мает решение в соответствии 
с жесткими и серьезными пра-
вилами. Это нужно, чтобы ре-
бята с самого детства понима-
ли, что разрешено, а что нет. 
При этом ни один участник не 
должен уехать от нас без ощу-

щения праздника, которое бу-
дет его и дальше мотивировать. 
Он получает от нас памятные 
подарки, которые пригодятся 
ему в тренировочном процессе 
и будут напоминать о времени, 
проведенном у нас. Вот эти по-
дарки, церемония чествования, 
все эти желанные моменты взя-
ты даже не из детского биатло-
на, а из практики Кубка мира. 
Идея переложить все это в дет-
ский формат оформилась в пер-
вые два года наших соревнова-
ний. При этом я не хочу завы-
шать ценность первого места. 
Самое важное, чтобы ребята 
максимально чувствовали вни-
мание с нашей стороны. Луч-
ше подарить каждом участнику 
одинаковые подарки (так при-
нято на Кубке), чем только по-
бедителям, но какие-то доро-

гостоящие. В этом возрасте все 
очень тонко. Кто-то в 15—16 лет 
заканчивает свой путь в биатло-
не, а кто-то только начинает. И 
важно сохранить их всех, важно 
научить их тому, что мы умеем, 
помочь избежать наших оши-
бок. Это самая сложная задача.

Взнос — это ответственность
Как все начиналось?

АННА БОГАЛИЙ: В августе 2012 года 
я объявила, что заканчиваю ка-
рьеру, через полтора месяца 
приехала сюда — тогда это на-
зывалось областная школа по 
биатлону — и стала с методи-
стами думать, что можно сде-
лать такого интересного. Ре-
шили проводить турнир в три 
этапа. Организаторская рабо-
та лежала на мне, судейскими 
делами занималась школа. Я 
же, когда была действующим 
спортсменом, вообще не пони-
мала судейской кухни. И поти-
хоньку я все увидела, все изучи-
ла. Работа судейского аппарата 
— колоссальная. Потом мы ста-
ли развивать другие направле-
ния, проводить семинары. Шла 
живая работа. Первые года три 
оргкомитет был на мне: я пи-
сала письма, договаривалась с 
партнерами, маркетинг опять 
же. Уже в 2015 году у нас было 
больше 600 участников, и при-

шло понимание, что надо выхо-
дить на другой рубеж. Муж мне 
тогда сказал: давай трансфор-
мироваться, проводить этапы 
не только в одном городе, а по 
всей стране. Результат вы види-
те. Все работает.

Мне рассказывали, что в ка-
кой-то момент вам при-
шлось даже продать свою 
новосибирскую квартиру, 
чтобы удержать турнир на 
плаву.

А Н Н А  Б О ГА Л И Й :  Было и  такое . 
Проект должен жить, и я уве-
рена, что все инвестиции сде-
ланы не напрасно. Мы сумели 
сохранить количество участ-
ников, масштаб. В этом году мы 
ввели административный сбор. 
Меня спрашивали: вы, навер-
ное, на всем этом зарабатывае-

те? Но проведение этапа кубка 
стоит пять миллионов рублей. 
Это транспортная логистика, 
перелет, проживание, подар-
ки и все-все-все на свете. Те же 
футболки для участников и тре-
неров, тысяча штук. Умножаем 
все расходы на шесть по коли-
честву этапов. Ребят, говорю, 
если бы я всерьез делала старто-
вый взнос, ваш слот стоил бы 
5—7 тысяч рублей. За каждого 
человека, каждого тренера. Но 
вы все это получаете бесплатно. 
А административный сбор ну-
жен, чтобы участники осознан-
но регистрировались, чтобы у 
себя ставили галочку. Чтобы не 
было как раньше, когда за два 
месяца до этапа регистрируют-
ся 300 человек, а на старт выхо-
дят 150. И со мной домой едут 
коробки с неиспользованными 
футболками, аккредитациями, 
бэйджами…

То есть речь об ответствен-
ности?

АННА БОГАЛИЙ: Взнос составляет 
300 рублей. По нашим време-
нам, это две шоколадки. Если ты 
нашел средства и решил прие-
хать в последний момент, то вз-
нос — 750 рублей. Тоже не бог 
весть какая сумма. Взнос сим-
волический. Он именно про от-
ветственность, уважение друг к 

другу. Если ты планируешь при-
ехать, мы готовимся встретить 
тебя по максимуму: напоить, 
накормить.

В детском возрасте возможно 
разглядеть будущих звезд?

АННА БОГАЛИЙ: Видно, что у мно-
гих глаза горят, многие прояв-
ляют характер, когда бьются 
в финишном створе, чтобы за-
нять место повыше. И для них 
не важно, что борьба идет на 
попадание лишь в топ-50. Когда 
есть такая хорошая упертость, 
будет и прогресс. В то же вре-
мя постоянно говорим о важ-
ности образования. Как бы ни 
сложилась жизнь в спорте, нуж-
но учиться, получать знания. 
Неизвестно, как все обернет-
ся, но мы хотим, чтобы ребята 
были умненькими, ориентиро-
вались в жизни.

Дайте детям расти
Почему у нас такой трудный 
переход из юниоров во взрос-
лый спорт? У тех же норвеж-
цев, шведов спортсмены уже 
в 18—20 лет добиваются ре-
зультатов…

АННА БОГАЛИЙ: У нас с 13—14 лет 
начинаются зачеты по регио-
нам. Дети приносят очки регио-
нам, и начинается вот эта «гон-
ка вооружений». Сначала идет 
рейтинг внутри региона, ка-
кой вид спорта наберет больше 
баллов и получит больше фи-
нансирования от региональ-
ных властей. Потом уже на фе-
деральном уровне спортсмены 
в пяти возрастных категориях 
приносят рейтинг своим регио-
нам. Если мы уберем все катего-
рии до 18 лет, то, наверное, сни-
мем с ребят вот эту ответствен-
ность и позволим им просто 
расти. До 18 лет мы должны их 
всему научить, а вот уже с 18 до 
21 года грузить их. Возьмем ту 
же Норвегию, если уж сравни-
вать. У них до 18 лет спортсме-
ны вообще никуда не выезжают 
и соревнуются только внутри 
страны. Представьте себе, это 
как кастрюля, которая кипит. А 
потом открывается калитка, и 
на одно место у них претенду-
ют по 20—30 спортсменов вы-
сокой квалификации. Недавно 
ездили в норвежский Шушен. У 
нас только два стрельбища с 40 
установками: в Ижевске и в Ка-
зани, где мы долго убеждали это 
сделать. Так вот в Шушене 40 
установок уже давно. Это воз-
можность проводить трениро-
вочные сборы, заявлять по 40 
человек на масс-старты. То есть 
у тренеров есть возможность 
видеть сразу по 40 человек в жи-
вой конкуренции.

Реально ли изменить подход 
по всей стране или вы чув-
ствуете себя гласом вопиюще-
го в пустыне?

АННА БОГАЛИЙ: Просто нужно об 
этом говорить. Да, всегда слож-
но торить дорогу. Но для меня 
важно, что мы получаем отклик 
от ребят. Когда они выигрыва-
ют, а потом говорят: в этой ме-
дали есть ваш вклад. Вот Денис 
Иродов, который взял три «зо-

лота» на юношеском чемпио-
нате мира в прошлом году. Он 
приехал к нам, а я не смогла его 
встретить в аэропорту. Про-
сти, пишу ему, у меня сейчас 
полный стадион таких, как ты 
несколько лет назад. А дел было 
совсем много, десять масс-
стартов за один день, потом 
к губернатору ехать. И вот он 
меня здесь на стадионе нашел, 
вытащил свои три медали из 
кармана и говорит: «Вот, Анна 
Ивановна». У меня, как у биат-
лонной матери, прямо защеми-
ло. С трудом сдержалась, что-
бы не расплакаться, это было 
очень и очень.

В один день с завершением 
Кубка Богалий в Тюмени на-
чался чемпионат России по 
биатлону. Вообще, как оце-
ните этот сезон для отече-
ственного биатлона?

АННА БОГАЛИЙ: Судя по результа-
там Олимпиады, какие-то очер-
тания у нас стали появляться. 
Пришли медали, многие ребята 
остановились в шаге от подиу-
ма. Появилась команда. Мы дей-
ствительно болели за команду. 
Помню, бывали времена, когда 
как-то даже сложно было сим-
патизировать команде. Хотя и 
сейчас есть спортсмены, миро-
воззрение которых я не разде-
ляю. О чем еще хотелось бы ска-
зать. Мы всегда в конце сезона 
очень много говорим о трене-
рах, оцениваем работу тренер-
ского штаба, что они сделали 
не так. На тренерском совете 
устраивается всеобщая порка 
и так далее. На самом деле каж-
дый спортсмен должен пони-
мать, что его прогресс зависит 
не столько от работы тренера, 
сколько от его желания и моти-
вации работать. За лето можно 
исправить ошибки, наработать 
определенный ритм, наладить 
стрельбу, отладить изготовку. 
Хочется, чтобы у спортсменов 
было больше ответственности. 
Я не говорю про всех, но многим 
этого не хватает. На элитном 
уровне тренер — не нянька, он 
помощник, который может что-
то подкорректировать. Но точ-
но не учить каким-то основам. 
Поэтому, мы сначала ставим 
технику, а потом уже доводим 
все до автоматизма. Это как со-
чинение писать. Сначала учим-
ся ставить палочки, кружочки, 
потом буквы, из них составляем 
слова и уже потом пишем сочи-
нение. Вот гонка — это и есть со-
чинение.

Как повлияют на дела в на-
шем биатлоне, на ваш тур-
нир санкции?

АННА БОГАЛИЙ: Надо садиться и 
разговаривать о том, чтобы сде-
лать календарь, который помог 
бы ребятам прогрессировать. 
А не просто увеличить количе-
ство стартов. При высокой кон-
куренции даже на стартах вну-
три страны появятся классные 
биатлонисты. Просто эта кон-
куренция не должна быть ис-
кусственной.   

Анна Богалий  встречает юных 
спортсменов на финише...

...и сама дает старт, отправляя участников гонки на трассу.

А К Ц Е Н Т

Анна Богалий: Чтобы проект жил, 
продала свою новосибирскую квартиру. 
Уверена, все инвестиции не напрасны

ХОККЕЙ 

ЦСКА впервые 
проиграл 
в нынешнем 
плей-офф КХЛ

СПОТКНУЛИСЬ 
В ПИТЕРЕ
Сергей Сокольский

В Континентальной хоккейной 
лиге (1:2) продолжается плей
-офф. Финальная серия Запад-
ной конференции переезжает в 
Москву, где ЦСКА и питерский 
СКА проведут третий матч. По-
сле первых двух, состоявшихся 
на Неве, — ничья — 1:1.

После победы в стартовой 
игре (3:2) московские армей-
цы уступили во второй — 1:2. 
На гол 41-летнего ветерана сто-
личной команды Александра 
Попова хозяева льда ответи-
ли точными бросками Степана 
Фальковского и Никиты Гусева. 
Причем последний забил с от-
рицательного угла — в нынеш-
нем плей-офф это стало уже 
трендом.

Это первое поражение 
ЦСКА в текущем розыгры-
ше Кубка Гагарина. До этого 
было девять побед подряд — ре-
корд КХЛ.

— Меня не волнуют никакие 
серии, кроме одной. Для бо-
лельщиков это интересный во-
прос, — констатировал главный 
тренер ЦСКА Сергей Федоров. 
— Но плей-офф — это не о рекор-
дах. Да, это вопрос психологии, 
когда побеждаешь девять раз 
подряд. Но ты хоть 20—30 раз 
подряд победи — это отличное 
чувство, к которому в каждой 
игре стремится любой профес-
сиональный хоккеист.

Ну а у СКА своя серия. По-
следние пять матчей подопеч-
ные Романа Ротенберга вы-
игрывают с одним и тем же сче-
том — 2:1.

Добавим, что вчера в фина-
ле Востока челябинский «Трак-
тор» в гостях обыграл магни-
тогорский «Металлург» — 6:4. 
На старте третьего периода че-
лябинцы вели со счетом 5:2, но 
«Магнитка» за счет удалений 
соперника сократила отстава-
ние до минимума — 4:5. Хозяева 
были очень близки к тому, что-
бы сравнять счет, но «Трактор» 
выстоял. Зато в серии теперь 
ничья — 1:1. 

МЕЖДУ ТЕМ

Накануне состоялся совет дирек-

торов КХЛ, на котором был утвер-

жден состав участников на сезон 

2022/23.

Всего — 22 клуба. Из тех, кто не 

принимал участия в текущем сезо-

не, — владивостокский «Адмирал», 

бравший паузу из-за финансовых 

проблем. Много говорилось о том, 

что покинувших лигу финский 

«Йокерит» и рижское «Динамо» 

могут заменить «Лада» (Тольятти) 

и «Югра» (Ханты-Мансийск). Од-

нако рокировок не будет.

«Мы общались с другими клубами 

и регионами, и ни один клуб не го-

тов понести финансовые затраты, 

которые необходимы для участия 

в КХЛ, — заявил президент КХЛ 

Алексей Морозов.

Кроме того, объявлено, что лига 

сохранит потолок зарплат, кото-

рый составляет 900 млн рублей. 

Пол зарплат также не изменится — 

315 млн рублей.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Лоськов 
покинул 
тренерский 
штаб 
«Локомотива»

ЛЕГЕНДА
НЕ У ДЕЛ
Сергей Литвинов

Легенды столичного «Локо-
мотива» Дмитрий Лоськов и 
Олег Пашинин покинули тре-
нерский штаб основной ко-
манды «красно-зеленых», сооб-
щается на официальном сайте 
клуба. Оба продолжат работу 
в структуре «железнодорож-
ников».

А ведь совсем недавно Лось-
ков был назначен исполняю-
щим обязанности главного тре-
нера, и «Локомотив» весьма 
неплохо провел последние мат-
чи, поднявшись на пятое место 
в турнирной таблице. Вместе 
с уходом Лоськова и Пашини-
на стало известно о том, что 
новым рулевым «красно-зеле-
ных» будет экс-голкипер ко-
манды Заур Хапов. 

В турнирной таблице чем-
пионата страны «железнодо-
рожники» занимают пятое ме-
сто, набрав 37 очков. В следу-
ющем туре в воскресенье «Ло-
комотив» отправится в гости к 
«Ростову».   

Футболисты «Челси» готовы во второй раз подряд выбить 
«Реал» из Лиги чемпионов.

В прошлом году 
лондонская 
команда одолела 
«Реал» в полуфина-
ле, а затем завое-
вала трофей

— Новости и комментарии — на сайте 
rg.ru/sujet/6580

Досье «РГ»

Анна Богалий родилась 12 июня 1979 года в рабочем поселке Вожега 

Вологодской области. В 2000 году вошла в состав сборной России, а на 

чемпионате мира-2001 завоевала свое первое «золото» в эстафете. На 

ЧМ-2005 Богалий снова праздновала триумф в составе эстафетной ко-

манды, а в следующем году выиграла золотую медаль чемпионата мира 

в смешанной эстафете. Двукратная олимпийская чемпионка в эстафете 

в 2006 и 2010 годах. Причем второе «золото» Богалий взяла, вернув-

шись в биатлон после рождения ребенка.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва 0...+4, дождь

Санкт-Петербург -2...+3, снег

Анадырь -26...-19, перем. обл.

Архангельск 0...+2, снег

Астрахань +3...+17, перем. обл.

Благовещенск  -2...+5, перем. обл.

Владивосток +1...+5, ясно

Волгоград +3...+14, перем. обл.

Воронеж +3...+11, дождь

Екатеринбург -1...+4, дождь

Иркутск -2...+11, перем. обл.

Казань -6...+4, дождь

Калининград -1...+10, дождь

Краснодар +4...+15, ясно

Магнитогорск 0...+10, перем. обл.

Мурманск -1...-1, снег

Нижний Новгород 0...+4, снег

Новосибирск +5...+10, перем. обл.

Омск +5...+8, ясно

Орел +1...+8, дождь

Оренбург +1...+9, дождь

Пермь -1...+5, перем. обл.

Ростов-на-Дону +2...+14, ясно

Севастополь +1...+14, ясно

Симферополь +1...+14, ясно

Сочи +8...+14, перем. обл.

Тамбов 0...+7, дождь

Тюмень -1...+8, дождь

Уфа -5...+4, перем. обл.

Хабаровск +1...+3, перем. обл.

Челябинск +1...+9, перем. обл.

Чита -7...+6, перем. обл.

Элиста +3...+17, перем. обл.

Южно-Сахалинск +1...+6, ясно

Якутск -17...-8, снег

Ярославль -1...+4, снег

НА УЛИЦЕ

Родители малышей теперь 
смогут в режиме онлайн на-
правлять индивидуальным 
предпринимателям деньги на 
оплату детского сада. А еще   
для регионов предоставят суб-
сидии из федерального бюдже-
та на создание частных ясель-
ных групп и детсадов, пишет 
«Российская газета» на 6-й по-
лосе. 

Я положительно отношусь к за-
конопроекту Минтруда России 
в рамках проекта «Демогра-
фия», позволяющему использо-
вать средства маткапитала на 
оплату детских садов и других 
образовательных услуг, кото-
рые представляют частники. 
Здорово, что эти деньги можно 
тратить на такие полезные 
вещи, и список этих возможно-
стей расширяется. Напомню, 
что до сих пор маткапитал мож-
но было потратить на улучше-
ние жилищных условий, обра-
зование. социальную адапта-
цию детей-инвалидов и пенси-
онные накопления матери.  А 
во-вторых, законопроект рас-
ширяет рынок самих детских 
садов. Поскольку нужда у роди-
телей в них всегда есть, а 
средств часто не хватает. К со-
жалению, многодетные семьи в 

регионах живут бедно. Прости-
те за банальность, трое детей 
стоят дороже, чем один. 

Да, там предоставляют суб-
сидии из федерального бюдже-
та на создание частных ясель-
ных групп и детсадов. Уверен, 
что нужно делать больше. Пос-
тоянно слышу это от демогра-
фов, читаю в демографической 
статистике. Однако уже хоро-
шо, что на это стали обращать 
внимание. Вот и законопроект 
предложен. Это показатель де-
мократизации государствен-
ных затрат на социальные сфе-
ры, возможность регионально-
му бюджету через дотации фе-
дерального бюджета поддержи-
вать подобные предприятия. И 
это либерализация частных за-
трат. Оба источника создают 
питательную среду для разви-
тия сети детсадов. 

Я, как советский человек, 
был бы в большей степени за го-
сударственные сады, но, вот ви-
дите, пока это не очень получа-
ется. В регионах очереди в дет-
ские сады до сих пор есть. И 
бюджеты на образование не пе-
реполнены. Открыть новый дет-
ский сад — серьезный вопрос 
финансов. Это можно сделать 
либо за счет государственных 
дотаций, либо родительских за-
трат. Но и в том, и в другом слу-
чае деньги нужно где-то взять. И 
здесь новый законопроект весь-
ма кстати.

Как ни кощунственно это 
звучит, но у регионов часто 
руки не доходят до инфраструк-
туры образования. Поэтому 
развитие системы детских са-
дов и ясельных групп там отча-
сти передается частнику. А это 
требует других юридических 

механизмов. И других механиз-
мов передачи денег. Поскольку 
одно дело — региональному 
бюджету получить дополни-
тельную дотацию, выровнять 
пробелы, связанные с медици-
ной и образованием, а другое 
дело — дать на частный детский 
сад. Руководители системы об-
разования просто не имеют 
права. Но новый закон позволит 
справляться с этой ситуацией. 

Что бы там ни говорили о 
том, что мама и папа воспиты-
вают и развивают лучше, чем 
сад, факт остается фактом: ро-
дителям нужно работать. Они 
физически не могут полноцен-
но заниматься воспитанием 
личности, у них просто нет вре-
мени. А здесь будет эта возмож-
ность, если вы собрали хороших 
специалистов, поскольку ран-
нее образование требует их не 

меньше, чем школьное или ву-
зовское. Есть такая старая при-
тча: «Отец спрашивает у знаме-
нитого детского педагога: «Ког-
да начинать ребенка воспиты-
вать?» — «А сколько вашему?» — 
«Три года». — «Вы на три года 
опоздали».  Чем раньше начнет-
ся качественное дошкольное 
воспитание и образование, тем 
больше у ребенка появится воз-
можностей. Если ваш ребенок 
занялся искусством, к примеру, 
в два года, то у него гораздо 
большая перспектива, чем на-
чни он в восемь лет. Чтобы ро-
дители выбрали определенное 
направление, они должны 
знать, что формировать. Нужно 
заложить основы, потом выби-
рать пути. В этом и поможет 
раннее образование. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Погода будет преимуще-
ственно ясная. Атмос-
ферное давление — 
738 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Будет пасмурно и до-
ждливо. Давление — 
739 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Осадков не прогнозиру-
ется. Давление — 
735 мм ртутного столба.
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АВТО Почему расход топлива резко увеличился? 
rg.ru/art/2293158

ЖКХ Восемь способов снизить квартплату
rg.ru/art/2294158

НАУКА Ученые нашли грибок, способный разлагать 
пластик
rg.ru/art/2290434

ТЕХНОЛОГИИ Названа настройка смартфона, 
которую нельзя отключать
rg.ru/art/2293929

ШКОЛА Как подготовить ребенка к первому классу
rg.ru/art/2295518

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

05.04
вторник

Мы публикуем фото нашего военного корреспондента на Донбассе 
Владимира Аносова. В одно из подразделений Народной милиции ДНР корре-
спондент «РГ» доставил свежий номер «РГ» — Недели. 
Расположение батальона находится в Мариуполе. Бойцы не только ведут бои 
с украинскими ВСУ и нацбатальонами, но и оказывают помощь местным 
жителям. В их зоне ответственности находятся дома в непосредственной 

линии соприкосновения с украинскими частями. Журналисту удалось прое-
хать с бойцами Народной милиции ДНР к домам, в подвалах которых живут 
люди. Им передали самое необходимое: воду, консервы, мед и хлеб. Из-за 
постоянных разрывов мин и канонады жители боятся выйти из подвалов. 
Гораздо труднее переносить эти тяготы в условиях, когда нет доступа к 
достоверной информации о том, что происходит вокруг. Распространять 

нашу газету помогают и донецкие волонтеры. Они доставляют прессу в 
самые отдаленные населенные пункты, в том числе и те, из которых совсем 
недавно отступили украинские войска и где особенно сильно ощущается 
информационный голод.

Репортаж с передовой читайте на с. 7

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Дмитрий Журавлев
генеральный директор института 

региональных проблем
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